
Вернуть золото Колчака! Оно 
не в слитках, а в бесценных письмах 
адмирала о Гражданской войне. 
Способны ли российские меценаты 
спасти эти письма? 

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ Конституционный суд запретил
работодателям выплачивать выходное пособие
ниже среднего заработка

Выходит так

Ольга Игнатова,
Екатерина Ясакова

Б
ольшая часть магазинов 
уже объявила о начале 
«Черной пятницы», не-

смотря на то, что официально 
распродажи в России стартуют 
в ночь на 29 ноября.

Магазины намерены отда-
вать товары чуть ли не даром. 
«Связной» обещает продавать 
гаджеты с 75-процентным ди-
сконтом, «М.Видео» и «Эльдо-
радо» снижают цены на элек-
тронику и бытовую технику до 
80%, а интернет-платформа 
Wildberries пообещала, что 
«скидки будут достигать 95% на 
все категории товаров без 
исключений». В аттракционе 
неслыханной щедрости участ-
вуют не только магазины оде-
жды и электроники, гарантиру-
ют скидки в надежде на высокий 
спрос турагентства, сервисы 
бронирования билетов и от-
елей, парикмахерские, рестора-
ны и мебельные магазины.

Однако не спешите доста-
вать кошелек и составлять wish-
лист. Приобрести с большими 
скидками в «Черную пятницу» 
можно лишь незначительное 
число товаров, считают экспер-
ты. Рассчитывать на смартфоны 
последних моделей, автомоби-
ли, домашние кинотеатры, 
шубы и кухонные гарнитуры за 
треть от цены не стоит.

Как правило, в распродажи 
ретейлеры стараются избавить-
ся от залежалых и невостребо-
ванных товаров. Модная одежда 
и популярные гаджеты разбира-
ют и так. Скидки на них окажут-

ся совсем незначительными — 
в среднем 10—15% от стоимо-
сти, и то на выборочные моде-
ли, — прогнозируют эксперты.

«К покупкам во время этой 
акции нужно подходить очень 
взвешенно. Если вам уж очень 
нужен конкретный телефон 
и вы увидите, что он будет сто-
ить во время распродажи на не-
сколько тысяч дешевле, то поче-
му бы не воспользоваться пред-
ложением, — считает председа-
тель Союза потребителей Рос-
сии Петр Шелищ. — Но скупать 
все подряд не советую. Одно ис-
следование показало, что рос-

сияне вторые в мире по импуль-
сивности после жителей Гон-
конга. Не берусь утверждать, 
насколько это верно, но каждый 
из нас не раз в жизни совершал 
ненужные покупки».

Деньги потрачены, а вещи 
и товары в результате не нужны. 
«Стоит помнить, что «Черная 
пятница» и подобные ей рас-
продажи больше на руку про-
давцам, которые зарабатывают 
в эти дни больше, чем за год, 
а вовсе не покупателям», — пре-
дупреждает он.

Нередко «Черная пятница» 
оказывается лишь маркетинго-
вым ходом, ведь словосочета-
ние Black Friday давно стало 
символом распродаж по всему 
миру. Как рассказали в Admitad, 
в Индии количество онлайн-за-
казов в эти дни увеличивается 
как минимум в семь раз по 
сравнению с обычной пятни-
цей, а в Израиле — на 40—70%. 
В   Е г и п те  п р о да ж и 
в 2018 году увеличи-
лись в 10 раз.

Мария Голубкова, 
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

К
онституционный суд 
РФ защитил права 
работников, уволен-
ных по не зависящим 
от них причинам, на 
выплату выходного 
пособия в размере не 
ниже среднемесяч-
ного заработка. По-

становление суда «РГ» публи-
кует сегодня на 14-й странице.

Проверить нормы положе-
ния об особенностях порядка 
исчисления зарплаты на соот-
ветствие Конституции РФ судей 
высшей юридической инстан-
ции попросила жительница 
Коми Валентина Кормуш. В ре-
монтно-механической службе 
предприятия «Интауголь» она 
проработала почти 34 года. 
В 1985 году приехала «на Севе-
ра» из Молдавии, хотела зарабо-
тать на кооперативную кварти-

ру.  Задуманное воплотить 
в жизнь успела, кооператив был 
построен и даже выплачен лет 
за пять. Но тут случилась пере-
стройка всей государственной 
системы, Молдавия стала не-
зависимым государством, 
а в Коми у Валентины уже было 
неплохое жилье и подрастали 
две дочки. Так и осталась.

История многолетней добро-
совестной работы инженера-
механика — всю жизнь на одном 
предприятии — внезапно завер-
шилась год назад. Летом 2018 
года было принято решение 

о ликвидации АО «Инта уголь», 
уволить предстояло около 
1,3 тысячи человек, а шахту за-
крыть. Валентина попала под 
сокращение, последним днем ее 
работы стало 28 декабря. Отсю-
да и возникла проблема.

В соответствии с постано-
влением правительства РФ 
№ 922 «Об особенностях по-
рядка исчисления средней за-
работной платы» выходное по-
собие Валентине Сергеевне 
рассчитали, исходя из среднего 
дневного заработка, умножен-
ного на количество рабочих 

дней в месяце, следующем за 
месяцем увольнения. Однако 
январь — время новогодних ка-
никул, поэтому сумма получи-
лась меньше на четверть — вме-
сто 46,7 тысячи рублей чуть 
больше 33.

— Я все делала по-человече-
ски. Сначала обратилась в рас-
четную часть, и там объяснили, 
что мне просто не повезло, — 
рассказала Валентина Кормуш 
корреспонденту «РГ». — Меня 
это возмутило: расчет должны 
делать по моим прошлым заслу-
гам, ведь в январе-то я уже не 
работаю! В суде также сосла-
лись на 922-е постановление 
и пояснили, что выходное посо-
бие — это не зарплата, а подарок 
государства, поэтому что дали, 
тому и радуйтесь. 

Оценить, насколько пра-
вильно суды общей юрисдик-
ции понимают природу выпла-
ты, получаемой работником по-
сле увольнения по инициативе 
работодателя, Валентина Кор-

муш попросила судей КС РФ. 
В свой жалобе она указала, что 
считает такой подход противо-
речащим конституционному 
принципу равенства перед за-
коном и судом (статья 19 Кон-
ституции РФ). Так как он ставит 
размер выходного пособия ра-
ботника в зависимость от даты 
его увольнения и количества ра-
бочих дней в месяце, следую-
щем за ней — то есть от обстоя-
тельств, на которые увольняе-
мый повлиять не может.

— Действующая норма лиша-
ет граждан, оставшихся без ра-
боты по вине работодателя, 
прав на получение отдельными 
лицами полноценного выходно-
го пособия из-за наличия празд-
ничных дней в периоде получе-
ния этого пособия, — 
указала Валентина 
Кормуш в жалобе.
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ПУБЛИКАЦИИ «РОДИНЫ»

А К Ц Е Н Т

А в местном суде возмущенной женщи-
не пояснили, что выходное пособие —
это не зарплата, а подарок государства, 
поэтому что дали, тому и радуйтесь

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 43,3911
Азербайджанский манат 37,5909
Армянский драм** 13,3556
Белорусский рубль 31,2368
Болгарский лев 36,0972
Бразильский реал 15,1193

Венгерский форинт** 21,0427
Вон Республики Корея*** 54,6179
Гонконгский доллар* 81,4761
Датская крона* 94,4799
Доллар США 63,7730
Евро 70,6286

Индийская рупия** 88,7659
Казахстанский тенге** 16,4671
Канадский доллар 48,2836
Киргизский сом** 91,1043
Китайский юань* 90,7969
Молдавский лей* 36,4834

Новый туркменский манат 18,2469
Норвежская крона* 69,9657
Польский злотый 16,4461
Румынский лей 14,7783
СДР   87,7319
Сингапурский доллар 46,8643

Таджикский сомони* 65,9650
Турецкая лира 11,1316
Узбекский сум**** 67,1228
Украинская гривна* 26,3171
Фунт стерлингов   82,6371
Чешская крона* 27,6014

Шведская крона* 66,2659
Швейцарский франк 64,3977
Южноафриканский рэнд* 43,2002
Японская иена** 58,6715

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 20.11.19

Максим Орешкин:
Контролировать
защиту
предпринимателей
надо из центра 

Отправь SMS и не приходи — 
Верховный суд определил, 
когда можно пропустить
работу, предупредив
начальника сообщением

Отели Красной Поляны
подняли цены 
на новогодние 
праздники
в пять-шесть раз

Дети и внуки
робота «Федора»
готовятся
покорять Луну
и дальние планеты
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КОШЕЛЕК Перекладывать 
деньги в квартиры 
из банков никто не спешит

Вклад получил 
крышу

Ставки по вкладам падают вслед за ключевой ставкой 
ЦБ, которая в декабре может опуститься еще ниже. 
Еще в октябре эксперты прогнозировали, что россия-
не начнут перекладывать деньги со вкладов в квадрат-
ные метры, однако прогноз оправдался только в столи-
це, и то частично, в регионах же тенденция прямо про-
тивоположная.

Доля инвестиционных сделок с недвижимостью лиц 
в Москве за последний месяц выросла — с 4,5% в сентя-
бре до 6,4% в октябре. Однако профессиональные 
участники рынка недвижимости пока осторожны в вы-
водах. «С начала года мы не впервые наблюдаем подоб-
ные колебания, но говорить о росте инвестиционной 
активности пока рано. Ведь и в самой жилищно-строи-
тельной отрасли за последний год произошли серьез-
ные изменения», — считает Мария Литинецкая, управ-
ляющий партнер компании «Метриум» — участника 
партнерской сети CBRE. Большой объем строительст-
ва сейчас идет не на средства граждан, а на банковские 
кредиты, и расходы на их обслуживание отражаются 
на ценах.

«Если раньше за период реализации проекта ново-
стройки росли в цене в среднем на 25%, то сейчас — 
на 15—20%. С другой стороны, вложения инвесторов, 
будь то компании или частные лица, стали максималь-
но защищенными, ведь средства поступают на эскроу-
счета. По совокупности этих факторов доля 
сделок с недвижимостью у частных лиц пока 
остается стабильной», — говорит она.

ИНИЦИАТИВА Металлолом
можно будет сдать
только с документами

Нет приема

Елена Березина

Дать регионам право самостоятельно определять изде-
лия из цветных и черных металлов, которые физлица 
смогут сдавать как металлолом, предлагает Ивановская 
областная Дума. Одновременно бизнесу разрешат рабо-
тать с ломом, только если на него есть документы, под-
тверждающие право собственности. Законопроект уже 
внесен в Госдуму.

С начала 1990-х сдача металлолома стала основным, 
если не единственным источником существования для 
многих россиян. Благо многочисленные свалки позво-
ляли зарабатывать на нем вполне законно. Металлурги 
были довольны, так как лом намного дешевле, чем добы-
ча. Но сейчас эти запасы иссякли, подчеркивают авторы 
документа, а пункты приема лома по-прежнему ждут 
сырья. В результате предприимчивые граждане превра-
щают в лом кабели, водостоки, заборы, садовый инвен-
тарь и все, что плохо лежит. В основном, у дачников. 

«Для получения лома и отходов черных металлов 
поджигаются садовые домики, разбираются заборы, 
выносится все железо, в том числе весь садовый инвен-
тарь. Происходят хищения из жилых домов деревень, 
где люди проживают сезонно или население которых 
малочисленно», — отмечают авторы. С помощью попра-
вок в закон «Об отходах производства и потребления» 
эту практику предлагается пресечь на корню.

Украденные рельсы, опоры ЛЭП и канализационные 
люки еще полбеды. В Мурманской области украли про-
лет моста через реку Умба. Как считают следователи, 
он был сдан на металлолом. Еще раньше в столице похи-
тили бронзовый памятник актеру Евгению Ле-
онову. Распиленную скульптуру нашли в пун-
кте приема металлолома.
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А К Ц Е Н Т

Популярные гаджеты разбирают и так. 
Скидки на них окажутся совсем
незначительными — в среднем 10—15%,
и то на выборочные модели
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Конституционный суд РФ защитил 
права работников, уволенных 
по не зависящим от них причинам, 
на выплату выходного пособия.
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ИНИЦИАТИВА Госдума 
определила, каких 
граждан смогут 
признавать иноагентами

С поправкой 
на физлиц

Татьяна Замахина

Физическим лицам смогут присваивать статус ино-
странного агента и СМИ-иноагента. Резонансный за-
конопроект на эту тему прошел второе чтение в Госду-
ме. В Комитете Госдумы по информационной политике 
подробно объяснили, в каких случаях смогут получить 
«агентскую метку» блогеры, а также журналисты, ко-
торые отправляются в зарубежные командировки за 
счет принимающей стороны.

Инициатива призвана стать продолжением россий-
ского ответа на требование минюста США к Russia 
Today зарегистрироваться в Штатах в качестве «аген-
та». Согласно поправкам, статус СМИ-иноагентов 
можно будет присвоить тем, кто распространяет пу-
бликации через интернет и получает денежные средст-
ва от иностранных источников или от российских юр-
лиц, финансируемых из-за рубежа. Новый закон ко-
снется частных лиц, которые получают зарубежные 
средства и действуют через собственные информре-
сурсы. Раньше в законодательстве был пробел — таких 
граждан не могли привлечь к ответственности, объя-
снил глава Комитета по информполитике Леонид Ле-
вин. «Лазейкой» пользовались организации, признан-
ные в России нежелательными, — они безнаказанно 
распространяли свою информацию через ресурсы та-
ких «частников». 
Левин уточнил, что 
данные положения 
не коснутся россий-
ских СМИ — они ре-
гулируются други-
ми законами и 
должны отчиты-
ваться об иностран-
ном финансирова-
нии перед Роском-
надзором.

Второй блок по-
правок может ко-
снуться более ши-
рокого круга лиц. Гражданин, а также юрлицо смогут 
получить статус не только СМИ-иноагента, но и 
«просто» иноагента. Пока что эта норма применяется 
лишь в отношении НКО. Кто же может быть объявлен 
«агентом»? На этот счет есть несколько вариантов дей-
ствий. Первый — такое лицо должно распространять 
материалы, которые ранее опубликовало СМИ, полу-
чившее статус иноагента, либо его «дочка». Второй ва-
риант — участвовать в создании указанных материа-
лов. Подчеркнем, что для обоих вариантов есть важное 
условие: необходимо получать в той или иной форме 
деньги из зарубежных источников. То есть простой ре-
пост материалов СМИ-иноагентов «засчитываться» не 
будет, рассказал глава профильного комитета. Он уточ-
нил, что Минюст России при принятии решений о при-
знании гражданина иноагентом должен будет подтвер-
ждать наличие связи между получением денег из-за ру-
бежа и распространением гражданином информации. 
Левин также заявил, что указанные законодательные 
меры не должны использоваться просто за критику 
действующей власти.

А если журналист поехал в иностранную команди-
ровку, а потом написал хвалебный материал? Каждый 
случай будет «расследоваться» индивидуально, нужны 
будут доказательства от минюста. Конечно, если ра-
ботник СМИ просто съездил в пресс-тур и расписал 
местные достоинства, «метку» он не получит.

Индивидуальный подход будет применен и к журна-
листам, которые работают в СМИ, уже признанных 
«агентами». «Если человек пишет какие-то материалы, 
связанные с общественно-политической ситуацией, 
то, безусловно, риски появления в реестре иноагентов 
возможны», — уточнил суть такого подхода глава коми-
тета. Злоупотреблений он не ожидает.

Председатель Комитета Госдумы по безопасности и 
противодействию коррупции Василий Пискарев под-
черкнул, что предложенные изменения в законода-
тельство не направлены на ограничение свободы сло-
ва. «После включения в соответствующий реестр гра-
ждане и юрлица будут так же продолжать свою творче-
скую деятельность и осуществлять публикации, но при 
этом обязаны выполнять ряд обязательных условий, — 
заявил он. — А именно — маркировать свои информаци-
онные материалы грифом «Сделано иноагентом», еже-
годно давать минюсту отчет о своей деятельности и о 
том, куда расходуются средства, поступившие из зару-
бежных источников, а также раз в полгода публико-
вать о своей деятельности общедоступный отчет».

За неподчинение «агенты» получат штрафы — по-
правки на этот счет в КоАП готовятся ко второму чте-
нию. Для граждан, по версии первого чтения, они со-
ставят 10 тыс. рублей (50 тыс. — за повторное правона-
рушение), а для юрлиц — 500 тыс. и 1 млн (рецидив). 
За грубые, постоянные нарушения санкции могут вы-
расти до 5 млн. 

ПРОЕКТ 

Приставы 
смогут 
запрашивать 
информацию 
у владельцев 
мессенджеров 
и соцсетей

КОМУ ПИСАЛ 
КОЛЛЕКТОР
Владислав Куликов

Министерство юстиции России 
подготовило законопроект, 
расширяющий полномочия су-
дебных приставов при выявле-
нии коллекторов-нарушителей.

В ходе проведения админи-
стративных расследований ве-
домство сможет получать ин-
формацию из бюро кредитных 
историй, у сотовых операторов, 
а также от организаторов рас-
пространения информации в 
интернете. Под последними по-
нимаются и социальные сети, и 
мессенджеры, и любые сайты, 
где есть возможность обмена 
сообщениями. Например, те же 
форумы в Сети.

Если коллектор начнет пи-
сать гадости на форумах или за-
брасывать должника непри-
стойными картинками в мес-
сенджере, судебные приставы 
смогут получить необходимые 
доказательства.

«Предлагаемые законопро-
ектом изменения позволят за-
щитить права граждан от недо-
бросовестных участников рын-
ка возврата просроченной за-
долженности, а также создадут 
дополнительные условия для 
обеспечения принципа неот-
вратимости наказания за со-
вершенные правонаруше-
ния», — поясняют в минюсте.

Как рассказывают экспер-
ты, сегодня в ходе проведения 
административных расследо-
ваний в отношении коллекто-
ров приставы часто сталкива-
ются с проблемами сбора ин-
формации. Где-то ее предостав-
ляют, где-то нет. Между тем на-

иболее распространенные на-
рушения коллекторов — слиш-
ком навязчивые сообщения 
должникам всеми возможными 
способами, звонки, SMS, гроз-
ные послания в соцсетях и про-
чее. Между тем закон строго ог-
раничивает порядок общения с 
должниками, коллекторы впра-
ве договариваться, но доста-
вать людей не вправе.

С 2017 года надзором за дея-
тельностью коллекторов зани-
мается Федеральная служба су-
дебных приставов. 

«Полагаю, что в настоящее 
время на рынке так называе-
мых цивилизованных коллек-
торов порядок наведен, — счи-
тает советник Федеральной па-
латы адвокатов Александр Бо-
ломатов. — Компании действу-
ют в соответствии с текущим 
регулированием, надлежащий 
контроль за их деятельностью 
осуществляется. Что касается 
вопроса о деятельности так на-
зываемых черных коллекто-
ров, то их деятельность в на-
стоящее время может быть 
охарактеризована как крими-
нальная».

Поэтому, по его мнению, 
сейчас самый важный вопрос — 
как обеспечить оперативный и 
неотвратимый механизм при-
влечения к ответственности 
коллектора, который действует 
вне рамок регулирования дан-
ной деятельности, то есть кол-
лектора-нелегала.

В свою очередь вице-прези-
дент Федерального союза адво-
катов России Алексей Иванов 
считает, что говорить о наведе-
нии полного порядка в коллек-
торской деятельности не при-
ходится.

«Однако ситуация с коллек-
торами стала спокойнее и тако-
го массового количества жалоб 
на них в настоящее время нет, — 
говорит Алексей Иванов. — 
Проект минюста я считаю по-
зитивным».

Поддержал инициативу и ад-
вокат Артем Кофанов. «Самая 
распространенная проблема с 
коллекторами — это бескон-
трольные звонки с незареги-
стрированных сим-карт, — гово-
рит он. — Если приставы смогут 
эффективно контролировать 
подобные злоупотребления пу-
тем взаимодействия с операто-
рами связи, то есть надежда, 
что личная жизнь и спокойст-
вие граждан будут эффектив-
нее защищены».  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил создание 
новых цифровых сервисов для граждан

Паспорт 
нового поколения

Кира Латухина 

О
новых «суперсерви-
сах» и переходе на 
электронные па-
спорта шла речь на 
встрече президента 
с вице-премьером 
Максимом Акимо-
вым.

«За вами как за 
заместителем председателя 
правительства закреплено не-
сколько важных направлений 
работы: оказание цифровых 
услуг населению, цифровиза-
ция, транспорт», — перечислил 
Владимир Путин и предложил 
начать с «цифры». Об этой зада-
че говорилось и в Послании пре-
зидента.

Акимов рассказал про созда-
ние онлайн-системы оказания 
услуг, которая позволит значи-
тельно упростить взаимодейст-
вие граждан, государства и биз-
неса — системы «суперсерви-
сов». Благодаря этой техноло-
гии будет сразу решаться та или 
иная комплексная жизненная 
задача. Например, ДТП или ро-
ждение детей — когда надо и по-
собия оформить, и метрики, и 
регистрацию.

Первый такой сервис уже 
действует с ноября в Москве и 
Подмосковье, в Санкт-Петер-
бурге и Ленинградской обла-
сти — оформление европротоко-
ла онлайн, сообщил Акимов и 
обещал в следующем году рас-
пространить его по всей стране. 
В 2020 году также появятся та-
кие сервисы, как оплата онлайн 
задолженностей, поступления в 
вуз. Правда, здесь предстоит не-
простая задача — перестроить 
работу ведомств.

Сайт госуслуг — один из са-
мых посещаемых государствен-
ных интернет-ресурсов мира. 
Только в период подачи налого-
вых деклараций американская 
налоговая служба впереди, но 
когда заработают все «супер-
сервисы», наш сайт выйдет в ли-

деры, уверен вице-премьер. За 
10 месяцев оформлено более 
120 млн заявлений на портале 
госуслуг, это двукратный при-
рост по сравнению с 2018 го-
дом. «И в этом году мы точно 
обойдем количество заявлений, 
поданных через МФЦ. Мы через 
электронное «одно окно» полу-
чим больше заявлений», — ска-
зал он.

Один из флагманских проек-
тов — переход к выдаче удосто-
верения личности нового поко-
ления. Причем не в принуди-
тельном порядке, а по мере на-
ступления сроков замены па-
спорта или по желанию. Этот 
проект будет реализован в двух 
формах — пластиковая карта с 
российским чипом (первые 100 
тысяч будут изготовлены уже в 

первой половине следующего 
года) и мобильное приложение. 
Акимов попросил провести об-
щенациональный конкурс, что-
бы выбрать дизайн: «Чтобы это 
было современное решение, 
красивое, и оно было людьми 
поддержано».

Еще одна тема — транспорт. 
В этом году завершено сразу 
несколько важнейших проек-
тов в этой сфере. Прежде всего 
это автомобильные дороги. За-
кончилось строительство маги-
страли М-11, уложились в сро-
ки поручения президента. «Мы 
готовы открыть движение по 
всей магистрали. В этой связи 
хочу сказать, что это важно, по-
тому что это часть транспор-
тного коридора «Европа — За-
падный Китай», — подчеркнул 
докладчик.

Правительство поддержало 
схему реализации следующего 
проекта — это трасса М-12, до 
Казани — новая платная маги-
страль протяженностью почти 
800 км. «И мы планируем ее 
развивать дальше до Екатерин-
бурга»,— сообщил Акимов.

Есть ключевые проекты и по 
железной дороге. Например, 
это первый Московский цен-

тральный диаметр «Одинцо-
во — Лобня» — проект РЖД вме-
сте с правительством Москвы 
будет запущен уже в этом меся-
це. Открыты продажи железно-
дорожных билетов в Крым. 
«Мы готовы. 24-го — из Москвы, 
23-го — из Санкт-Петербурга 
идут первые пассажирские со-
ставы с новыми вагонами, с но-
вым оператором», — объявил 
Акимов, отметив колоссаль-
ный спрос: за двое суток прода-
но 10 тысяч билетов, даже сайт 
перевозчика еле справлялся с 
таким валом желающих их при-
обрести.

А вот авиаперевозки хоть и 
растут, в целом 10 процентов, 
но внутренние — снизили темпы 
прироста. Впрочем, стратегия 
развития региональных авиапе-
ревозок должна соединить 
спрос на продукцию ближнема-
гистральных и судов для малой 
авиации со спросом на авиапе-
ревозки. «Люди любят летать, и 
мы должны им дать эту новую 
транспортную услугу», — за-
ключил вице-премьер.  

Максим Акимов заверил президен-
та: когда заработают все «суперсер-
висы», сайт госуслуг выйдет в миро-
вые лидеры.

А К Ц Е Н Т

Первые 100 тысяч электронных 
паспортов в виде пластиковых карточек 
с чипом изготовят в первом полугодии 
2020 года

А КАК У НИХ

ЗЕЛЕНСКИЙ ЗАВЕЛ 
АГЕНТА
Свежеиспеченный внештатный советник президента Укра-

ины американский юрист Эндрю Роман Мак зарегистриро-

вался в министерстве юстиции США в качестве иноагента.

Напомним, Владимир Зеленский назначил Мака своим 

внештатным советником в начале ноября. Ему поручили со-

провождать международные сделки, в которых участвуют 

Украина и США, включая сделки по слиянию и поглощению. 

Как следует из регистрационной формы, Мак с 14 ноября 

зарегистрирован иноагентом, представляющим интересы 

Зеленского. В декларации юрист указал, что «не получает 

компенсации за работу», которая будет заключаться в «уча-

стии в конференциях и форумах, привлечении инвестиций 

на Украину, которые могут косвенно принести выгоду пре-

зиденту» Зеленскому. Кроме того, Мак будет консультиро-

вать Киев по «отношениям с украинской диаспорой в США 

и по всему миру», общаться с прессой на эти темы.

Имя Мака теперь фигурирует в реестре на сайте минюста 

США, который ведется в соответствии с принятым еще в 

1938 году Актом о регистрации иностранных агентов 

(Foreign Agents Registration Act, FARA). Как следует из запи-

сей, сейчас активными иноагентами Украины в США зареги-

стрированы 7 юридических и 6 физических лиц. Они пред-

ставляют и частных лиц, типа олигарха Виктора Пинчука, так 

и организации, включая госпредприятие «Антонов». Кстати, 

у Зеленского в реестре есть еще один агент — юрист Маркус 

Коэн, который пиарил политика перед американскими дея-

телями во время предвыборной борьбы на Украине.

Мак, как предполагали эксперты, станет неофициальным 

представителем бизнеса из США при Зеленском.

Подготовил Игорь Дунаевский

Предложенные 
изменения в зако-
нодательство 
не направлены 
на ограничение 
свободы слова

Ни сотовый 
оператор, ни бюро 
кредитной 
истории не смогут 
промолчать на 
запрос пристава

ДУМА Законопроект 
о развитии виноделия 
прошел первое чтение

Поддержат 
российское

Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чте-
нии законопроект о виногра-
дарстве и виноделии в России, 
вводящий единое регулирова-
ние в этой сфере.

Как заявил журналистам 
председатель Госдумы Вячеслав 
Володин, документ, внесенный 
депутатами всех фракций, ста-
нет базовым для отрасли. «Рос-
сийское вино должно произво-
диться только из винограда, вы-
ращенного на территории на-
шей страны», — подчеркнул он. 

Законопроект, по его словам, 
создает для этого все условия. 
Документ определяет основные 
понятия в области виноделия. 
Устанавливаются требования к 
ведению федерального реестра 
виноградных насаждений и к 
безопасности продукции виног-
радарства. При этом из сферы 
действия документа исключа-
ются граждане, ведущие личное 
подсобное хозяйство в целях, не 
связанных с реализацией про-
дукции виноградарства, а также 
садоводы и огородники.

Согласно проекту, будет со-
здана Центральная дегустаци-
онная комиссия и специализи-
рованные комиссии. В докумен-
те содержатся технологические 
правила производства вино-
дельческой продукции, требо-
вания к сырью и материалам. 

Прописывается, какая про-
дукция признается фальсифи-
цированной и некачественной. 
Для исключения обмана потре-

бителей предлагается устано-
вить обязательные требования 
к этикетке.

Вводится также понятие рос-
сийской национальной системы 
защиты вина по географическо-
му указанию и наименованию 
места происхождения. Подроб-
но говорится о господдержке. 
Помощь будет оказываться в 
том числе продвижению отече-
ственной продукции на вну-
тренний и зарубежный рынки.

Профильный думский коми-
тет по экономической политике 
рекомендовал проработать и 
вопрос легализации онлайн-
продажи вина. Также предписа-
на «частичная либерализация 
рекламы вина в СМИ».

Самая главная рекоменда-
ция ко второму чтению — целе-
сообразно распространить дей-
ствие законопроекта и меры го-
споддержки на производство 
вина исключительно из россий-
ского винограда.

«Для нас важно дать субси-
дии производителям винограда 
и тем, кто занимается винодели-
ем именно из отечественного 
сырья. Это ключевой момент», — 
прокомментировал «РГ» реше-
ние Госдумы первый замруково-
дителя фракции «Единая Рос-
сия» Николай Панков. «Нет смы-
сла тратить бюджетные средст-
ва на тех «производителей», кто 
из-за границы танкерами заво-
зит виноматериал и занимается 
только тем, что лишь разливает 
его здесь по бутылкам», — уверен 
депутат. 

БИЗНЕС Жалобы предпринимателей на силовиков 
разберут с помощью новой платформы 

Давление к норме
Екатерина Ясакова

В
России появилась цифро-
вая платформа по работе с 
обращениями предприни-

мателей. Создать такой ресурс 
поручал президент России Вла-
димир Путин. 

В первые часы работы порта-
ла на рассмотрение было на-
правлено три обращения пред-
принимателей из Москвы, Ли-
пецкой области и Ставрополь-
ского края, зарегистрировались 
100 пользователей. 

Впервые организована не-
прерывная связь бизнеса сразу 
с несколькими правоохрани-
тельными органами. На портале 
предприниматели смогут по-

дать свои обращения в МВД, 
ФСБ, Следственный комитет и 
Генеральную прокуратуру. Мо-
дераторы обработают обраще-
ние и направят в центральный 
аппарат того или иного право-
охранительного органа.

Так удастся избежать злоу-
потребления полномочиями на 
местах. Как подчеркнул ми-

нистр экономического разви-
тия РФ Максим Орешкин, ин-
формация о проблемах пред-
принимателей, связанных с дав-
лением силовых структур, не 
должна «застревать» в регио-
нах, а должна быть на контроле 
в центре. Платформа помогает 
исключить случаи, когда пред-
приниматель жалуется на тер-
риториальное подразделение, и 
оно же ему потом и отвечает, до-
бавила Светлана Чупшева, гене-
ральный директор Агентства 
стратегических инициатив, ко-
торое разработало концепцию 
платформы.

Использование услуг право-
охранителей в борьбе с конку-
рентами стало настоящим рын-
ком, который предстоит сло-
мать, сказал помощник прези-
дента РФ Андрей Белоусов. 
Платформа может быть ис-
пользована и для борьбы с рей-
дерством. Как отметил замми-
нистра внутренних дел РФ Ви-
талий Шулика, привлечение 
центрального аппарата необ-
ходимо, чтобы объективно оце-
нить действия или бездействия 
органов. 

До конца года планируется 
принять не менее 100 обраще-
ний и рассмотреть не менее 90 
из них.  

Число зарегистрированных пользователей и обращений на портале растет 
почти каждую минуту. 
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Цифровая платформа может быть 
использована и для борьбы 
с рейдерством
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ЗДОРОВЬЕ В России 
появятся уникальные 
средства против вирусов

Штамм-машина

Ольга Игнатова

Вакцину против любой, даже ранее неизвестной ин-
фекции готовы разработать и выпустить в производ-
ство научные центры Роспотребнадзора, заявила гла-
ва санитарного ведомства Анна Попова. По ее словам, 
Роспотребнадзор в рамках центра геномных исследо-
ваний мирового уровня будет разрабатывать и внед-
рять в медицинскую практику уникальные, высокоэф-
фективные ср едства противодейств ия высокоопасным 
вир усам.

«Роспотребнадзор в создании вакционных плат-
форм использует последние достижения генетики, та-
кие как геномное редактирование, которые позволя ют 
в случае необходи мости быстро разрабо тать и начать 
производство вакцины против какой-либо новой ин-
фекции, даже ранее неизвестной», — отме тила Анна 
Попова.  

Геномное редактирование — это внесение измене-
ний в генетический аппарат клеток. Технология поза-
имствована у бактерий, которые с помощью подобной 
системы борются с вирусами — бактериофагами. Выя-
снилось, что бактерии через некоторые время переста-
ют поддаваться воздействию фагов. Оказалось, что они 
создали такую систему, которая позволяет им нахо-
дить и вырезать куски этого вируса из своего генома и 
таким образом защищаться от инфекции.

Сейчас сотрудники научных организаций Роспо-
требнадзора и вьетнамские специалисты исследуют 
опасные новые и возвращающиеся инфекции Юго-
Восточной Азии (чума, грипп птиц, мелиоидоз, тран-
смиссивные вирусные лихорадки, риккетсиозы и др.), 
изучают циркулирующих в регионе возбудителей ви-
русных гепатитов, энтеровирусных инфекций, тубер-
кулеза. «Среди новых диагнос тических разработок — 
мультиплексная тес т-система для иммуно диагностики 
эндемичн ых боррелиозов, ПЦР- система для выявле-
ния воз будителя мелиоидоза и родственных патоге-
нных для человека ба ктерий, тест-системы для ПЦР-де-
текции ат ипичных штаммов возб удителя туберкулеза, 
вируса японского эн цефалита», — подчеркнула Анна 
Попова. 

Поправки в бюджет 
2020 года

19 ноября Госдума приняла 
во втором чтении проект феде-
рального бюджета на 2020 год и 
на плановый период 2021 и 
2022 годов.

Была проделана большая ра-
бота по корректировке этого 
документа. Мы рассмотрели 
около 600 поправок, и в резуль-
тате общая сумма перераспре-
деления бюджетных средств в 
2020—2022 годах составила бо-
лее 750 млрд рублей.

Напомню, что при рассмо-
трении бюджета в первом чте-
нии фракция «Единая Россия» 
определила несколько приори-
тетов, по которым следует до-
рабатывать главный финансо-
вый документ страны, и сейчас 
они успешно реализованы.

Прежде всего впервые в но-
вейшей российской истории 
практически все межбюджет-
ные трансферты были распре-
делены при принятии бюджета 
во втором чтении. Общий объ-
ем этих трансфертов составит 
1,7 трлн рублей. Обычно такое 
распределение происходило 
уже после утверждения бюдже-
та и, как правило, решениями 
правительства. Но наша фрак-
ция настаивала на том, чтобы 
это было сделано во время бюд-
жетного процесса. Благодаря 
данному решению все регионы, 
формируя свои бюджеты, будут 
иметь точную информацию о 
том, какие дотации на сбалан-
сированность, субсидии и суб-
венции они получат.

Чтобы оказать дополнитель-
ную поддержку субъектам Фе-
дерации с самой низкой бюд-
жетной обеспеченностью, мы 
приняли решение, согласно ко-
торому эти регионы, получая 
деньги из федерального бюдже-
та на реализацию националь-
ных проектов и другие меро-
приятия, должны будут софи-
нансировать только 1%.

Также была поставлена зада-
ча стимулировать реализацию 
инвестиционных проектов в 
субъектах Федерации на усло-
виях государственно-частного 
партнерства. Фракция «Единая 
Россия» предложила поправку, 
предусматривающую, что ре-
гионы получат право направ-
лять на развитие инфраструк-
туры для осуществления круп-
ных инвестиционных проектов 
половину тех средств, которые 
они должны были выплатить в 
2020 году на погашение креди-
тов, полученных ранее из феде-
рального бюджета. В дальней-
шем, если эти инвестиционные 
проекты будут успешными, в 
федеральный бюджет будут по-
ступать налоги от их реализа-
ции. Таким образом, невыпла-
ченные долги регионов будут 
компенсированы. Подобная 
практика продолжит действо-
вать и в последующие годы. Это 
будет способствовать экономи-
ческому развитию субъектов 
Федерации и росту ВВП нашей 
страны в целом. 

Что касается поддержки аг-
ропромышленного комплекса, 
то нами дополнительно выделя-
ется 7 млрд рублей на дотации 
российским производителям 
сельхозтехники.

21 ноября проект федераль-
ного бюджета на 2020—2022 
годы будет рассмотрен в окон-
чательном третьем чтении. Так-
же в третьем чтении будут при-
няты поправки в бюджет ны-
нешнего года.

Но, к сожалению, не все во-
просы, которые ставили депу-
таты Госдумы и иные субъекты 
права законодательной иници-
ативы, удалось решить в про-
цессе работы над данными до-
кументами. В связи с этим мы 
договорились о том, что к тре-
тьему чтению проекта бюджета 
на 2020—2022 годы будет под-
готовлен проект постановле-
ния, где будут обозначены те 
вопросы, которые предполага-
ется решить в следующем году 
в случае наличия соответству-
ющих возможностей.

Напомню, что Российская 
трехсторонняя комиссия, со-
стоящая из представителей 
правительства, Государствен-
ной Думы и Совета Федерации, 
сегодня имеет право перера-
спределять бюджетные средст-
ва, если они не осваиваются. Та-
кое перераспределение проис-
ходило и в этом году, и, скорее 
всего, произойдет в следую-
щем. Кроме того, будут распре-
деляться дополнительные дохо-
ды бюджета. Надеюсь, что бла-
годаря этому те проблемы, ко-
торые будут обозначены в по-
становлении Госдумы, найдут 
свое решение в ходе исполне-
ния бюджета в 2020 году. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Россия и Беларусь согласовали 
значительную часть «дорожных карт» по интеграции 

Туман рассеялся
Владимир Кузьмин 

З
начительная часть «до-
рожных карт» России 
и Беларуси по интегра-
ции согласованы, зая-
вил премьер-министр 
Дмитрий Медведев по 
итогам переговоров с 
белорусским коллегой 
Сергеем Румасом. За-

седание Совмина Союза России 
и Беларуси продолжалось втрое 
дольше запланированного. Ряд 
вопросов, по которым пока не 
удалось найти развязку, оста-
лись, но все они решаемы, зая-
вил Румас. Там, где расхождения 
в подходах серьезные, полити-
ческие решения будут прини-
мать главы государств.

Во вторник Совет министров 
Союзного государства России и 
Беларуси продолжил согласова-
ние планов союзного строитель-
ства. В сентябре премьер-мини-
стры утвердили для разработки 
перечень из 31 «дорожной кар-
ты» по различным отраслям и 
направлениям сотрудничества, 
и сейчас эта работа входит в фи-
нальную стадию — правительст-
ва намерены в декабре предста-
вить готовые проекты главам го-
сударств.

Торговля 
и взаимный интерес

Подводя итоги торгово-эко-
номического сотрудничества, 
Дмитрий Медведев отметил раз-
ницу предыдущего и текущего 
годов. В 2018 году товарооборот 
вырос на 10 процентов, превы-
сив 35 миллиардов долларов. За 
девять месяцев этого года зафик-
сировано сокращение почти в 2 
процента. «Но думаю, что это яв-
ление временное, что по итогам 
года положение выправится», — 
ожидает российский премьер. 
«Применительно к белорусско-
му экспорту в Россию это уже 
произошло: за девять месяцев он 
вырос почти на 4 процента», — 
добавил Медведев. Отметил он и 
расширение взаимодействия 
между инновационным центром 
«Сколково» и Минским парком 
высоких технологий.

«Тем не менее хочу прямо 
сказать, что хватает системных 
вопросов, которые еще сдержи-
вают взаимную торговлю, инве-
стиции», — заявил глава прави-
тельства России. К ним он отнес 
условия субсидирования и кре-
дитования, финансовые взаимо-
отношения, вопросы доступа к 
государственным закупкам. 

— Темы непростые. Нужно по 
всем этим темам искать ком-
промиссы, взаимоприемлемые 
решения, стремиться, чтобы 
наши компании были в равно-
правных и благоприятных усло-
виях, — призвал Медведев.

Сергей Румас, взяв слово, о 
российско-белорусских отно-
шениях заговорил образами. 

— Когда самолет приземлился 
в аэропорту, был очень сильный 
туман. Я, как спускался, даже 
немножко неловко себя почув-
ствовал, — рассказал он о своих 
утренних впечатлениях.

— Но это не наши проделки, — 
поспешил заверить российский 
премьер-министр.

На подъезде к загородной ре-
зиденции Медведева «Горки», 
продолжил Румас, туман уже 
рассеялся. «Наша двусторонняя 
встреча показала, что тумана у 
нас в отношениях совсем нет», — 
констатировал глава белорус-

ского правительства после пред-
варившей Совмин короткой 
встречи тет-а-тет.

20 лет союзного строительст-
ва — в декабре Москва и Минск 
отметят юбилей подписания со-
юзного договора — премьер-ми-
нистр Беларуси характеризует 
как продуктивный путь. За это 
время, по его словам, получи-
лось создать условия для равен-
ства социально-экономических 
прав граждан, а системное взаи-
модействие в области внешней и 
оборонной политики стало за-
логом региональной стабильно-
сти. Поддерживаются высокие 
темпы взаимной торговли, реа-
лизуются совместные програм-
мы в промышленности, тран-
спорте, энергетике, сельском 
хозяйстве, социальной и других 
сферах, перечислил Румас. «Все 
это дает нам основание гово-
рить о функционировании эф-
фективной системы двусторон-
него сотрудничества России и 
Белоруссии», — сказал он. 

Москва и Минск: 
нюансы  интеграции 

Правительственным делега-
циям оставалось согласовать 
последние нерешенные споры в 
рамках «дорожных карт», а та-
кие сохранялись. Румас к ним 
отнес формирование цен на 
нефть и газ, барьеры по доступу 
товаров на внутренние нацио-
нальные рынки, разные условия 
поддержки производителей, в 
том числе за счет субсидий. Про-
должает Минск настаивать на 
компенсации за проводимый в 
России налоговый маневр, кото-
рый, уверяют партнеры, несет 
для них нарастающий отрица-
тельный эффект.

«Здесь я хочу подчеркнуть, 
что наша позиция в переговорах 
была четкой и последователь-
ной — дальнейшая интеграция 
возможна только в увязке с ре-
шением наиболее острых вопро-
сов двустороннего экономиче-
ского сотрудничества», — заявил 
глава правительства Беларуси. В 

Москву, по его словам, делега-
ция из Минска прилетела с 
принципиальным намерением 
согласовать нюансы, оставав-
шиеся за скобками.

«Решение таких вопросов и 
четкость позиций по ним край-
не важны для полноценной под-
готовки заседания Высшего Го-
сударственного совета Союзно-
го государства, где будет, как 
нам видится, дан старт новому 
этапу построения Союзного го-
сударства», — заключил пре-
мьер-министр Беларуси.

В повестке заседания Совета 
министров были также измене-
ния в бюджет Союзного государ-
ства на этот год. Как сообщил 

Медведев, предполагается уве-
личение расходов по некоторым 
союзным программам, в том чи-
сле по защите населения и реа-
билитации территорий, постра-
давших от чернобыльской ката-
строфы. А также на создание 
Ржевского мемориала в Твер-
ской области. «Понятно, что это 
связано и с предстоящим юбиле-
ем — 75-летием Победы в Вели-
кой Отечественной войне. Для 
наших народов это особая 
дата», — подчеркнул российский 
премьер.

Переговоры: 
семь часов  вместо двух

Дальнейшую интеграцию 
правительственные делегации в 
разных форматах обсуждали на 
протяжении семи часов, хотя из-
начально предполагалось уло-
житься в два. По итогам перего-
воров Дмитрий Медведев и 

Сергей Румас сделали заявление 
для прессы. 

В целом Медведев назвал пе-
реговоры продуктивными и от-
крытыми. «Скажу прямо, что 
это было продуктивное обсу-
ждение, очень полезное, абсо-
лютно откровенное, с расста-
новкой акцентов по поводу того, 
где мы договорились, а где мы не 
договорились, где еще есть ре-
сурс продолжения переговоров 
на уровне правительств — и, на-
верное, мы по этому пути долж-
ны пройти, — а по каким вопро-
сам, по всей вероятности, нам 
придется обратиться к прези-
дентам двух стран для того, что-
бы они провели необходимые 
консультации», — сказал россий-
ский премьер. Он отметил, что 
Минск по самым непростым во-
просам интеграции искал раз-
вязки и компромиссы в пар-
тнерском ключе. «Это всегда не-
легко с учетом того, что мы обя-
заны, безусловно, отстаивать 
национальные интересы наших 
стран», — добавил Медведев.

По итогам длительного и от-
кровенного разговора согласо-
вана значительная часть «до-
рожных карт» по дальнейшему 
углублению интеграции России 
и Беларуси, заявил премьер-ми-
нистр РФ. Некоторые разногла-
сия, добавил Медведев, сохраня-
ются. По его словам, часть из 
них «носят чисто технический 
характер и могут быть устране-
ны за счет аккуратной, внима-
тельной работы» правительств, 
«а где-то это достаточно серьез-
ные вопросы и расхождения в 
подходах».  Их «можно будет 
урегулировать именно в форма-
те обсуждения между двумя гла-
вами государств, с участием 
правительств двух стран».

«Мы действительно очень 
значительно продвинулись», — 
подтвердил Сергей Румас. 
«Остались сложные вопросы, по 
которым нам не удалось найти 

развязку. Но это не значит, что 
развязок не существует», — под-
черкнул он. 

Румас также объяснил мас-
штаб работы, стоявшей перед 
кабминами. 31 «дорожная кар-
та» включает в себя более 700 
мероприятий. К утру вторника 
около 40 не были согласованы. 
«Трудно сказать, сколько оста-
лось. Не менее половины из этих 
несогласованных позиций нам 
удалось сегодня снять, — оценил 
он результаты дня. — Не менее 20 
«дорожных карт» сегодня гото-
вы к подписанию». По нерешен-
ным вопросам премьеры дого-
ворились дать дополнительные 
поручения государственным ор-
ганам.

«Наши коллеги за эту неделю 
подготовят новые версии «до-
рожных карт», где будут сведе-
ны результаты сегодняшней ра-
боты», — отметил Дмитрий Мед-
ведев. Уже на базе этих версий 
правительства проведут еще 
одно обсуждение, российский 
премьер не исключил и личную 
встречу с коллегой, если будет 
такая необходимость.

Главы правительств всячески 
подчеркивали сложность рабо-
ты и спокойный рабочий на-
строй, который будет продол-
жен. «По каждому из вопросов 
существует масса нюансов, но 
это не означает, что мы не спо-
собны договориться, а по таким 
вопросам, по которым необхо-
димо политическое решение — 
такие вопросы всегда есть: где 
очень сложен выбор между эко-
номическими факторами и при-
ходится принимать политиче-
ское решение, чтобы продви-
нуть интеграцию — и в этом слу-
чае такие решения вполне до-
стижимы», — уверен российский 
премьер. К 8 декабря правитель-
ства постараются свести воеди-
но общий набор решений. «Мы 
способны практически по абсо-
лютному большинству «дорож-
ных карт» достигнуть консенсу-
са, который будет добротной ос-
новой для обсуждения прези-
дентами двух стран, а дальше бу-
дет уже их решение», — не сомне-
вается Дмитрий Медведев. 

Встреча Дмитрия Медведева 
с Сергеем Румасом перед 
заседанием.

А К Ц Е Н Т

Наша двусторонняя встреча показала, 
что тумана у нас в отношениях совсем 
нет, заявил белорусский премьер

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

— Все материалы автора 
на сайте 
rg.ru/sujet/5033

Выходит так

Министерство юстиции РФ, изучив обстоя-
тельства дела, пришло к выводу о неоднознач-
ности оспоренной нормы. С одной стороны, 

статья 178 ТК РФ прямо говорит о том, что выходное 
пособие выплачивается в размере среднего заработка. 
С другой стороны,  предусмотренные Кодексом гаран-
тии сохранения среднемесячного заработка не пред-
полагают выплату работнику средней заработной пла-
ты в большем размере, чем если бы он продолжал рабо-
тать (на эту тему есть разъяснение Верхового суда РФ). 

Однако в соответствии с положениями статьи 112 
ТК РФ «наличие в календарном месяце нерабочих 
праздничных дней не является основанием для сниже-
ния заработной платы работникам, получающим дол-
жностной оклад», напомнил полномочный представи-
тель правительства в КС РФ Михаил Барщевский. 

Решение КС по данному вопросу основано на ранее 
высказанных правовых позициях суда, поэтому выне-
сено без проведе-
ния публичных слу-
шаний. Прежде все-
го судьи напомни-
ли, что «социаль-
ный характер Рос-
сийского государст-
ва и признание ох-
раны труда одним 
из направлений его 
политики предо-
пределяют установ-
ление гарантий реа-
лизации прав гра-
ждан в сфере тру-
да». Саму оспорен-
ную норму КС при-
знал не противоречащей Конституции РФ, но запретил 
работодателям выплачивать выходное пособие мень-
ше среднемесячного заработка, исчисленного в соот-
ветствии с правилами. И с мнением, что выходное по-
собие — «подарок», тоже не согласился. 

— Всем работникам, увольняемым в связи с ликви-
дацией организации либо сокращением численности 
или штата ее работников, на равных условиях должна 
обеспечиваться государственная защита, целью кото-
рой является минимизация негативных последствий, 
связанных с потерей работы, — указал КС. — При этом 
независимо от способа подсчета среднего месячного 
заработка выходное пособие не должно быть меньше 
заработной платы, которую работник получал за ме-
сяц в период трудовой деятельности. 

Решением КС по делу Валентины Кормуш смогут 
воспользоваться около ста человек, уволенных при-
мерно в одно время с ней, в декабре. Бывшие коллеги 
уже звонили, поздравляли с победой, говорили, что Ва-
лентина молодец — все отступились, а она нет. В начале 
этой недели Кормуш уже подала заявление о пересмо-
тре решения суда общей юрисдикции, обосновав его 
«вновь открывшимися обстоятельствами, а именно ре-
шением КС РФ». В своем первом обращении она проси-
ла выплатить разницу между начисленным пособием и 
средним заработком, возместить моральный ущерб в 
размере одной тысячи рублей, а также пени в размере 
1/300 ставки рефинансирования за каждый день прос-
рочки. Всего выйдет, подсчитала женщина, около 13 — 
14 тысяч рублей. «Мама, зачем ты это делаешь, деньги 
же невеликие, спросила меня дочка, — завершает она 
рассказ. — А я ответила: чтобы вы потом с таким не стал-
кивались, чтобы вам платили по совести». 

Документ публикуется на с. 14

1

— Как это было — фото и видео 
смотрите на сайте 
rg.ru/soyuz
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Решением по делу Валентины Кормуш смогут воспользоваться 
около 100 человек, уволенных в одно время с ней. А тысячи 
и тысячи — с таким уже не столкнутся.
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Судьи напомнили 
о социальном 
характере госу-
дарства и призна-
нии охраны труда 
в числе направле-
ний его политики

А К Ц Е Н Т

Не менее 20 «дорожных карт» 
по дальнейшему углублению интеграции 
России и Беларуси сегодня готовы 
к подписанию

ЦИФРА

35
МИЛЛИАРДОВ
ДОЛЛАРОВ

составил товарооборот России 

и Беларуси в 2018 году
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ОТДЫХ Почему дорожает новогоднее проживание в отелях 
горнолыжного курорта в Сочи

Красна поляна ценами
Алена Узбекова 

М
ногие отели гор-
н ол ы ж н ы х  к у-
рортов Красной 
Поляны (Сочи) 
подняли цены на 
первую декаду 
января на 500—
600 процентов, 
следует из дан-

ных порталов бронирования. 
Например, суточное прожи-

вание в 4-звездочном отеле с 
завтраком в районе Эсто-Са-
док обойдется в 30—35 тысяч 
рублей. Вне праздничного сезо-
на номер в этом же отеле стоит 
5—6 тысяч. По данным Booking.
com, самые дешевые хостелы 
на новогодние каникулы на 
Красной Поляне обойдутся в 4 
тысячи рублей в сутки, и пред-
ложение ограничено. А суточ-
ное проживание в хороших се-
тевых отелях в праздник дохо-
дит до 80 тысяч рублей, в дру-
гое время эти же номера прода-
ются по 5 тысяч.

Такие цены объясняются вы-
соким спросом и низкой конку-
ренцией, отмечают эксперты 
«РГ». Горнолыжные курорты 
Сочи — единственные в России 
европейского уровня. Плюс 
предложение даже по самой вы-
сокой цене закрывают потреби-
тели, которые не могут выехать 
за границу, или, например, те, 
кто боится перелетов. У осталь-
ных горнолыжников есть выбор 
— от Андорры до Турции. 

«Для снижения цен, во-пер-
вых, нужно создавать условия 
для развития конкуренции, по-
могая турбизнесу инвестиция-
ми и льготами. Чем больше бу-
дет приличных горнолыжных 
курортов, тем доступнее по 
цене станет отдых. Во-вторых, 
нужно распределять потоки. За-
бронируйте в Сочи жилье у 
моря, это значительно дешевле. 
Оттуда ходит прямая электрич-
ка в горы», — говорит вице-пре-
зидент Российского союза ту-
риндустрии (РСТ) Юрий Барзы-
кин. 

Вместе с тем Россия в целом 
ворвалась в первую тройку наи-
более запрашиваемых россия-
нами направлений отдыха у ту-
роператоров на предстоящие 
новогодние каникулы, сообщи-
ла исполнительный директор 
Ассоциации туроператоров 
России (АТОР) Майя Ломидзе.

«На первом месте Таиланд, 

на втором Арабские Эмираты, с 
ними конкурирует Россия. На 
четвертом месте Турция, кото-
рая конкурирует с Россией за 
третье место», — сообщила 
Майя Ломидзе «РГ».

Кроме того, туроператоры 
этой осенью отмечают сенсаци-

онное увеличение спроса на но-
вогодние туры. «Спрос в ноябре 
по сравнению с прошлым годом 
увеличился с 17 до 50 процен-
тов», — сказала директор АТОР. 
Ранее сервис онлайн-брониро-
в а н и й  б и л е т о в  и  о т е л е й 
OneTwoTrip сообщил, что почти 

70% опрошенных россиян пла-
нируют провести новогодние 
праздники вне дома.

Во многом этому способст-
вовало снижение цен на отдых 
на массовых экзотических на-
правлениях, таких как Таиланд, 
ОАЭ, Куба, Доминикана, Вьет-
нам, Турция, Шри-Ланка, Ин-
дия, Индонезия и Малайзия. 
«Европы среди них нет. На всех 
этих направлениях были акции 
раннего бронирования. Плюс 
все они, за редким исключени-
ем, чартерные. Средняя стои-
мость тура на Новый год с выле-
тами 27—28 декабря в трехзве-
здочном отеле с завтраками или 
системой «все включено» — от 
40 до 50 тысяч рублей на чело-

века», — привела цифры Майя 
Ломидзе.

По ее словам, это низкая 
цена для зарубежных новогод-
них туров, так как средняя их 
стоимость в последние годы со-
ставляла тысячу евро, а ново-
годних — и 1,6—1,7 тысячи. «Од-
нако предложений по 40—50 ты-
сяч рублей немного. Средняя 
цена продаваемых зарубежных 
туров почти на всех направле-
ниях, за исключением Турции, — 
75—80 тысяч на человека», — со-
общила Майя Ломидзе.

Средняя стоимость новогод-
него отдыха в России составляет 
18—25 тысяч рублей на пять дней 
без транспортных расходов, с 
размещением в трехзвездочном 

отеле с завтраками. Популярны 
Краснодарский край, Кавминво-
ды и Крым. «Туроператоры фик-
сируют 10—15-процентный при-
рост на этих направлениях. Ак-
тивно продаются организован-
ные туры на горнолыжные ку-
рорты Кавказа — Домбай и Чегет, 
которые до сих пор считались в 
основном направлениями само-
стоятельного отдыха», — добави-
ла Майя Ломидзе. 

Чем больше будет приличных 
горнолыжных курортов, тем доступ-
нее по цене станет такой вид отдыха.

А К Ц Е Н Т

Горнолыжные курорты Сочи — единст-
венные в России европейского уровня. 
Бронируйте жилье у моря, это дешевле, 
оттуда ходит электричка в горы

— Названы популярные города 
России для отдыха мам и детей 
на Новый год 
rg.ru/art/1781358

Нет приема
РЕСУРСЫ Крупнейшая в мире нефтяная компания 
выходит на биржу

Королевская 
распродажа 

После того, как Влади-
востокскую крепость 
(памятник фортифика-

ции) в 90-е оставили военные, с 
большинства ее многочислен-
ных батарей, фортов, капониров 
и других сооружений было спи-
лено все железное, от брониро-
ванных дверей до козырьков.

Объем заготовки товарного 
лома на протяжении последних 
десяти лет держится на уровне 
25—28 млн тонн в год и достиг 
своего предельного уровня. Его 
средняя стоимость выросла в 
2017 году на 25% к предыдуще-
му году, а в 2018 году — еще на 
22%, то есть за два года рост цен 
на сырье составил 52,5%.

Введенное в сентябре этого 
года квотирование экспорта 
лома черных металлов направ-
лено на то, чтобы оставить боль-
ше лома на внутреннем рынке. 
Таким образом, по замыслу мин-
промторга, планировалось 
сбить спекулятивные цены на 
это сырье и сделать его доступ-
нее отечественным металлур-
гам. «Отходы и лом черных ме-
таллов — стратегический вид сы-
рья для отечественных метал-
лургических предприятий. От 
обеспеченности ломом — и по ко-
личеству, и по качеству — полно-
стью зависят российские стале-
плавильные мощности», — поя-
снил «РГ» замглавы минпро-
мторга Виктор Евтухов.

По его словам, квотирование 
защитило отечественных метал-
лургов от дефицита сырья и рез-
ких скачков цен. «Наиболее по-
зитивно мера отразилась на 
предприятиях, расположенных 
в регионах с дефицитом лома — 
на Дальнем Востоке. Так,  «Амур-
сталь» за сентябрь и октябрь 
увеличил закупку лома более 
чем на 45%. По данным Фонда 
развития трубной промышлен-
ности (ФРТП) в сентябре — октя-
бре 2019 года впервые за четыре 
года не выросла стоимость лома 
черных металлов. Введение квот 
позволило перенаправить лом с 
экспортных направлений на 
внутренний рынок.

За сентябрь и октябрь 2019 
года по сравнению с аналогич-
ным периодом 2018 года только 
предприятия трубной промыш-
ленности увеличили объемы за-
купки лома на 5,4%. «Трубные 

предприятия, расположенные в 
Уральском федеральном округе, 
за аналогичный период увеличи-
ли закупку более чем на 30%», — 
подчеркивает директор ФРТП 
Игорь Малышев.

Ломозаготовители выступа-
ют против квотирования эк-
спорта, утверждая, что дефици-
та лома на внутреннем рынке 
нет. И говорят о работе в услови-
ях нулевой рентабельности. 
«Главная опасность — падение 
ломосбора и массовое банкрот-
ство ломозаготовителей. Восста-
новить объем заготовки будет 
очень трудно, уже зимой на ме-
таллургических предприятиях 
может возникнуть острейший 
дефицит лома, за которым по-
следует резкий рост цен на лом», 
— прогнозировал в октябре ди-
ректор Ассоциации «РУСЛОМ.
КОМ» Виктор Ковшевный.

В середине октября экспорте-
ры лома жаловались на то, что 
лицензии начали выдавать лишь 
спустя месяц после начала дей-
ствия постановления правитель-
ства о квотировании.

Минпромторг выдает лицен-
зии на экспорт в течение не-
скольких дней. «По состоянию 
на 7 ноября 2019 года оформле-
но 183 лицензии на вывоз отхо-
дов и лома черных металлов за 
пределы РФ в государства, не яв-
ляющиеся членами ЕАЭС, на 
объем более 744 тысяч тонн», — 
сообщили «РГ» в министерстве.

Квота используется на осно-
вании разовых лицензий. Ком-
пании могут осуществлять вы-
борку квоты вплоть до конца 
действия меры. Однако в конце 
октября ломозаготовители на-

писали письмо вице-премьеру 
Дмитрию Козаку, в котором ука-
зали, что избыточное регулиру-
ющее давление, имея в виду кво-
тирование, приводит к падению 
заготовки сырья в стране и сни-
жению экспорта. Так, по оцен-
кам аналитиков, экспорт лома 
из России по итогам года будет 
ниже показателей прошлого 
года минимум на четверть.

Квотирование (1 млн 9,2 тыс. 
тонн на всех ломозаготовите-
лей) будет действовать до 1 янва-
ря 2020 года. Планировалось, 
что с 1 января будет введена бир-
жевая торговля на рынке лома 
черных и цветных металлов. 
Бизнес сможет экспортировать 
только лом, приобретенный на 
бирже, а также должен отчиты-
ваться о внебиржевых сделках.

ФАС России разработала про-
ект постановления правительст-
ва, который предусматривает, 
что вывоз лома и отходов черных 
и цветных металлов в страны, не 
входящие в ЕАЭС, будет возмо-
жен только, если лом был прио-
бретен на организованных бир-
жей торгах. Однако по итогам со-
вещания по обороту лома чер-
ных и цветных металлов Дмит-
рий Козак принял решение о 
продлении переходного периода 
до введения биржевых торгов 
ломом до 1 апреля 2020 года.

Власти объясняют это тем, 
что конкретных механизмов ре-
ализации в проекте постановле-
ния пока нет, регламент бирже-
вых торгов не прописан. За это 
время должны быть устранены 
правовые пробелы и создана вся 
необходимая инфраструктура 
для торговли через биржу. 

Сергей Тихонов

С
тартовал предваритель-
ный сбор заявок инвесто-
ров для участия в IPO 

(первичного размещения ак-
ций) крупнейшей в мире нефтя-
ной компании Saudi Aramco, 
пока на 100% принадлежащей 
Саудовской Аравии. На саудов-
ской бирже Tadawul планирует-
ся продать 1,5% акций компа-
нии общей стоимостью от 24 до 
25,5 млрд долларов. В дальней-
шем доля акций в свободном об-
ращении может быть доведена 
до 5%.

Громкое событие едва ли 
сильно повлияет на мировой не-
фтяной рынок и на Россию. 
Главная причина —  сделка 
ОПЕК+. Было множество спеку-
ляций о том, что Саудовская 
Аравия участвует в соглашении 
о сокращении добычи нефти для 
максимального увеличения сто-
имости Saudi Aramco. Говори-
лось, что после проведения IPO 
королевству станут не нужны 
высокие котировки барреля и 
оно выйдет из сделки. 

Может, в этих словах и была 
доля истины, но добиться роста 
цены нефти до значений пяти-
летней давности (выше 100 дол-
ларов за баррель) саудитам не 
удалось. Всякий раз, когда стои-
мость черного золота поднима-
лась к 70 долларам за баррель, 
на котировки оказывалось се-
рьезнейшее давление, в первую 
очередь со стороны США. Это 
была растущая статистика за-
пасов в Америке, твиты прези-
дента Дональда Трампа, прогно-
зы роста объемов американ-
ской добычи, исключения для 
некоторых стран из антииран-
ских санкций и т.д. В России 
официальные лица также не раз 
отмечали достаточность коти-
ровок на уровне 50—60 долла-
ров за баррель. 

В результате единственной 
страной, которая всерьез доби-
валась по-настоящему высоких 

цен, оказалась Саудовская Ара-
вия. Но цели этой достичь так и 
не смогла. Даже общая оценка 
стоимости Saudi Aramco оказа-
лась ниже той, на которой на-
стаивали власти королевства. 
Вместо 2 трлн долларов компа-
нию сейчас оценивают в 1,6—1,7 
трлн. По мнению большинства 
экспертов, IPO принесет в казну 
государства совсем не ту сумму, 
нежели рассчитывали получить 
в Эр-Рияде. 

Есть мнение, что и эта цена 
завышена. «Saudi Aramco — не-
публичная компания. Абсолют-
но ничего точно не известно о 
качестве ее запасов и вообще 
положении дел внутри», — под-
черкнул глава Фонда нацио-
нальной энергетической без-
опасности Константин Симо-
нов. 

В итоге саудитам ничего не 
остается, как продолжать быть 
одними из самых последова-
тельных приверженцев сохра-
нения условий сделки ОПЕК+. 
Ведь именно на королевство 
приходится основная доля на-
грузки по сокращению добычи. 
Для Саудовской Аравии черное 
золото остается главным источ-

ником дохода и пакт о сокраще-
нии не потерял для Эр-Рияда 
свою значимость.

Для России это выгодно, по-
скольку за годы действия согла-
шения ОПЕК+ наша страна зна-
чительно укрепилась на Ближ-
нем Востоке, а Саудовская Ара-
вия стала одним из наших ос-
новных партнеров. Общность 
экономических интересов двух 
крупнейших нефтедобываю-
щих стран позволяет рассчиты-
вать на успешную стабилиза-
цию мирового рынка черного 
золота.

До сих пор сохраняется нео-
пределенность относительно 
возможности для российских 
инвесторов купить акции Saudi 
Aramco на IPO. «Особого смы-
сла покупать эти бумаги нет, 
так как компания очень дорого 
оценена по мультипликаторам, 
— считает заместитель директо-
ра по анализу финансовых рын-
ков и макроэкономики УК «Аль-
фа-Капитал» Дарья Желаннова. 
— Российский нефтегазовый 
сектор, напротив, сохраняет го-
раздо более привлекательные 
оценки и соответственно более 
высокий потенциал роста». 
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Виктор Евтухов, статс-секретарь, 
заместитель министра промышленности и торговли: 
— Биржевая торговля в перспективе должна сделать 
рынок металлолома более прозрачным и устранить 
риски несправедливого и нерыночного, трансферного 
ценообразования, ведущего к постоянному 
удорожанию лома.

ИЗВЕЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

ОБСУЖДЕНИЙ
Общество с ограниченной ответственностью «Таас-Юрях 

Нефтегазодобыча» и Общество с ограниченной ответствен-
ностью «РН-КрасноярскНИПИнефть» совместно с Админис-
трацией муниципального образования «Мирнинский район» 
Республики Саха (Якутия) в соответствии с Федеральным 
законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» уведомляют о начале обще-
ственных обсуждений по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы по проектной документации «Строитель-
ство разведочной скважины № 117-Р ЛУ Центральный блок 
Среднеботуобинского нефтегазоконденсатного месторожде-
ния» для обеспечения общественности в подготовке и обсуж-
дении материалов оценки воздействия на окружающую среду 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности, включая 
техническое задание на проведение ОВОС, предварительный 
и окончательный варианты материалов оценки воздействия 
на окружающую среду и проектной документации.

Цель намечаемой деятельности: строительство объек-
та, экологически безопасное обращение с отходами бурения, 
образующимися при производстве буровых работ на Цент-
ральном нефтяном блоке Среднеботуобинского нефтегазо-
конденсатного месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Республика Саха (Якутия), Мирнинский 
район, Среднеботуобинское нефтегазоконденсатное место-
рождение, Центральный нефтяной блок.

Наименование и адрес заявителя или его пред-
ставителя: Общество с ограниченной ответственностью  
«Таас-Юрях Нефтегазодобыча», РФ, 678144, Республика 
Саха (Якутия), Ленский район, г. Ленск, ул. Первомайская,  
д. 32а. Телефон: (41137) 4-62-88, факс: (41137) 4-62-96.  
E-mail: lensk@tyngd.ru. 

Общество с ограниченной ответственностью   
«РН-КрасноярскНИПИнефть», РФ, 660098, г. Красно-
ярск, ул. 9 Мая, дом 65д. Телефон: (391) 200-88-30, факс:  
(391) 200-88-31.  E-mail: sekr@knipi.rosneft.ru.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: ус-
тная, письменная.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: Администрация муниципального образова-
ния «Мирнинский район» Республики Саха (Якутия) совмес-
тно с заявителем или его представителем.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: ноябрь 2019 г. — февраль 2020 г., 
включая:

— 1-й этап: с 23.11.2019 г. по 24.12.2019 г. уведом-
ление, предварительная оценка и составление технического 
задания на проведение оценки воздействия на окружаю-
щую среду. Ознакомление общественности с предваритель-
ной оценкой и техническим заданием на проведение ОВОС, 
принятие от заинтересованной общественности замечаний и 
предложений.

Общественные обсуждения состоятся 24.12.2019 г. в 
14.00 в здании МКУ «Сельский дом культуры с. Тас-Юрях» 
по адресу: Республика Саха (Якутия), Мирнинский район, 
Муниципальное образование «Ботуобуйинский наслег», с. 
Тас-Юрях, ул. Степана Попова, д. 13.

— 2-й этап: с 25.12.2019 г. по 28.01.2020 г. проведение 
исследований по оценке воздействия на окружающую среду 
и подготовка предварительного варианта материалов оцен-
ки воздействия на окружающую среду, ознакомление обще-
ственности с предварительным вариантом материалов ОВОС 
и проектной документацией намечаемой деятельности, при-
нятие от заинтересованной общественности замечаний и 
предложений. 

Общественные обсуждения состоятся 28.01.2020 г. в 
14.00 в здании МКУ «Сельский дом культуры с. Тас-Юрях» 
по адресу: Республика Саха (Якутия), Мирнинский район, 
Муниципальное образование «Ботуобуйинский наслег», 
с. Тас-Юрях, ул. Степана Попова, д. 13.

— 3-й этап: с 29.01.2020 г. по 28.02.2020 г. подготов-
ка окончательного варианта материалов оценки воздействия 
на окружающую среду и проектной документации с учетом 
замечаний, предложений и информации, поступившей от 
участников процесса оценки воздействия на окружающую 
среду.

Сроки и место доступности технического задания 
на проведение ОВОС, материалов оценки воздействия 
на окружающую среду, проектной документации для 
ознакомления и приема замечаний и предложений от 
общественности на всех этапах (в устной и письменной 
форме) по объекту государственной экологической экспер-
тизы: «Строительство разведочной скважины № 117-Р ЛУ 
Центральный блок Среднеботуобинского нефтегазоконден-
сатного месторождения» доступны и размещены в течение 
30 дней с момента настоящей публикации и в течение 30 дней 
после окончания общественных обсуждений в рабочие дни с 
9.00 до 18.00 по адресам: 

— РФ, Республика Саха (Якутия), Мирнинский район, 
г. Мирный, ул. Ленина, 1/1, Муниципальное казенное уч-
реждение «Коммунально-строительное управление», теле-
фон: (41136) 4-69-65, e-mail: mkuksu@mail.ru.

— РФ, Республика Саха (Якутия), Мирнинский район, 
Муниципальное образование «Ботуобуйинский наслег», 
с. Тас-Юрях, ул. Иннокентия Иевлева, д. 18, Администрация 
МО «Ботуобуйинский наслег», телефон: (41136) 7-50-78. 

— РФ, 660098, Красноярский край, г. Красноярск, 
ул. 9 Мая, дом 65д, ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть»,  
телефон: (391) 200-88-30, факс: (391) 200-88-31, e-mail:  
sekr@knipi.rosneft.ru.

Доступ общественности к техническому заданию на про-
ведение ОВОС, окончательному варианту материалов оценки 
воздействия на окружающую среду и проектной документа-
ции будет обеспечен до момента принятия решения о реали-
зации намечаемой деятельности по адресам: 

— РФ, Республика Саха (Якутия), Мирнинский район, 
г. Мирный, ул. Ленина, 1/1, Муниципальное казенное учреж-
дение «Коммунально-строительное управление», телефон: 
(41136) 4-69-65, e-mail: mkuksu@mail.ru, в рабочие дни с 9.00 
до 18.00.

— РФ, Республика Саха (Якутия), Мирнинский район, 
Муниципальное образование «Ботуобуйинский наслег», 
с. Тас-Юрях, ул. Иннокентия Иевлева, д. 18, Администрация 
МО «Ботуобуйинский наслег», телефон: (41136) 7-50-78, в 
рабочие дни с 9.00 до 18.00. 

— РФ, Красноярский край, г. Красноярск, ул. 9 Мая, дом 65д, 
ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть», телефон: (391) 200-88-30, 
факс: (391) 200-88-31, e-mail: sekr@knipi.rosneft.ru, в рабочие 
дни с 9.00 до 18.00.

Срок приема замечаний и предложений: с 23.11.2019 г. 
по 28.02.2020 г.

Исполнитель работ по ОВОС и проектной доку-
ментации: ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть», РФ, 
660098, Красноярский край, г. Красноярск, ул. 9 Мая, дом 
65д. Телефон: (391) 200-88-30, факс: (391) 200-88-31.  
E-mail: sekr@knipi.rosneft.ru.

Ответственные организаторы:

От ООО  
«РН-Красноярск- 
НИПИнефть»

Главный специалист 
отдела инжиниринга — 
Бурыкин 
Владислав Владимирович,  
тел.: (391) 200-88-30, доб. 2516, 
e-mail: 
BurykinVV@knipi.rosneft.ru.

От Администрации  
МО  
«Мирнинский район» 

Главный специалист отдела 
охраны окружающей среды 
МКУ «КСУ» МО «Мирнинский 
район» — Корнейчук 
Светлана Владимировна, 
тел.: (41136) 4-69-65, 
e-mail: mkuksu@mail.ru.

От ООО  
«Таас-Юрях  
Нефтегазодобыча»

Начальник отдела по организа-
ции буровых работ — 
Карабиниров 
Дмитрий Геннадьевич, 
тел.: (3952) 64-86-20, доб. 3870, 
e-mail: 
karabinirovdg@tyngd.rosneft.ru. 
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НЕДВИЖИМОСТЬ 
Из ветхих домов 
в 2019 году расселены 
25 тысяч жильцов

Аварийный 
выезд

Марина Трубилина

Почти 25 тысяч жителей аварийных домов переехали в 
нынешнем году в новое жилье. Об этом сообщил на се-
лекторном совещании замглавы минстроя Максим 
Егоров.

План расселения аварийных домов на 2019 год, 
предусмотренный федеральным проектом «Обеспече-
ние устойчивого сокращения непригодного для про-
живания жилищного фонда», выполнили к середине 
ноября 44 региона. 

На первый этап программы, рассчитанный на 
2019—2020 годы, регионам выделено из федерального 
бюджета 35,4 миллиарда рублей. До конца 2020 года 
должно быть расселено 64 тысячи человек, ликвидиро-
ван 1 миллион квадратных метров аварийных площа-
дей. 

На днях Фонд содействия реформированию ЖКХ 
принял решение о перечислении 354,6 миллиона на 
приобретение квартир для жильцов аварийных до-
мов из Адыгеи, Башкортостана, Мордовии, Костром-
ской, Новосибирской, Оренбургской, Самарской, 
Тульской областей. Чуть раньше 860,78 миллиона 
рублей на эти цели получили Республика Коми, Уд-
муртия, Камчатский, Краснодарский и Приморский 
края, Амурская и Брянская области и ряд других ре-
гионов. 

Всего к середине ноября фонд направил в регионы 
на финансирование расселения 21,36 миллиарда ру-
блей. По представленным реестрам контрактов на 
приобретение квартир для расселения аварийных 
домов в 56 регионов направлено 6,33 миллиарда ру-
блей, еще 4,41 миллиарда рублей было перечислено 
8 регионам в качестве авансовых платежей на реали-
зацию следующего этапа — на 2020—2021 годы. Пред-
полагается, что к 2025 году в новые дома должны пе-
реехать 530 тысяч человек, будет ликвидировано 
9,55 миллиона квадратных метров непригодного жи-
лья. Больше всего новоселов ожидается в Якутии — 
там будет переселено более 61 тысячи человек с 
1142,61 тысячи квадратных метров аварийной жил-
площади. 

РЕШЕНИЕ Минсельхоз отрегулирует сбор грибов, орехов 
и других дикоросов

Ягода созрела для правил
Алена Узбекова

М
инсельхоз получит пол-
номочия по регулиро-
ванию рынка дикоро-

сов — ягод, орехов, грибов, се-
мян и лекарственных растений. 
Об этом говорится в постанов-
лении правительства, опубли-
кованном на официальном пор-
тале правовой информации. 

Проект по регулированию 
этого рынка ведомство разрабо-
тало еще в июле 2019 года. Это 
подняло волну в прессе, но в ми-
нистерстве заверили, что целью 
вовсе не является ограничение 
сбора лесных даров граждана-
ми. 

Экспорт российских дикора-
стущих грибов, ягод, лекарст-
венного сырья может вырасти в 
разы к 2024 году, считают в 
минсельхозе. Запасы дикоросов 
в российских лесах оценивают в 

8,5 миллиона тонн в год. А для 
дела используется не более 6 
процентов, отмечают в мин-
сельхозе.

Чтобы наладить поставки 
дикоросов не только за рубеж, 
но и на свой рынок, нужно мо-
дернизировать систему заго-
товки и внести изменения в за-
конодательство, говорят эк-
сперты. «Предприимчивые не-
легальные заготовители выво-
зят на автобусах в лес временно 
нанятых людей, которые проче-
сывают территорию и грузят 
грибы в коробки», — рассказал 
«Российской газете» президент 
Союза заготовителей и перера-
ботчиков дикоросов Юрий Ру-
даков. Такой товар и расходится 
по рынкам. Никто не проверяет 
его качество. Фирмы-заготови-
тели не платят налоги и не забо-
тятся о восстановлении лесных 
ресурсов.

Специализированных пред-
приятий, легально занимаю-
щихся заготовкой дикоросов, 
немного. При этом купить гри-
бы у селян легально  можно 
только напрямую. Но таким 
операциям по закону препятст-
вуют органы финансового 
контроля. «Это создает препо-
ны, особенно в «горячий» се-
зон, когда важен каждый день», 
— рассказал Юрий Рудаков. Кро-
ме того, по Лесному кодексу со-

бирать грибы и ягоды селяне 
могут только для собственных 
нужд, а не для продажи.

Не урегулирован и статус ди-
коросов. Их нужно включить в 
перечень пищевой продукции и 
утвердить стандарты, говорят 
эксперты.

При этом горожане в магази-
нах часто покупают импортные 
замороженные, маринованные, 
соленые грибы. А немалая часть 
лесного урожая полулегально 

продается на обочинах трасс. И 
хорошо, если дары леса сбывают 
собравшие их селяне.

Кстати, российские дикоро-
сы могли бы продаваться и под 
маркой органической продук-
ции, говорят эксперты. «Все ле-
сные продукты по качеству пре-
восходят выращенные искусст-
венно», — отметил в разговоре с 
«РГ» председатель правления 
Союза органического земледе-
лия Сергей Коршунов.

Теоретически у сборщиков 
грибов должны быть справки из 
лесхозов, что лес не обрабаты-
вался химией. «Дикоросы может 
принимать сертифицированный 
пункт, упаковывать, заморажи-
вать в соответствии с требовани-
ями сертифицирующей компа-
нии. Органическая продукция 
выше по цене, это было бы вы-
годно и людям, и государству», — 
пояснил Сергей Коршунов. 

ТРАНСПОРТ Пассажирам представлен новый плацкартный 
вагон

Состав крепкого сна
Евгений Гайва 

Ч
ерез несколько лет 
пассажирам плац-
картных вагонов, пу-
тешествующим на 
верхней полке, не 
придется ожидать, 
пока освободится 
столик у соседей сни-
зу — у них появятся 

свои столики. Они смогут отго-
родиться от суеты вагона инди-
видуальной шторкой, а вещи сло-
жить в свой шкафчик. Да и в це-
лом индивидуального простран-
ства в плацкартных вагонах ста-
нет больше. 

Макет новых плацкартных ва-
гонов представлен на выставке 
«Транспортная неделя». Стои-
мость проезда в них будет не 
выше, чем в обычных, сказал 
журналистам гендиректор Феде-
ральной пассажирской компа-
нии Петр Иванов. 

Это будут уже не переделан-
ные вагоны прежнего образца, а 
абсолютно новые. Запустить их в 
производство планируют в 2023 
году. На выставке показаны пер-
вые концепты таких вагонов, бу-
дут еще и другие. 

Пространство в вагонах будет 
организовано по принципу заме-
няемых модулей. Одно из нов-
шеств — шкафчик в центре плац-
картного отсека. Он делит плац-
карт на две зоны, то есть у каждо-
го пассажира становится больше 
индивидуального пространства.

Может быть, кто-то, напро-
тив, любит, чтобы было больше 
свободного места — для них рас-
сматривается вариант без шкаф-
чика. А вот индивидуальные 
шторки, которые можно закры-
вать вдоль полки на ночь, уже по-
казывали раньше, и они будут во 
всех новых вагонах. 

При этом в вагоне по-прежне-
му предусмотрено 54 пассажир-
ских места. Интерьер выполнен в 
бежево-серых тонах.

Более половины всех желез-
нодорожных билетов продаются 
в плацкарт. С повышением ком-
фортности спрос на них растет. 
Новые вагоны по контракту бу-
дет выпускать «Трансмашхол-
динг».

В течение 7 лет планируется 
поставить 3730 вагонов. 

Благодаря необычному шкафу посередине отсека у каждого пассажира появится свой уголок.

У каждой полки — свое освещение с возможностью выбора из нескольких режимов. 

А К Ц Е Н Т

Горожане в магазинах покупают импорт-
ные замороженные, маринованные, 
соленые грибы. А лесной урожай полу-
легально продается на обочинах

КОНКУРС 

Ассоциация 
юристов 
проведет 
правовой 
диктант

БУКВА ЗАКОНА

Владислав Куликов

Любой гражданин страны смо-
жет проверить, а заодно осве-
жить свои юридические зна-
ния, не выходя из дома. Сделать 
это можно будет в любое удоб-
ное время в течение недели с 3 
по 10 декабря в ходе третьего 
Всероссийского юридического 
диктанта.

Протестировать свою пра-
вовую грамотность можно бу-
дет на сайте http://юрдиктант.
рф/. Сейчас на нем доступна об-
щая информация, задания поя-
вятся в момент старта акции. 
Участникам будет предложено 
в формате теста ответить на 40 
вопросов за 60 минут. А 6 дека-
бря в 12.00 (по местному вре-
мени) во всех регионах страны 
откроются площадки для очно-
го написания диктанта. В Мо-
скве местом проведения очного 
этапа выступит Московский го-
сударственный юридический 
университет имени О.Е. Кута-
фина (МГЮА). Это традиция.

«Правовой диктант с одной 
стороны образовательный про-
ект, направленный на популя-
ризацию правовых знаний, — 
сказал «РГ» председатель прав-
ления Ассоциации юристов 

России Владимир Груздев. — По-
этому мы приглашаем к уча-
стию не только юристов, но аб-
солютно всех граждан. Сегодня 
каждый человек должен обла-
дать определенным набором 
правовых знаний». 

С другой стороны, диктант, 
по его словам, масштабное ис-
следование, позволяющее выя-
снить уровень правовой куль-
туры, выявить проблемные 
зоны. 

«Мы получаем наглядную 
картину, как наше общество 
владеет правовыми знаниями, 
в каких областях существуют 
пробелы и т.п., — говорит Влади-
мир Груздев. — Результаты ис-
следования помогают нам в вы-
страивании работы прежде все-
го по правовому просвещению, 
но также полученная информа-
ция может быть использована 
для совершенствования зако-
нодательства».

Одним из соорганизаторов 
правового диктанта выступает 
«РГ». Каждый участник диктан-
та получит сертификат с ре-
зультатом прохождения теста. 
После завершения акции на 
сайте откроется доступ к ин-
формационным материалам по 
допущенным ошибкам.

Популярность диктанта рас-
тет, и это приятно всем, кому 
небезразлична правовая куль-
тура. В 2017 году диктант напи-
сали 55 тысяч человек, в 2018-
м это число утроилось и соста-
вило 165 тысяч участников. По-
казатели прошлого года: лучше 
всего законы знают чиновники. 
На втором месте идут военно-
служащие и сотрудники право-
охранительных органов. 

Написать диктант 
онлайн можно 
будет в течение 
недели с 3 по 10 
декабря на сайте 
юрдиктант.рф
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РАБОТА 150 тысяч москви-
чей зарегистрировались 
в качестве самозанятых

Проще 
и выгоднее

Александр Мелешенко

С начала года в столице зарегистрировались больше 
150 тысяч самозанятых. Это почти 60% от общего ко-
личества по всей стране. Столько их в Москве еще не 
было никогда. Что случилось? Почему люди, годами не 
платившие налоги, вдруг решили начать платить их? 

Напомню, с 1 января в России в качестве экспери-
мента введен профессиональный налог, призванный 
создать комфортные условия для легализации самоза-
нятых. Действует он пока лишь в Москве, Подмоско-
вье, Калужской области и Татарстане. Лидирует столи-
ца — здесь каждый день выходят из экономической 
тени в среднем 500 человек.

Кто же эти люди? Чаще всего — репетиторы, такси-
сты, владельцы сдаваемых в аренду квартир. Условия, 
предложенные им экспериментом, предельно просты. 
У меня нет работодателя и наемных сотрудников, ра-
ботаю я сам на себя? Скачиваю официальное приложе-
ние «Мой налог», прохожу простейшую регистрацию, 
загружаю копии документов и все — я уже официально 
самозанятый. Ограничение одно — ежегодный доход не 
должен превышать 2,4 млн рублей. Налог при этом по-
сильный — 4% от доходов физлиц и 6% от организаций. 
Классический НДФЛ, напомню, составляет 13%. 

«Число самозанятых в Москве ежемесячно увели-
чивается на 15—20 тысяч», — говорит глава департа-
мента экономической политики и развития города Де-
нис Тихонов. 

По его словам, всего московские самозанятые зара-
ботали только за первые девять месяцев этого года 
15,8 млрд рублей. Налогов от них с января по август 
поступило в бюджет города 235,5 млн рублей. Самое 
привлекательное для самозанятых — то, что приложе-
ние «Мой налог» заменяет им визиты в инспекцию, он-
лайн-кассы, бухгалтера и кипы документов. В про-
грамме можно сформировать и отправить клиенту 
электронный чек, а также получить официальную 
справку о собственных доходах. 
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ОБРАЗОВАНИЕ В Москве 
стартовал конкурс 
«Учитель будущего»

С ручкой 
и планшетом

Ксения Колесникова 

Разработать интересный урок на стыке физики и инфор-
матики? Рассказать, что электронный словарь в гаджете 
не заменит «живого» языка? Научить ребенка правиль-
но относиться к ошибкам? На платформе «Россия — стра-
на возможностей» стартовал новый конкурс «Учитель 
будущего». Это командное соревнование для педагогов. 
Свою школу будут представлять сразу три наставника: 
это могут быть и начинающие, и опытные учителя. 

— Мы всегда помним, что учитель — это самый глав-
ный наш наставник, — сказала вице-премьер Татьяна 
Голикова. — Учителя ежедневно формируют навыки ко-
мандной работы у школьников. А для этого нужно не 
только владеть теорией и практикой, но и распростра-
нять уже успешные и инновационные модели образо-
вания, которые формируются у нас в разных уголках 
страны. 

По ее словам, от-
ход от привычной 
модели одного учи-
теля, одного пред-
мета, одного класса 
— это очень важно. 
Предстоит оценить, 
правильно ли сде-
лан этот выбор, 
удачна ли эта мо-
дель, можно ли рас-
пространить ее на 
все учительское со-
общество.

До 31 декабря ко-
манды подают заяв-
ки на сайте конкур-
са TeachеrOfFuture.
ru. В январе участ-
ники напишут онлайн-тест. Причем ответят не только 
на вопросы по своему предмету, решат задачи по мате-
матике, химии и т.д. Но и покажут знание русского язы-
ка, психологии и педагогики. За каждый правильный от-
вет начисляются баллы. Чем больше баллов, тем больше 
шансов пройти в полуфинал. 

Второй этап — «педагогический триатлон». Учителя 
будут решать реальные кейсы — трудные ситуации из 
школьной жизни. Плюс создавать интересные уроки и 
образовательные игры на стыке разных дисциплин, ди-
скутировать на самые острые темы. Третий этап — фи-
нал конкурса — пройдет в апреле. 100 команд со всей 
России проведут открытые уроки c детьми и выступят в 
формате публичной лекции. Победителями станут 30 
лучших троек — они попадут на образовательные смены 
мастерской управления «Сенеж» и получат опытных 
наставников. Шефство над командами возьмут директо-
ра ведущих школ России, известные педагоги и ученые. 

— Если вы откроете основные стратегии развития 
нашей страны — стратегию научно-технологического 
развития, стратегию развития технологии искусствен-
ного интеллекта, то увидите, что вызовы находятся на 
стыке наук, на стыке дисциплин. Поэтому очень важно 
вовлекать учителей в пространство, где они точно по-
нимают — биологию нельзя изучать отдельно от физи-
ки, химию — отдельно от математики. Учителя, кото-
рые первыми будут принимать участие в этом конкур-
се, будут отрабатывать новые модели, методики, ди-
дактику», — рассказала замминистра просвещения Ма-
рина Ракова. 

КОШЕЛЕК Малоимущим гражданам упростят банкротство

В долгу не останутся
Юлия Кривошапко

Г
ражданам, у которых не 
хватает денег на процедуру 
банкротства, дадут возмож-

ность проходить ее в упрощен-
ном порядке. Они смогут закон-
ным способом освобождаться от 
долгов с минимальными затра-
тами. Законопроект об этом под-
готовило минэкономразвития, 
он опубликован для обществен-
ного обсуждения.

Ранее глава ведомства Мак-
сим Орешкин заявил, что в 2021 
году закредитованность гра-
ждан может привести к кризису 
на рынке потребкредитования. 
По его мнению, нужно готовить 
меры помощи заемщикам, кото-
рые окажутся в тяжелой жизнен-
ной ситуации, чтобы они могли 
постепенно из нее выйти.

Упрощенный формат проце-
дуры банкротства подразумева-
ет рассмотрение дела без прове-

дения судебного заседания. Дол-
жник для этого обязан соответ-
ствовать четким критериям: 
сумма долга — не менее 50 тысяч 
и не более 700 тысяч рублей, от-
сутствие непогашенной или не-
снятой судимости за умышлен-
ное экономическое преступле-
ние, смены имени и фамилии за 
полгода до подачи заявления 
о банкротстве, крупных сделок 
по продаже имущества в течение 
предшествующего года.

Закон о личном банкротстве 
вступил в силу 1 октября 2015 
года. По нему россияне впервые 
получили право объявлять себя 
финансово несостоятельными 
за долги, которые не могут вы-
платить. До этого такое преиму-
щество было только у компаний.

Инициировать банкротство 
физлиц разрешили также креди-
торам при условии, что долг пре-
вышает 500 тысяч рублей (гра-
ждане могут подавать заявление 

на банкротство при любой сум-
ме долга, если не могут его вы-
платить). Но личное банкротст-
во позволяет избавиться не от 
всех долгов. Неплатежи, к при-
меру, по алиментам или за ЖКХ 
списаны не будут. Во время са-
мой процедуры человек не мо-
жет распоряжаться своим иму-
ществом и счетами. Если кварти-
ра в ипотеке, она будет продана 
в рамках процедуры реализации 
имущества. Это произойдет 
даже если она единственная.

По данным проекта «Федре-
сурс» (Единый федеральный ре-
естр сведений о банкротстве), 
число граждан и индивидуаль-
ных предпринимателей, в отно-
шении которых была введена 
процедура банкротства, за де-
вять месяцев 2019 года по срав-
нению с аналогичным периодом 
2018-го выросло в 1,5 раза — 
до 46,7 тысячи человек. Всего за 
время действия закона возмож-
ностью легально избавиться от 
долгов воспользовались 140,1 

тысячи человек. Но это еще дале-
ко не все нуждающиеся. Сейчас 
освобождение от долгов обхо-
дится в 50—250 тысяч рублей 
в зависимости от региона. Для 
должников без имущества и по-
стоянного источника дохода это 
серьезное препятствие.

«Упрощенное банкротство 
для граждан-должников без ак-
тивов, на мой взгляд, действи-
тельно оправданно, — заявил 
«РГ» руководитель проекта «Фе-
дресурс» Алексей Юхнин. — Если 
не возникает интереса со сторо-
ны кредиторов копаться в сдел-
ках и возвращать имущество, 
если они считают должника до-
бросовестным и не возражают 
против упрощенной процедуры, 
то почему бы нет». При этом та-
кая процедура не должна быть 
бесплатной и совсем уж легкой 
для граждан, иначе это приведет 
к социальному иждивенчеству, 
добавляет Юхнин. 

ОБЩЕСТВО

Запретят ли 
продавать 
алкоголь тем, 
кому еще нет 
21 года?

ВАШ ПАСПОРТ 

Владимир Емельяненко 

Впервые ВОЗ ставит в пример 
миру российскую антиалко-
гольную политику — она приве-
ла к снижению смертей. Потре-
бление алкоголя на душу насе-
ления в РФ с 2003 по 2016 год, 
по данным ВОЗ, упало на 
30 процентов, что сократило 
мужскую смертность почти на 
39 проц. Но возник новый вы-
зов — электронные сигареты. 
В мире от курения в год умира-
ют 7—7,2 миллиона человек . 

Еще 600 тысяч — от послед-
ствий воздействия табачного 
дыма. При этом растет число 
курильщиков среди молодежи. 
В мире, по данным минздрава, 
количество потребителей элек-
тронных средств доставки ни-
котина (ЭСДН — вэйпы, раство-
рители, кальян и т.д.) возросло 
с 4,7 до 13 проц. В России это 
рост чуть меньше — с 3,5 до 
9,5 процента. 

— Мы попали в ловушку 
мифа о том, что электронные 
сигареты не вредны и помогают 
отвыкнуть от курения, — гово-
рит главный внештатный пси-
хиатр-нарколог минздрава Ев-
гений Брюн. — Лишь процент 
тех, кто перешел на вэйпы, смог 
отказаться от сигарет. Мода на 
ЭСДН обернулась сокращени-
ем покупки сигарет на 7 про-
центов, а вот рост курения, 
включая его новые виды, соста-
вил почти 9 процентов. 

Растет и масштаб смертно-
сти от электронных сигарет 
в США и Великобритании — 
500 смертей в США и 271 в Ве-
ликобритании в 2018 году. 

— Выход из ловушки — на за-
конодательном уровне прирав-
нять все виды ЭСДН к сигаре-
там и ввести против их распро-
странения те же ограничения, 
которые, по признанию ВОЗ, 
с успехом сработали в антиал-
когольную кампанию, — счита-
ет Евгений Брюн. 

Правда, тут же поправляет-
ся: он, в отличие от ВОЗ, анти-
алкогольную стратегию России 
считает «эпизодически успеш-
ной», а системно — «рассеян-
ной». В ряду новых побед алко-
гольного лобби — ему вновь уда-
лось вернуть торговлю спир-
тным с 8 утра до 23 вечера, про-
тив начального правила 
с 14.00 дня до 22 вечера. Также 
лобби удалось добиться того, 
что инициатива минздрава вер-
нуть прежние правила расцене-
на экспертами как «избыточ-
ная», а сроки продажи алкого-
ля, «исходя из пожеланий гра-
ждан и социально-культурных 
традиций того или иного субъ-
екта РФ», переложены на реги-
ональное руководство. 

Евгений Брюн выражает 
опасение, что по той же модели 
и «исходя из пожеланий гра-
ждан» будет спрятана под сук-
но идея установить продажу та-
бака и всех видов электронных 
сигарет по правилам продажи 
алкоголя — лицам от 21 года. 

— Идея сенатора Вячеслава 
Фетисова — продавать как алко-
голь, так и табак после 21 года 
и ограничивать время продаж, 
я не говорю, отправлена под 
сукно, но… — Евгений Брюн сде-
лал паузу, — но есть трудности 
и сопротивление. 

Однако смогли же мы сло-
мать хребет изготовления ку-
старного алкоголя и контра-
бандных спиртов? В 2003-м 
внедрение системы монито-
ринга, повышение цен и огра-
ничение доступа к алкоголю 
позволили спасти жизни и со-
кратить затраты в здравоохра-
нении. Теперь по этой же моде-
ли можно и нужно бороться 
с вредом курения. 

Вклад получил крышу

Смену актива обычно 
провоцируют потрясе-

ния в экономике, как это было в 
конце 2014 года, когда на фоне 
обесценивания рубля жители 
перекладывали сбережения в 
квадратные метры, чтобы со-
хранить деньги, констатирует 
коммерческий директор компа-
нии Tekta Group Наталья Козло-
ва: «Сегодня все стабильно. Ни-
каких предпосылок для стреми-
тельного роста доли инвестици-
онных сделок мы не видим».

К тому же еще в сентябре 
можно было открыть вклад под 
7%, а это весьма неплохие усло-
вия. По данным ЦБ РФ, на рубле-
вых вкладах у населения сегод-
ня находится 23,1 трлн рублей, 
38% депозитов открыто на срок 
от года, еще 29% — от шести ме-
сяцев до года. Таким образом, 
семеро из десяти сегодняшних 
держателей вкладов с большой 
долей вероятности закроют их 
не раньше 2020 года. Вот тогда и 
станет понятно, побегут ли гра-
ждане вкладывать деньги в не-
движимость или нет.

Впрочем, эксперты призна-
ют: в столичном регионе спрос 
на недвижимость остается тра-
диционно высоким, несмотря 
ни на что. В Москве инвесторы 
интересуются высокобюджет-
ными проектами, жильем пре-
миум-класса. По словам Ната-
льи Козловой, в одном из подоб-
ных проектов стоимость ква-
дратного метра с начала года 
выросла на 100 тысяч рублей. 
Но покупают такую недвижи-
мость, конечно, не для жилья. А 
для последующей перепродажи 
или сдачи в аренду.

В самом крупном сегменте 
столичного рынка новостроек — 
жилья комфорт-класса — 40—
45% инвестиционных сделок 

приходится на покупку одно-
комнатных квартир и студий. 
До 35% сделок заключается на 
покупку двухкомнатных квар-
тир, остальное — на жилье боль-
шей площади. Причем инвесто-
ры, приобретающие квартиры 
для сдачи, предпочитают жилье 
с отделкой, а тем, кто сам соби-
рается жить в новостройках, 
больше нравятся голые стены с 
возможностью отделать жилье 
под себя. «По нашей статистике, 
квартиры с отделкой ищут 44% 
инвесторов, тогда как спрос на 
нее со стороны других покупа-
телей составляет около 35%», — 
говорит директор по маркетин-
гу и разработке продукта ГК 
«А101» Дмитрий Цветов.

В Калининградской области 
с инвестиционными целями со-
вершается не более 5% сделок с 
недвижимостью. Исключение 
составляет узкий сегмент квар-
тир и апартаментов в курор-
тных приморских городах, на-
пример в Светлогорске. Там 
доля инвестиционных покупок 
по отдельным проектам может 
достигать 20—30% — при усло-
вии, что арендой недвижимости 
распоряжается специализиро-
ванный менеджер или управля-
ющая компания. «В связи с па-
дением ставок по банковским 
вкладам доля инвестиционных 
сделок может возрасти, — пола-

гает генеральный директор 
агентства недвижимости «Кли-
пер» Олег Перевалов. — Если 
тенденция к уменьшению до-
ходности депозитов продолжит-
ся, мы сможем наблюдать рост 
спроса на инвестиционную не-
движимость через 3—6 меся-
цев».

За последние несколько лет в 
регионе изменился формат ин-
вестиций в квадратные метры. 
Три-четыре года назад среди ка-
лининградцев были популярны 
покупки квартир на стадии кот-
лована для дальнейшей прода-
жи после сдачи дома в эксплуа-
тацию. Сейчас инвесторы чаще 
всего покупают готовые квар-
тиры для сдачи в аренду. Имен-
но такие сделки могут участить-
ся в связи со снижением ставок 
по депозитам, считает Олег Пе-
ревалов.

Сергей Дудовцев, директор 
агентства недвижимости «Вен-
дор», участник Костромской 
гильдии риелторов, ажиотажно-
го спроса на недвижимость 
тоже пока не видит. «Костром-
ская область — не очень богатый 
регион. Здесь не так много лю-
дей, которые из-за падения до-
ходности по вкладам бросятся 
инвестировать в квадратные 
метры, особенно когда доход-
ность от аренды тоже здорово 
упала с точки зрения инвести-

ционной привлекательности. 
Как показывает практика, боль-
шинство людей все же покупа-
ют недвижимость не в инвести-
ционных целях, а для себя», — 
отмечает он.

Массового оттока с депози-
тов в недвижимость в Ростов-
ской области также не наблюда-
ется. Некоторые риелторы, нао-
борот, ожидают снижения спро-
са из-за повысившихся цен и 
низкой платежеспособности. 
Как считают эксперты, прош-
лый кризис показал, что попыт-
ка переложиться из банков в 
квадратные метры не принесла 
большой выгоды. А во многих 
случаях вклады оказались вы-
годнее инвестиционных квар-
тир. Кроме того, растет стои-
мость владения недвижимо-
стью. Повышающиеся комму-
нальные платежи и налоги нега-
тивно влияют на сроки окупае-
мости инвестиционных квар-
тир. К тому же необходимо учи-
тывать риски недобросовест-
ных квартиросъемщиков, рас-
ходы на ремонт и вынужденные 
простои квартиры в условиях 
жесткой конкуренции и боль-
шого количества построенного 
в последние годы жилья в регио-
не. Все это привело к тому, что 
инвесторы практически ушли с 
ростовского рынка недвижимо-
сти. Лишь в единичных ЖК ко-
личество инвестквартир может 
превышать 10%.

В Самарской области пред-
ложения о продаже как на пер-
вичном, так и на вторичном 
рынке недвижимости значи-
тельно превышают спрос. Об 
этом говорят и цены: если ново-
стройки с января 2019 года при-
бавили в цене чуть более 1%, 
что даже не покрывает инфля-
цию, то квартиры на вторичном 

рынке и вовсе подешевели на 
7—8%. «Если посмотреть все 
объекты, выставленные на про-
дажу, то цены немного подро-
сли. Но реально каждый прода-
вец готов уступить, если он ви-
дит покупателя с живыми день-
гами, а таких сегодня крайне 
мало. Большинство сделок со-
вершается с ипотечными сред-
ствами, где первым взносом вы-
ступает маткапитал, — поясняет 
учредитель и директор риелтор-
ского агентства «Мегаполис-
Самара» Лилиана Орлова. — 
Скидка может достигать 10% от 
заявленной цены».

Нижегородские риелторы не 
ждут значительного роста спро-
са на недвижимость даже с уче-
том снижения ставок по банков-
ским вкладам. Доходы населе-
ния не растут, и макроэкономи-
ческих предпосылок для этого 
не наблюдается. Предложений 
меньше, растет цена, уменьша-
ется спрос. С другой стороны, 
уменьшается ставка по ипотеке. 
Возникают условия для инве-
стиций в недвижимость у тех, 
кто обладает «свободными» 
средствами. Но это не долгос-
рочные, а достаточно короткие 
инвестиции. Вряд ли их доля в 
общем объеме рынка превысит 
5—10%.

Подготовили Ирина Рыбникова, 
Ульяна Вылегжанина, Анна 
Скудаева, Руслан Мельников, 
Ирина Чечурина, Андрей 
Чугунов

Недвижимость премиум-класса 
покупают чаще всего не для прожи-
вания, а для сдачи в аренду.

А К Ц Е Н Т

В столице инвестиционный спрос
на новостройки традиционно высок, 
в регионах квартиры покупают
в основном для жизни и в ипотеку

Татьяна Голикова: Лучшие модели образования важно распро-
странить на все учительское сообщество.

Выход — прирав-
нять вэйпы к сига-
ретам и ввести 
против них те же 
ограничения, что 
и против алкоголя

Прорывы находят-
ся на стыке наук, 
уже нельзя 
биологию изучать 
отдельно 
от физики, 
а химию — отдель-
но от математики 

— Как на самом деле влияет 
сигаретный дым на некурящих 
rg.ru/art/1780250

— Читайте также: 
Нужно ли хранить квитанции 
за квартплату 
rg.ru/art/1778215

1

Светлана Викторовна Разворотнева
Исполнительный директор НП «ЖКХ Контроль»

Алексей Геннадьевич Матюхин
начальник Управления регулирования в сфере ЖКХ Федеральной 

антимонопольной службы

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

ВОПРОСЫ СВЕТЛАНЕ РАЗВОРОТНЕВОЙ И АЛЕКСЕЮ МАТЮХИНУ О НОВЫХ ТАРИФАХ НА КОМ-

МУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ В 2020 ГОДУ, ЗАВЫШЕННЫХ ПЛАТЕЖАХ ЗА УСЛУГИ ЖКХ, ПОДГОТОВКЕ 

К ЗИМЕ МОЖНО ЗАДАТЬ В ПОНЕДЕЛЬНИК, 25 НОЯБРЯ, С 13.00 ДО 14.00 ПО МОСКОВСКОМУ 

ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: -8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОС-

СИИ).  МОЖНО ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 

ZAVTRAK@RG.RU

Комментарий

Анастасия Ракова,заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального развития: 
«Основная задача учителя — вызвать у ребенка интерес 

к учебе. Наша задача — создать для учителя мотивирую-

щую среду, сделать его труд престижным и уважаемым. 

Поэтому кроме материальной части — высокой зара-

ботной платы, создания комфортных условий для пре-

подавания — очень важно проводить стимулирующие 

конкурсы и олимпиады. Чтобы преподаватели могли 

обмениваться опытом, повышать свое профессиональ-

ное мастерство. В Москве проводится ряд конкурсов: 

это и «Учитель информатики», и « Учитель большого го-

рода» и другие. Сегодня стартует новый конкурс «Учи-

тель будущего», и мне очень приятно, что общероссий-

ский конкурс стартует в столице».
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Пока освобождение от долгов обходится 
будущим банкротам в 50—250 тысяч 
рублей, для большинства должников 
это серьезнейшее препятствие
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ОБОРОНА Севморпуть 
охраняют мощные 
ракетные комплексы

Прикрыли 
Арктику

Юрий Гаврилов

Безопасность судоходства на Северном морском пути 
будут в том числе обеспечивать береговые ракетные 
комплексы «Бастион». Ими уже оснастили тактиче-
ские группы не только в материковой части россий-
ского Заполярья, но и подразделения, размещенные на 
архипелагах Новосибирские острова и Земля Франца-
Иосифа. Об этом сообщил командующий Северным 
флотом вице-адмирал Александр Моисеев.

Он напомнил, что высокую эффективность в суро-
вых климатических условиях «Бастионы» подтверди-
ли во время высокоширотных учений. Речь, по-види-
мому, идет о масштабных маневрах в Заполярье осе-
нью прошлого года. Тогда наши военные впервые вы-
полнили в Арктике стрельбы из берегового ракетного 
комплекса. Пуск сверхзвуковой противокорабельной 
крылатой ракетой «Оникс» был успешным. 

Надо сказать, что этот береговой ракетный ком-
плекс как раз предназначен для поражения надводных 
кораблей различных классов и типов из состава десан-
тных соединений, конвоев, корабельных и авианосных 
ударных групп. «Бастион» отлично справится и с оди-
ночными судами неприятеля, а при необходимости мо-
жет уничтожить его наземные объекты.

К Арктике в це-
лом и Северному 
морскому пути в 
частности сейчас 
проявляют повы-
шенный интерес не 
только приполяр-
ные государства, но 
даже страны, не 
имеющие выхода в 
северные моря. 
Здесь сосредоточе-
ны огромные запа-
сы углеводородов, 
другие природные и 
биоресурсы. Поэтому на Север перебрасывают новей-
шие вооружение и технику. Ракетный «Бастион» как 
раз из их числа.

Когда несколько лет назад к Крыму приблизился эс-
минец США «Дональд Кук», именно «Бастион», что на-
зывается, привел в чувство американцев. Едва ком-
плекс с двумя сверхзвуковыми «Ониксами» вывели на 
берег и включили радиолокационную станцию развед-
ки «Монолит-Б», бортовая аппаратура эсминца про-
сигнализировала: корабль находится в зоне пораже-
ния русскими ракетами. Дальше испытывать судьбу 
экипаж не стал — корабль ретировался. 

И вот теперь эта грозная техника охраняет еще и Се-
верный морской путь. Чтобы развернуть береговой 
комплекс, требуется всего 5 минут. Его ракета летит до 
500 километров и при этом превышает скорость 751 
метр в секунду. Интервал между пусками ракет состав-
ляет всего 2,5 секунды. Очень важно, что для прикры-
тия наших северных морей не было необходимости 
размещать «Бастионы» по всему арктическому побе-
режью. Где-то для них оборудовали стационарные по-
зиции. Но главным образом этот комплекс использует-
ся в мобильном варианте. За счет подвижности только 
один «Бастион» способен прикрыть от десанта против-
ника 600 километров побережья. К тому же в его систе-
му управления заложена программа, при которой в ка-
ждая ракета работает строго по своей цели.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 
В Минобороны России 
прокомментировали 
заявления 
главы МИД Турции

Не надо угроз

Юрий Гаврилов

В военном ведомстве РФ с недоумением восприняли 
слова министра иностранных дел Турции Мевлюта Ча-
вушоглу о том, что Россия якобы не выполняет своих 
обещаний по отводу курдских отрядов самообороны 
от турецко-сирийской границы. Такое же недоумение, 
если не сказать больше, вызвала у наших военных уг-
роза чиновника из Анкары возобновить военную опе-
рацию на севере Сирии.

В ответ официальный представитель Минобороны 
России Игорь Конашенков заявил, что наша страна в 
полном объеме выполнила и продолжает выполнять по-
ложения сочинского меморандума «О взаимопонима-
нии между Российской Федерацией и Турцией» от 22 
октября. «Досрочно обеспечено разведение конфлик-
тующих сторон. Проводится совместное с турецкими 
вооруженными силами патрулирование приграничной 
территории Сирии. Для нормализации обстановки в 
приграничных районах Сирии перебрасываются до-
полнительные силы российской военной полиции, раз-
ворачиваются полевые госпитали для оказания меди-
цинской помощи мирным жителям», — напомнил гене-
рал.

Кроме того, по словам Конашенкова, российский 
миротворческий Центр направляет гуманитарную 
помощь жителям Заевфратья. Также принимаются 
меры по восстановлению разрушенной в ходе боевых 
действий гражданской инфраструктуры.  «Благодаря 
реализуемому Российской Федерацией комплексу 
мер удалось значительно стабилизировать обстанов-
ку в данном регионе», — сообщил Конашенков. А за-
явление главы МИД Турции с призывом о развязыва-
нии боевых действий может, по его словам, привести 
к обострению ситуации на севере Сирии, а не к ее 
урегулированию, как это зафиксировано в совмест-
ном меморандуме, подписанном президентами Рос-
сии и Турции. 

ПРАВО Верховный суд объяснил, 
когда можно пропустить работу

Прогул по SMS
Владислав Куликов 

В
ерховный суд России под-
держал всех работников, 
кому исключительные и 

уважительные обстоятельства 
помешали выйти на работу.  

В чрезвычайную ситуацию 
попала жительница Москвы: ве-
чером она должна была засту-
пать на дежурство, но в тот день 
ее племянник на хоккейной пло-
щадке получил клюшкой по 
носу. Нос был сломан. Мальчика 
повезли в больницу.

Закон природы: беда не при-
ходит одна. Бабушка мальчика в 
это время лежала в больнице с 
инсультом, мама мальчика уе-
хала ее проведать. А когда мама 
вернулась и увидела сына с раз-
битым лицом, ей стало плохо.  
Единственная, кто сохранял 
силы и рассудок, это тетя маль-
чика. Так что она не могла оста-
вить ни сестру, ни ребенка, у ко-
торого, к слову, поднялась тем-
пература.

В этой ситуации она сделала 
все, что могла: предупредила 
начальство по SMS, а также до-
говорилась с коллегой о подме-

не. Работа не пострадала, на вах-
те все равно кто-то был.

Вполне житейская ситуация 
обернулась скандалом. Началь-
ство обвинило женщину в про-
гуле и уволило. Всей подногот-
ной мы не знаем, видимо, все-
таки дело в какой-то черной 
кошке, что пробежала между со-
трудницей и начальством. 

Суды первой и второй ин-
станции поддержали руководи-
телей. Мол, женщина не получи-
ла разрешения от босса, а зна-
чит, уважительной причины  
пропустить вахту у нее не было.

Верховный суд России с та-
кой логикой не согласился. Ува-
жительная причина возникла в 
тот самый момент, когда из носа 
племянника пошла кровь, а его 
матери стало плохо. 

Как поясняют юристы, Тру-
довой кодекс действительно по-
зволяет работодателю уволить 
сотрудника за прогул без ува-
жительных причин, поскольку 
это является грубым нарушени-
ем.  Однако при наложении дис-
циплинарного взыскания долж-
ны учитываться тяжесть совер-
шенного проступка и обстоя-

тельства, при которых он был 
совершен. 

Истица живет вместе со сво-
ей сестрой и ее сыном, они явля-
ются членами одной семьи, ве-
дут общее хозяйство. Как сказа-
но в сухих юридических доку-
ментах, женщина принимает 
непосредственное участие в 
жизни и воспитании своего пле-
мянника: водит его в школу и 
спортивные секции, гуляет с 
ним. Так что рассказ про ЧП на 
хоккейной площадке и поездки 
с племянником по больницам 
вовсе не отговорки.

Инструкции о том, как пре-
дупредить руководителя об от-
сутствии на рабочем месте в от-
делении почтовой связи, не 
имеется, но сложился порядок 
звонить начальству и объяснять 
ситуацию, рассказала суду сви-
детель.

Верховный суд России ука-
зал, что руководство не пред-
ставило доказательств, что оно 
учитывало тяжесть вменяемого 
сотруднице дисциплинарного 
проступка и обстоятельства, 
при которых он был совершен. 
Не было никаких подтвержде-
ний тому, что начальство также 
учитывало предшествующее 
поведение сотрудницы и ее от-
ношение к труду. Если она пос-
тоянно нарушала и все делала 
плохо, это одно. Если к ней не 
было претензий, это совсем 
другое. Почему руководство 
сосредоточилось только на од-
ном прогуле, от которого нико-
му не было никакого вреда?

Решение нижестоящих ин-
станций было отменено и от-
правлено на новое рассмотре-
ние. Первая инстанция уже учла 
позицию Верховного суда Рос-
сии. Увольнение было признано 
незаконным. Начальство обяза-
но выплатить женщине 692,9 
тысячи рублей — средний зара-
боток за время вынужденного 
прогула — и 5 тысяч рублей ком-
пенсации морального вреда. 
Вряд ли женщина и руководство 
дальше сработаются, поэтому 
она уволена по собственному 
желанию. То есть по хорошей 
статье. 

Хотя закон позволяет уволить за прогул, решение нельзя выносить сгоряча, 
надо все взвесить.

ПОЛИЦИЯ В Подмосковье 
изготавливали полторы тонны 
наркотиков в месяц

Остановили 
реактор

Михаил Фалалеев

Полицейские обнаружили на-
рколабораторию, а по сути — на-
стоящий завод, в Серпуховском 
районе Подмосковья. Офици-
альный представитель МВД Рос-
сии Ирина Волк сообщила, что 
производственные цеха были 
оборудованы в помещениях 
бывшего фермерского хозяйст-
ва на участке общей площадью 
около 4 гектаров. 

По словам Ирины Волк, в двух 
помещениях находились хими-
ческие реакторы стоимостью от 
200 до 500 тысяч рублей каждый, 
в которых смешивались опреде-
ленные ингредиенты. Получен-
ные кристаллы высушивались и 
расфасовывались по мелким и 
крупным партиям. 

 В момент появления сотруд-
ников Главного управления на-
ркоконтроля МВД и их коллег 
из Москвы здесь полным ходом 
шел процесс изготовления 
«синтетики». В течение месяца 
здесь могло производиться око-
ло 1,5 тонны отравы. 

Всего из незаконного оборо-
та изъято более 100 килограм-
мов наркотических средств в 
кристаллизованной форме, 1,5 
тонны в жидком состоянии, че-
тыре тонны химических реак-
тивов, свыше 600 килограммов 
прекурсоров, семь химических 
реакторов, различное лабора-
торное оборудование.

Здесь же были задержаны 
трое граждан Украины, кото-
рые выполняли функции хими-
ков-технологов, и курьер-за-
кладчик. Через несколько часов 
полицейские установили и за-
держали предполагаемого орга-
низатора производства.

Возбуждено уголовное дело 
по части 3 статьи 30 и части 5 
статьи 228.1 УК РФ. Потерять 
свободу можно на 20 лет.

Группировка наркодельцов 
действовала по четко выстроен-
ной криминальной схеме — от 
производства наркотических 

средств до их реализации. Сбы-
вали «дурь» через интернет-ма-
газин, размещенный в теневом 
сегменте интернета. Кроме уже 
готовых к употреблению нарко-
тиков, участники группы пред-
лагали прекурсоры и так называ-
емые конструкторы для произ-
водства отравы в более мелких 
лабораториях.

Всего полицейскими пресе-
чено 18 поставок наркотиков в 
различные регионы страны. 
Ликвидированы и розничные 
сети сбыта запрещенных ве-
ществ в четырех регионах Рос-
сии. Всех задержанных заклю-
чили под стражу.

 А сотрудники патрульно-по-
стовой службы полиции муници-
пального управления МВД Рос-
сии «Раменское» задержали 
30-летнюю уроженку одной из 
стран Средней Азии, подозревае-
мую в сбыте наркотических 
средств. Начальник пресс-служ-
бы ГУ МВД России по Москов-
ской области Татьяна Петрова 
сообщила, что полицейские об-
наружили в мусорном контейне-
ре 151 сверток с героином, зало-
женный этой женщиной. Затем 
был обыск в съемной квартире 
задержанной. Там нашли еще 119 
свертков с аналогичным содер-
жимым. Всего было изъято около 
800 граммов героина.  

СУД

Пола Уилана 
не выпустили 
из СИЗО

ТРУДНОСТИ 
ПЕРЕВОДА
Иван Егоров

Мосгорсуд отклонил жалобу за-
щиты на продление до конца де-
кабря ареста обвиняемому в 
шпионаже американцу Полу 
Уилану. 

Ранее Лефортовский суд 
продлил до 29 декабря срок со-
держания под стражей гражда-
нину США, который является 
также подданным Великобри-
тании, Ирландии и Канады.

Само заседание проходило в 
закрытом режиме из-за грифа 
секретности. Как сообщил жур-
налистам после заседания ад-
вокат Владимир Жеребенков, 
сам Уилан участвовал в процес-
се по видеосвязи из СИЗО Ле-
фортово. Он еще раз заявил о 
своей невиновности и хотел 
лично участвовать в процессе, 
так как плохо слышит после по-
лученной контузии в Ираке. И 
из-за этого не всегда понимает, 
что говорит переводчик. 

На прошлой неделе Пол Уи-
лан пожаловался посетившим 
его в СИЗО сотрудникам канад-
ского посольства на то, что ему 
не предоставляются переведен-
ные на английский язык доку-
менты по его делу. Кроме того, 
по словам его брата Дэвида, ди-
пломаты, посетившие Уилана 
14 ноября, сообщили, что он 
выглядит похудевшим и не ос-
мотрен независимыми медика-
ми. 

В конце прошлого года ФСБ 
России сообщила о задержании 
гражданина США Уилана при 
проведении шпионской акции 
28 декабря в Москве. Его защи-
та подтвердила, что при задер-
жании сотрудниками ФСБ у 
американца были обнаружены 
сведения, содержащие гостай-
ну. По данным СМИ, речь мо-
жет идти об обнаруженной у 
Уилана флешке со списками со-
трудников российских спец-
служб, которые он собирался 
передать спецслужбам США. 
Сам обладатель действующих 
паспортов четырех стран отри-
цает свою вину и заявляет, что в 
Москву приехал с частным ви-
зитом на свадьбу друга. 

Только один 
«Бастион» спосо-
бен прикрыть от 
десанта противни-
ка 600 км побере-
жья Арктики
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ЧП  В Пензе из-за аварии на теплотрассе погибли люди. 
Сварились заживо в машине

Попали в кипяток

Наталья Саванкова,
«Российская газета», Пенза

Ч
П произошло вчера 
утром в час пик на 
улице Аустрина в 
Пензе. Автомобиль 
«Лада Ларгус», в ко-
тором находились 
двое мужчин, в ре-
зультате образовав-
шегося провала на 

автостоянке, полностью прова-
лился под землю . Он исчез в яме 
диаметром около трех метров, 
из которой валили густые клу-
бы пара.

В машине находились двое 
мужчин, оба погибли на месте.  
Позже эксперты выяснили, что 
температура теплоносителя 
была около 70 градусов.

 Весь день на месте ЧП  рабо-
тали спасатели, экстренные 

службы и следователи. На место 
трагедии выехали представители 
областного правительства и мэр 
Пензы Андрей Лузгин, который 
занимает эту должность меньше 
месяца.

По факту смерти двух лиц воз-
буждено уголовное дело по части 
3 статьи 109 УК РФ (причинение 
смерти по неосторожности). 
Причастность должностных лиц 
к ЧП устанавливается.

Как выяснилось, разорва-
лась магистральная труба диа-
метром 500 миллиметров, по 
которой подавалось отопление 
в жилые дома. Жители расска-
зывают, что на этом месте уже 
давно парило из-под земли. В 
ресурсоснабжающей компа-
нии произошедшее называют 
форс-мажором. 

В свою очередь, техниче-
ский директор «Т Плюс тепло-

сеть Пенза» Василий Журавлев 
оправдывается: «Отопитель-
ный сезон в этом году прохо-
дит без сбоев уже два месяца. 
Ведется постоянный монито-
ринг, никаких признаков по-
вреждения теплотрассы не 
было».

В теплоснабжающей компа-
нии обещали взять на себя рас-
ходы на ритуальные услуги и 
выплатить компенсацию се-
мьям погибших. Но горожане 
не исключают, что подобная 
трагедия может повториться 
вновь. 

Износ сетей, по официаль-
ным данным, уже давно пере-
валил за катастрофическую от-
метку ветхости в 75 процентов. 
По данным «Т Плюс», за три 
последних года компания вло-
жила в ремонт пензенских се-
тей порядка миллиарда ру-

блей. Но на сегодня видно, что 
и этого недостаточно. Слиш-
ком долго в коммунальные 
сети никто не вкладывал. Хотя 
в целом сети признаны готовы-
ми к эксплуатации.

По словам тепловиков, этот 
участок на улице Аустрина 

считался благополучным, в 
план ремонта на 2020 год его 
не включили, потому что есть 
участки и похуже.  

ЧП произошло утром на улице 
Аустрина: образовался провал 
на автостоянке, куда угодил автомо-
биль Lada Largus.
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Всего изъято 
более 100 килог-
раммов наркоти-
ческих средств 
в кристаллизован-
ной форме 
и 1,5 тонны в жид-
ком состоянии

Кстати 

Из-за случившейся трагедии в Пензе временно ограничена подача те-

плоносителя в микрорайоне Северная поляна. В зоне отключения те-

пла, по уточненным данным администрации Пензы, оказались 71 мно-

гоквартирный дом, три школы и три детских сада. Когда верстался но-

мер, подача тепла еще не была восстановлена. Для запуска системы 

также потребуется время, поэтому тепло придет в дома горожан не 

раньше утра.  «Мы работаем  в плотном контакте с оперативными и спе-

циальными службами,  помогая восстановить цепочку событий. В ком-

пании создана специальная комиссия, которая разбирается в причинах 

трагедии, — пояснили в пресс-службе «Т Плюс». Расследование ЧП взял 

на контроль председатель СК РФ Александр Бастрыкин. 

ОТДЫХ 

Московские 
парки готовы 
к открытию 
зимнего сезона

ВСЕ НА ЛЕД 

Сергей Жуков

В столичных парках 22 ноября 
официально стартует зимний 
сезон. Всего запланировано бо-
лее двух тысяч фестивалей, 
концертов и мастер-классов по 
фигурному катанию, хоккею и 
керлингу, в том числе для 
участников «Московского дол-
голетия». Этой зимой, как и в 
прошлые годы, откроются ледо-
вые катки, тюбинговые горки, 
лыжные трассы.

Как рассказал директор 
«Мосгорпарка» Вячеслав Дуна-
ев, в новом сезоне ждут около 
40 миллионов гостей. Зима 
официально начнется в бли-
жайшую пятницу с открытия 
катка «Восход» в парке Горько-
го. Его площадь — почти 20 ты-
сяч квадратных метров, что на 
две тысячи больше, чем в прош-
лый раз. Впервые у выхода на 
лед заработает двухэтажный 
павильон с зоной проката конь-
ков и теплыми фудкортами. По 
словам директора парка Павла 
Трехлеба, на втором этаже 
установлены панорамные окна, 
откуда можно понаблюдать за 
своими детьми и выпить чашку 
горячего кофе.  

На пятницу запланировано 
открытие и самого большого в 
Европе катка с искусственным 
покрытием. Он снова займет 
главную аллею ВДНХ — от па-
вильона «Центральный» до 
«Земледелия». В прошлом году 
из-за реставрации фонтанов 
пришлось залить два неболь-
ших катка. В этом сезоне все, 
как и раньше. Разве что измени-
лось оформление: тут раски-
нется огромное сказочное поле 
из светящихся елей, подснеж-
ников, васильков и незабудок. 

Катки в остальных парках 
начнут открываться 23 ноября. 
Например, в «Сокольниках» 
любителей погонять на коньках 
примет каток «Лед». Еще два — 
«Гигант» и «Сказка в лесу» — за-
работают, когда позволит пого-
да. Всего же этой зимой в пар-
ках будут работать 38 катков, 
18 из них — с натуральным 
льдом, а 20 — с искусственным. 
Вход на 12 площадок сделают 
бесплатным. 

Марат Шакирзянович 
Хуснуллин
Заместитель мэра Москвы 

по вопросам градостроительной 

политики и строительства

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ 

ВСЕХ РЕГИОНОВ) В ПЯТНИЦУ, 22 НОЯБРЯ, С 8.00 ДО 9.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ИЛИ 

У Ж Е  С Е Й Ч А С  П О  Э Л Е К Т Р О Н Н О Й  П О Ч Т Е :  Z A V T R A K @ R G . R U ,  А  ТА К Ж Е  П О  Ф А К С У : 

8-499-257-58-92. 
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ЭКОЛОГИЯ Французский 
город отказался 
от пластиковых изделий 

Бордо против 
пластика

Максим Макарычев

В среду на заседании местного городского совета мэр 
Бордо Николас Флориан представит амбициозный по-
этапный план полного отказа от продукции, содержа-
щей пластик, а также возможные проекты, связанные 
с его переработкой. Как отметил Флориан, в городе 
с 1 января 2020 года необходимо полностью запретить 
не только пластиковые стаканы, чашки, одноразовые 
тарелки, но даже пластиковые подносы, используемые 
посетителями в кафе и заведениях самообслуживания. 
Отметим, что Бордо первым из французских городов 
начал реализовывать проект «Столовая без пластика». 
В школах и студенческих кампусах будет полностью 
запрещено использование пластиковых изделий.

Также власти города планируют к 2025 году полно-
стью запретить пищевые контейнеры для приготовле-
ния пищи, которые используются для разогрева в ми-
кроволновках в учреждениях общественного питания. 
В программе городских властей есть еще ряд любопыт-
ных моментов. В частности, они планируют запретить 
государственную закупку одноразовых пластиковых из-
делий и их использование в общественных местах. Также 
может быть запрещена реклама изделий из пластика. 
Дополнительная финансовая помощь будет оказана тем 
учреждениями сферы общепита, которые отказались от 
пластика. Кстати, подобные меры намерены предпри-
нять власти другого французского города — Ренна. Здесь 
пластик полностью исчезнет из столовых в 2020 году. 
Пластиковые контейнеры первоначально будут замене-
ны целлюлозными лотками на биооснове. 

РЕЗОНАНС Правящая 
партия Украины тонет 
в скандалах

Чьи вы слуги?

Павел Дульман

Главным источником скандалов на Украине в послед-
ние месяцы стала правящая партия «Слуга народа» 
(СН): почти ежедневно ее депутатов уличают в супру-
жеских изменах, скрывавшихся и дурно пахнущих де-
талях биографии, втором гражданстве и действиях, ко-
торые можно счесть коррупционными. Парламент-
ские папарацци, снимающие переписку депутатов, и 
пранкеры, ведущие с политиками «конфиденциаль-
ные» разговоры, стали головной болью президентско-
го офиса и руководства фракции. Но последний скан-
дал ударил уже по светлому образу самого Владимира 
Зеленского: актер студии «95-й квартал», депутат и 
президентский друг небезвозмездно предлагал свою 
«крышу» руководству полиции Кривого Рога.

Речь идет о записи переговоров депутата Юрия Ко-
рявченкова (самый корпулентный член «президент-
ского» творческого коллектива, известный по кличке 
Юзик) и пятерых депутатов СН от Днепропетровской 
области с будущим главой криворожской полиции 
Сергеем Лукашовым и начальником областного главка 
Владимиром Огурченко. Встреча проходила в конце 
сентября в ресторане на окраине Кривого Рога, и для 
высокопоставлен-
ных полицейских 
это стало чем-то 
вроде «смотрин». 
Юзик, в частности, 
предлагал им боль-
ше не ориентиро-
ваться на городское 
руководство, быть 
смелее с хозяевами 
комбината «Криво-
рожсталь», все про-
блемы решать с ним 
и, главное, — «дейст-
вовать по моей ко-
манде». «А мы по-
смотрим, мы под-
держим», — внушал полицейским депутат Корявчен-
ков, он же Юзик. «Здесь не надо даже нашего присутст-
вия. Мы в городе президента, у нас у всех тут политиче-
ская поддержка не 100, а 101 процент. Если какие-то, 
не дай бог, то у всех руки будут отрублены по шею», — 
хвастался могуществом другой народный избранник.

Позже речь в записи шла о подзаконном бизнесе по 
торговле металлоломом, о нелегальных казино и про-
чих теневых секторах экономики, в роли «смотряще-
го» за которыми и одновременно посредника между 
правоохранителями и криминалом предлагал себя по-
лицейским друг президента. Также делегация законо-
дателей обещала полицейским защиту от Генеральной 
прокуратуры, Службы безопасности и Государствен-
ного бюро расследований. «Ты не должен ничего бо-
яться», — давал установку Юзик.

Сама запись была опубликована в социальных се-
тях депутатом Верховной рады Антоном Поляковым, 
исключенным на прошлой неделе из фракции СН пото-
му, что он принципиально не голосовал за открытие 
рынка земли, чем нарушил партийную дисциплину и 
субординацию. Поляков не скрывает, что сделал это 
из-за обиды и в отместку — мол, до этого ни заказ жриц 
любви с депутатского места, ни откровенно коррупци-
онная переписка, ни получение пакетов с деньгами от 
«спонсоров» фракции, не были достаточным поводом 
для исключения из «Слуг народа». А честное голосова-
ние — стало. Более того, он опубликовал только часть 
записи, оставив «95-й квартал» гадать о содержании 
продолжения.

Официально в президентской партии и офисе скан-
дал пока не комментируют. Однако реагировать в любом 
случае придется: слишком заметна фигура Юзика, 
слишком противоречит Уголовному кодексу и депутат-
ской присяге все им сказанное в ресторане. Впрочем, по 
опыту других скандалов с депутатами большинства все, 
скорее всего, сведется к выражению сомнений в подлин-
ности записи и вряд ли станет поводом для досудебного 
расследования — ведь речь о друге президента. Это мно-
гое скажет о нравах новой власти и искренности обеща-
ний Зеленского и его слуг быть честными с народом.

Сам же Зеленский на этом фоне решил объявить 
войну Юлии Тимошенко: в социальных сетях он рас-
сказал о том, как она предлагала ему «договорняк» — 
назначение своих людей на ряд постов в исполнитель-
ной власти в обмен на годичный политический союз, и 
как он от этого предложения отказался. «Посмотрите 
зато, какой красивый вид имеет сейчас «оппозиция». 
Такая фигура! А знаете почему? Потому что сейчас ей 
просто не дают «сладенького», — явно неудачно пошу-
тил о фигуре Тимошенко Зеленский. Неудачно хотя бы 
потому, что фигура Юзика сегодня куда заметней, и он 
тоже любит «сладенькое». 

АКЦИЯ Валерий Гергиев дал концерт в посольстве Италии в поддержку Венеции

Это надо было сделать
Юрий Когалов

В 
России официально стар-
товала кампания по сбору 
средств в поддержку Ве-

неции, пострадавшей от силь-
нейшего за последние полвека 
наводнения. Ради привлечения 
внимания к этой инициативе в 
посольстве Италии в Москве 
прошел небольшой концерт 
Мариинского театра под руко-
водством Валерия Гергиева. 
Приглашенные им оперные 
певцы Юлия Маточкина и 
Сергей Скороходов исполнили 
пять арий, в том числе одну на 
русском языке. 

Как рассказал «РГ» сам Гер-
гиев, о страшном наводнении, 
угрожающем Венеции, он узнал 
во время Международного куль-
турного форума, который про-
ходил в Санкт-Петербурге. «Но-
вость стала главной темой фе-
стиваля, участие в котором при-
нимали и представители Ита-
лии. Сначала мы думали орга-
низовать в декабре крупный 
концерт, чтобы привлечь вни-
мание к этой проблеме, поддер-
жать наших друзей, но затем ре-
шили попробовать собрать 
средства уже сейчас. И стали 
едва ли не первыми, кто это сде-
лал», — отметил маэстро. При 
этом он подчеркнул, что посту-
пок его и его друзей и знакомых, 
откликнувшихся на его призыв 
внести посильную помощь, не 
надо героизировать. «Это надо 
было просто сделать», — подчер-
кнул Гергиев, добавив, что в 
2006 году, когда сгорело одно из 

зданий Мариинского театра, 
точно так же со всего мира были 
собраны необходимые средства 
для его восстановления.

Посол Италии в РФ Паскуале 
Терраччано со своей стороны 
выразил благодарность как Ге-
ргиеву, так и всем россиянам, 
моментально отреагировавшим 
на трагические события. Еще до 
официального старта кампании 
по сбору средств сумма пожер-
твований составила около одно-
го миллиона евро. Терраччано 

выразил надежду, что «за широ-
ким жестом маэстро последует 
такая же реакция простых рос-
сиян, и это в свою очередь по-
служит примером всему миру». 
По его словам, все собранные 
средства пойдут на восстановле-
ние архитектурных памятников 
Венеции и помощь ее жителям.

Примечательно, что, давая 
концерт в особняке Берга, Гер-
гиев сильно рисковал, уже во 
вторник вечером он должен был 
успеть на самолет, который бы 

доставил его в китайский Гуан-
чжоу, где начинаются его га-
строли. Весь остальной оркестр 
к моменту начала приема в ита-
льянском посольстве уже нахо-
дился в воздухе. Гергиев же взял 
билет на самый поздний рейс, 
чтобы помочь в сборе средств. А 
в дипмиссии его все никак не хо-
тели отпускать, многие гости 
желали пообщаться с ним хотя 
бы накоротке. 

Кстати, подобные акции по 
сбору средств проводят посоль-

ства Италии по всему миру. 
Всем неравнодушным диплома-
ты рассказывают о чрезвычай-
ной ситуации в Венеции, рас-
пространяя реквизиты банков-
ского счета муниципалитета, 
на который можно перечислить 
пожертвования. И подобным 
занимаются не только власти, 
но и ряд ассоциаций, ведомств 
и даже СМИ. Помощь можно 
оказать как городу в целом, так 
и определенному музею, теа-
тру, библиотеке, школе или цер-
кви.

Как напомнил Терраччано, 
на прошлой неделе Венеция 
оказалась во власти рекордного 
за последние полвека паводка. 
Уровень воды поднялся до 187 
сантиметров. Большая часть 
исторического центра (около 
80 процентов) оказалась зато-
плена. Жертвами наводнения 
стали несколько человек. 

СКАНДАЛ 

В Гамбурге 
возмутились 
соседством 
могил эсэсовца 
и узников 
концлагерей 

ПАЛАЧ 
И ЕГО ЖЕРТВЫ
Екатерина Забродина

Необычную коллизию разбира-
ет сенат Гамбурга. На местном 
кладбище Ольсдорф, крупней-
шем парке-некрополе не толь-
ко в Европе, но и в мире, обна-
ружились могилы эсэсовцев, 
соседствующие с захоронения-
ми их жертв, погибших в на-
цистских концлагерях. И за 
теми, и за другими ухаживают 
муниципальные работники за 
счет бюджетных средств воль-
ного ганзейского города, пишет 
Spiegel Online. При этом с точ-
ки зрения закона тут придрать-
ся, как выяснилось, не к чему. 

Эта скандальная история по-
лучила огласку благодаря депу-
тату гамбургского парламента 
из фракции «Левые» Кристиа-
ну Шнайдеру. Он направил за-
прос в сенат (правительство) 
Гамбурга, потребовав от коллег 
прояснить «неудобные» вопро-
сы. Изучая документы архива 
кладбища, Шнайдер обнаружил 
подтверждение тому факту, что 
на его территории похоронен 
бывший комендант концентра-
ционных лагерей Дахау и Ора-
ниенбург, офицер СС Херманн 
Барановский. Документально 
установлено, что в 1940-м прах 
кремированного эсэсовца был 
помещен в семейную могилу, 
а уже в марте 1966 года переза-
хоронен здесь же, в Ольсдорфе. 
Более того, родственники Бара-
новского позаботились о том, 
чтобы его новая могила оказа-
лась в той части некрополя, где 
нашли последний приют жер-
твы национал-социалистиче-
ского режима, узники концла-
герей, военнопленные и прину-
дительно угнанные на работы 
в рейх граждане разных стран, 
в том числе СССР. В соответст-
вии с немецким законом о во-
енных захоронениях, приня-
тым в 1952 году, всем им гаран-
тируется уход за счет государ-
ства. 

«Вплоть до 1960-х годов не 
делалось различий между пре-
ступниками и жертвами, — объ-
ясняет Spiegel Online. — Поэто-
му на кладбище Ольсдорф на-
ходятся могилы, в которых 
вместе лежат солдаты и жертвы 
гражданских бомбардировок, 
эсэсовцы и узники концлагеря 
Нойенгамме. Теперь уже разде-
лить мертвых не представляет-
ся возможным, ведь спустя де-
сятилетия останков фактиче-
ски не осталось». В сенате Гам-
бурга тоже уверяют, что все за-
конно, с этим решительно ни-
чего нельзя поделать. «Могила 
Херманна Барановского по-
прежнему рассматривается 
как военное захоронение, и в 
соответствии с этой квалифи-
кацией ей предоставляется 
уход», — говорится в последнем 
ответе на депутатский запрос. 
Зато господину Шнайдеру пре-
доставили восемь томов с име-
нами всех лиц, захороненных 
в могилах такого типа — это 
около 50 тысяч человек. «Бе-
глый просмотр выявил, что 
среди них действительно есть 
офицеры СС. Но времени на 
выявление всех персон недо-
статочно», — заключили чинов-
ники. Одиннадцать лет назад 
в Берлине после реставрации 
вновь открылось старейшее 
в городе еврейское кладбище, 
где похоронены жертвы Холо-
коста. При этом еще в апреле 
1945-го на погосте появились 
общие могилы примерно 
2400 берлинцев, среди кото-
рых есть солдаты вермахта 
и офицеры СС. 

Когда в октябре 2013-го 
в Италии на сто первом году 
умер нацистский преступник 
Эрих Прибке, уроженец немец-
кого города Хеннигсдорф, его 
власти и жители встали горой 
против того, чтобы их печально 
известный земляк был похоро-
нен на местном кладбище. 
В том числе из опасений, что 
оно станет местом паломниче-
ства неонацистов. Но даже тог-
да мэрии пришлось искать фор-
мальные причины для отказа: 
мол, большую часть жизни 
Прибке провел не в Хенниг-
сдорфе, а его родственники 
не выкупили заранее место 
на погосте. 

ГЕОПОЛИТИКА Трамп наказал палестинцев за несговорчивость

Сущее наказание

Евгений Шестаков

Г
о с с е к р е т а р ь  С Ш А 
Майкл Помпео объявил, 
что построенные на За-
падном берегу реки 
Иордан израильские по-
селения более не счита-
ются незаконными. По 
мнению Вашингтона, 
они не нарушают ме-

ждународное право, к чему, по 
словам Помпео, Белый дом при-
шел «после тщательного изуче-
ния всех сторон». В течение по-
чти 40 лет американские адми-
нистрации последовательно, но 
безуспешно уговаривали Тель-
Авив новых поселений не стро-
ить. А президент Барак Обама 
и вовсе принял болезненное для 
Израиля решение — при голосо-
вании в Совете Безопасности 
ООН по очередной резолюции, 
которая осуждала Израиль за 
возведение домов на палестин-
ских землях, США воздержа-
лись, не применив, как бывало 
прежде, право вето. Этот показа-
тельный демарш позволил Сов-
безу принять резолюцию с тре-
бованием к Израилю прекра-
тить строительство новых посе-
лений на Западном берегу реки 
Иордан. Власти еврейского госу-
дарства сочли действия Обамы 
предательством, и выполнять 
резолюцию отказались. А Белый 
дом, озабоченный к тому време-
ни новой президентской кампа-
нией, на выполнении принятых 
Совбезом решений не настаи-
вал.

По данным палестинской 
стороны за 50 лет контроля над 
Западным берегом реки Иордан 

на этой территории Израиль 
возвел более 200 поселений, 
причем 100 из них — на частных 
палестинских землях.

О том, почему именно сейчас 
госсекретарь США сделал свое 
громкое заявление по поводу 
поселений, существует множе-
ство версий. Самая очевидная — 
перед будущими президентски-
ми выборами Трамп решил за-
ручиться поддержкой влиятель-
ного еврейского лобби и окон-
чательно завершить ревизию 

внешнеполитического наслед-
ства Обамы. Любопытно, что Бе-
лый дом не стал утруждать себя 
новыми объяснениями в отно-
шении законности поселений, 
сославшись на заключение 
1981 года, сделанное админи-
страций Рональда Рейгана. 
В нем говорилось о том, что из-
раильское строительство на За-
падном берегу реки Иордан ме-
ждународное право не наруша-
ет. Правда, парой лет ранее ад-
министрация Джимми Картера 
пришла к прямо противополож-
ному выводу, так что отношение 
Вашингтона к этой проблеме 
вряд ли было последователь-
ным, скорее конъюнктурным.

Эксперты обращают внима-
ние на существование отчетли-

вого внутриизраильского следа 
в озвученном Помпео решении. 
Перед парламентскими выбора-
ми в Израиле, которые состоя-
лись в апреле, Трамп официаль-
но признал оккупированные ев-
рейским государством Голан-
ские высоты принадлежащей 
Тель-Авиву территорией. Но 
этот шаг не помог партии Бинья-
мина Нетаньяху победить на вы-
борах и сформировать прави-
тельство. Перед вторым туром 
израильских выборов, которые 

прошли в сентябре, громких за-
явлений Трамп не делал, и Нета-
ньяху, в итоге, вновь не смог пе-
реизбраться на пост премьера.

В среду истекает время, отве-
денное на формирование изра-
ильского кабинета по результа-
там сентябрьского голосования. 
Создание в стране правительст-
ва национального единства вы-
глядит маловероятным, по-
скольку Нетаньяху жаждет но-
вых, уже третьих по счету выбо-
ров. Нынешнее заявление По-
мпео по еврейским поселениям 
укрепляет его избирательные 
позиции в качестве «любимчи-
ка» Трампа, чем не могут похва-
статься его оппоненты.

Впрочем, в этой истории не 
следует сбрасывать со счетов 

и весьма существенные личные 
мотивы, которыми мог руко-
водствоваться американский 
президент. До сих пор пале-
стинцы прохладно относились 
к сделке века, которую продви-
гал Белый дом для урегулирова-
ния палестино-израильского 
конфликта. Разрекламирован-
ная Трампом внешнеполитиче-
ская инициатива, способная, по 
его мнению, положить конец 
длительному противостоянию 
Израиля с арабским миром, 
оказалась нежизнеспособной. 
Речь шла о масштабных инве-
стициях (говорилось о 50 мил-
лиардах долларах.— Прим. ред.) 
со стороны США и ряда араб-
ских государств в Палестину 
и   п а л е с т и н ц е в ,  ж и в у щ и х 
в Египте, Иордании и Ливане. 
Детали сделки, подготовленной 
советником Трампа по Ближне-
му Востоку, и по совместитель-
ству зятем американского пре-
зидента, Джаредом Кушнером 
никогда не разглашались. Но от-
дельные, наиболее привлека-
тельные параметры соглаше-
ния все же стали публичными. 
Так, по задумке Белого дома эта 
сделка, в ходе которой пале-
стинцам предлагалось отка-
заться от ряда территорий в об-
мен на деньги, могла поднять 
ВВП автономии в два раза и со-
кратить в ней до минимума без-
работицу. Но на сентябрьской 
Генассамблее ООН глава Пале-
стины Махмуд Аббас поставил 
крест на этих планах. «Пока нет 
политического решения — мы 
не будем обсуждать экономиче-
скую сторону вопроса», — объя-
вил Аббас. Его поддержали па-

лестинские политики, заявив-
шие, что им не нужны амери-
канские деньги. Провал оказал-
ся полным и чувствительным 
для самолюбия главы Белого 
дома.

Так что у Трампа были впол-
не объяснимые мотивы, чтобы 
«передать привет» Аббасу, так 
некстати своей принципиально-
стью помешавшему ему завер-
шить первый президентский 
срок запоминающимся внешне-
политическим успехом. 

Многочисленные арабские 
и палестинские организации на-
звали решение Белого дома по 
израильским поселениям неза-
конным, противоречащим меж-
дународному праву. Евросоюз 
также счел заявление Помпео 
юридически ничтожным и при-
звал Тель-Авив «прекратить лю-
бую поселенческую деятель-
ность», что, впрочем, никак не 
повлияло на позицию госдепар-
тамента. Единственный пред-
принятый им шаг в связи с при-
нятым решением заключался 
в публикации предупреждения 
для граждан США. Им рекомен-
довалось соблюдать осторож-
ность и бдительность при посе-
щении Иерусалима, Западного 
берега реки Иордан и сектора 
Газа. Также правительство США 
запретило американским гос-
служащим поездки на террито-
рию Западного берега реки Иор-
дан, включая Иерихон и Вифле-
ем, а также в Старый город 
 Иерусалима, его ближайшие 
окрестности и его ворота. 

Израильский солдат охраняет рабо-
ту экскаватора, сносящего дома 
палестинцев в городе Хевроне.

Маэстро Валерий Гергиев присоединился к благотворительной акции итальянских дипломатов в поддержку Венеции.

А К Ц Е Н Т

Белый дом не утруждал себя новыми 
объяснениями в отношении законности 
израильских поселений

Законы до 1960-х 
не делали разницы 
между захороне-
ниями преступни-
ков и их жертв

Украинские депу-
таты обещали 
полицейским 
защиту от 
Генпрокуратуры, 
СБУ и Госбюро рас-
следованийE
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СЧЕТ

— Расчетный счет, на который 

можно направлять пожертвова-

ния для восстановления Венеции 

(предоставлен «РГ» посольством 

Италии в Москве) 

р/с 40807810500010496197

в АО ЮниКредит Банк, г. Москва

к/с 30101810300000000545

ОПЕРУ МГТУ Банка России, г. Мо-

сква

БИК 044525545

Получатель платежа: посольство 

Италии в Москве

Назначение платежа: Россия для 

Венеции

#HelpVenice
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ПРАВО КС РФ защитил 
индивидуальных 
предпринимателей 
от налоговой службы

Назваться 
банкротом 
не обязан

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

КС РФ обязал налоговую инспекцию возбуждать дела о 
банкротстве индивидуальных предпринимателей 
только после тщательного анализа ситуации несостоя-
тельного должника. Если решение было принято не-
верно, переложить на него все понесенные в ходе про-
цедуры расходы больше не получится.

Проверку положений Гражданского кодекса РФ во 
взаимосвязи с Федеральным законом «О несостоя-
тельности (банкротстве)» судей КС попросил инвалид 
третьей группы из Калининграда Владимир Лысенко. 
Он был индивиду-
альным предприни-
мателем и задолжал 
государству более 
миллиона рублей 
неуплаченных на-
логов вместе с пеня-
ми и штрафами. По 
инициативе налого-
вой службы его при-
знали банкротом, а 
потом через суд на-
логовики попыта-
лись взыскать по-
чти 430 тысяч ру-
блей на судебные расходы и вознаграждение конкур-
сному управляющему. Суды общей юрисдикции сочли, 
что убытки надзорного органа — не вина Лысенко. По-
скольку у него имелось имущество к реализации, он не 
был обязан объявить себя банкротом, а потому отсут-
ствует связь между действиями или бездействием дол-
жника и убытками надзорного органа. Однако арби-
тражный суд это решение отменил, и тогда бывший ин-
дивидуальный предприниматель обратился в КС.

В высшей юридической инстанции страны уже рас-
сматривались подобные вопросы. Поэтому решение 
по делу Лысенко вынесено без проведения публичных 
слушаний. КС, в частности, напомнил, что отношения 
сторон в данном случае являются не налоговыми, а 
гражданско-правовыми. То есть налоговые органы 
вправе обратиться в суд с иском о взыскании понесен-
ных убытков, но прежде должны оценить и собствен-
ные действия.

Взыскание с индивидуального предпринимателя в 
полном объеме соответствующих расходов, возник-
ших в том числе из-за неверной оценки уполномочен-
ным органом и иными лицами возможности их пога-
шения за счет его имущества или его средств, не отве-
чало бы общим принципам юридической ответствен-
ности, — указал КС РФ, — а также приводило бы к нару-
шению прав индивидуальных предпринимателей, ста-
вило бы их в худшие условия по сравнению с иными ка-
тегориями лиц (учредителями юридических лиц).

 Дело Владимира Лысенко подлежит пересмотру. 

ПУБЛИКАЦИИ «РОДИНЫ»  Завтра на торгах в Париже выставят 
бесценные письма адмирала о Гражданской войне

Вернуть золото Колчака!
Андрей Ганин,
доктор исторических наук

Б
олее века этот архив 
бережно хранился во 
Франции, в семье вдо-
вы адмирала Софьи 
Федоровны Колчак 
(Омировой) и ее по-
томков. На аукцион 
уникальные докумен-
ты попали после того, 

как в марте текущего года ушел 
из жизни внук адмирала Алек-
сандр Ростиславович Колчак.

 На продажу будет выстав-
лен 391 лот. Неизвестное дет-
ское фото будущего Верховно-
го правителя и паспорт лейте-
нанта Колчака, Евангелие, с ко-
торым Колчак не расставался 
в полярной экспедиции на шху-
не «Заря» (а его сын — во Вто-
рую мировую) и послужной 
список периода Первой миро-
вой, текст декларации омского 
правительства, собственно-
ручно написанной адмиралом, 
и эмигрантская фотолетопись 
трех поколений Колчаков… За 
архивными раритетами — исто-
рия нашей страны в перелом-
ное время. И, конечно, лич-
ность необычного человека, 
ставшего объектом поклоне-
ния и ненависти миллионов со-
отечественников.

Накануне торгов эксперт 
«Родины» познакомился с уни-
кальными архивными доку-
ментами.

«Дорогая Соничка…»
Пожалуй,  самая ценная 

часть архива — переписка Алек-
сандра Васильевича Колчака 
с супругой Софьей Федоровной 
Колчак (Омировой) и сыном 
Ростиславом. Свыше сотни до-
кументов. Фактически жизнен-
ный отчет, который адмирал 
давал своим близким, будучи 
вдали от них в самое тяжелое 
время Первой мировой и Гра-
жданской. «Дорогая Соничка… 
Дорогой,  милый мой Славу-
шек…» 

До сих пор специалисты зна-
ли лишь переписку адмирала 
с Анной Васильевной Тимире-
вой, не бросившей его даже под 
арестом в Иркутске в 1920 году. 
Теперь открыт совершенно но-
вый пласт документов. В иные 
периоды Колчак практически 
одновременно писал любимым 
женщинам, поддерживавшим 
его. И даже просил супругу 
в одном из ранних писем пере-
дать привет Анне Васильевне, 
с которой Софья Федоровна 
дружила. В каждом письме — 
беспокойство о сыне, которого 
отец обожал…

В ответ — и переживания из-
за разлуки, и горечь обиды на 
охладевшего, но все еще люби-
мого человека. «Ты очутился 
так ужасно далеко… Береги 
только себя и свое здоровье, ты 
нужен и Родине, и нам», — письмо 
Софьи Федоровны от 19 августа 
1917 года. В письме от 3 сентя-
бря — подробности бытовых 
злоключений: «Мы изрядно бед-
ствовали в Петрограде и были 
счастливы, когда, наконец, уда-
лось оттуда уехать… вообще 
в смысле провизии было и очень 
дорого, и плохо. Приехали в Севас-
тополь и горюем теперь, живя 
в одной комнате… Для Славы хо-
рошо, что во дворе есть дети, и он 
все время на воздухе… Жизнь 
страшно дорого обходится. Ко-
нечно, жду от тебя побольше де-
нег. Лишнего я себе не позволяю». 

И в конце — осторожная 
просьба о воссоединении се-
мьи, хотя бы в Америке, куда 
уехал Колчак. 

Другая жемчужина архива — 
тетради эмигрантских воспо-
минаний вдовы адмирала. Ос-
мысление прожитой жизни, не-
проходящая боль, безгранич-
ная любовь… 

«Все же лучше понимать, чем 
я, своего бедного, замученного 
мужа, никто не мог. Мы были 
люди одного поколения, одного кру-
га, и самая деятельная пора его 
жизни прошла на моих глазах. Мы 
шли рука об руку, хотя и не в ногу, 
т.к. люди мы были разные». 

Свою книгу Софья Федоров-
на собиралась назвать «Две 
жизни», рассказать о муже и о 
себе. Нашлось бы на страницах 
рукописи место и сопернице. 
Среди выставленных на аукци-
он документов есть свидетель-
ства о том, как вдова пыталась 
изъять бумаги адмирала из со-
биравшегося эмигрантами зна-
менитого Пражского архива. 
Анна Васильевна Тимирева 
впоследствии написала об 
этом: «Их ей не выдали. И хоро-
шо сделали — в основном это были 
адресованные мне и неотправ-
ленные письма… Ей не надо было 
их читать».

Документы против мифов
Колчака документы архива 

рисуют разным. Вот перед 
нами благодарственная телег-
рамма команды линкора «Сво-
бодная Россия», переимено-
ванного Колчаком в апреле 
1917 года из «Императрицы 
Екатерины Великой»: «Весь 
личный состав дредноута «Сво-
бодная Россия» просит дорогого 
адмирала принять глубокую 
благодарность за столь быстрое 
исполнение нашей просьбы о пе-
реименовании. Клянемся честью 
свободных граждан оправдать 
высокое название». 

Верный проводник идеалов 
Февральской революции идет 
на поводу у матросов. А ря-
дом — бережно сохраненное ад-
миралом и, видимо, дорогое 
ему письмо солдата Петра 
Кузьмина, возмущенного аре-
стом начальника севастополь-
ского порта: солдат предлагает 
навести порядок, расстреляв 
Ленина «и ему подобных». 
Противоречивые документы 
эпохи, своя доля вины Колчака 
за последовавшую Граждан-
скую войну…

Архив рассеивает многие 
устоявшиеся мифы, например, 
конспирологическую версию 
о том, что Колчак был агентом 
английской разведки. Корни 
э т о й  в е р с и и  —  в   а в г у с т е 
1917 года, когда адмирал в со-
ставе специальной военной 
миссии оказался в Лондоне 
и встречался с представителя-
ми британского флота. А позд-
нее перешел на английскую 
службу. Более ста лет спустя 
мы узнали из писем супруге 
(ниже одно из них, от 15 июня 
1919 года), почему Колчак это 
сделал:

«После отъезда в С.Ш.С.А. 
в качестве начальника военно-
морской миссии переписка с то-
бой прервалась; хотя я посылал 
неоднократно письма, но я не 
знаю, сколько и какие именно до-
шли до тебя. В Америке я сделал 
все, что зависело от меня для 

участия в войне на стороне союз-
ников, но я убедился, что Амери-
ка заняла положение в отноше-
нии России, исключающее воз-
можность с нею работать. Я ре-
шил вернуться в Россию, в армию 

и продолжить войну с немцами 
на каких угодно условиях. Это 
было в октябре 1917 г. Больше-
вицкий переворот произошел во 
время моего перехода через Тихий 
океан, и о нем я узнал только 

прийдя в Японию в ноябре. Мне 
осталось сделать то, что я сде-
лал: поступить на великобри-
танскую службу и попытаться 
проникнуть с английскими вой-
сками на Юг России. Об этом 
я писал тебе достаточно под-
робно и полагаю, что ты знаешь 
мотив и обстановку, определив-
шие мое решение. 

Но выполнить это мне не 
удалось. Я доехал до Сингапура, 
откуда английское правитель-
ство  вернуло  меня в   Пекин 
и даже в Маньчжурию для рабо-
ты по организации вооруженной 
силы борьбы с большевизмом. 
В апреле 1918 г. я начал эту рабо-
ту.

Но мне пришлось столкнуть-
ся с крайне сложной междуна-
родной обстановкой Дальнего 
Востока, которая привела меня 
к конфликту с японским Гене-
ральным штабом. Мне при-
шлось поехать в Японию, причем 
я очень серьезно заболел… Почти 
месяц я мог спать только при 
помощи наркотических средств, 
но в конце концов я оправился 
и решил уехать через Сибирь 
к генералу Алексееву». 

Речь шла об отъезде к белым 
на Юг России. Но сложилось 
иначе — в Омске Колчак узнал 
о смерти генерала Алексеева 
и остался в Сибири, предопре-
делив свою судьбу. 

«Жестокая борьба, 
в которой не берут 
в плен…»

Жизнь Колчака до весны 
1918 года подробнейшим обра-
зом отражена в письмах Анне 
Васильевне Тимиревой. В Гра-
жданскую войну они были вме-
сте и, естественно, не перепи-
сывались. Но, как оказалось, 
адмирал продолжал писать су-
пруге во Францию. Эти впер-
вые обнародованные строки 
написаны поистине кровью…

«Идет самая свирепая и же-
стокая борьба, в которой не бе-
рут в плен, а если берут, то 
только для того, чтобы создать 
положение для пленного хуже 
смерти… Люди разложились 
нравственно». При этом Колчак 
не скрывал фанатичного, не-
п р и м и р и м о го  от н о ш е н и я 
к противнику и даже гордился 
этим. Письмо от 16 сентября 
1919 года: «Все пройдет, и про-
клятое пятно большевизма бу-

дет стерто как грязь с лица рус-
ской земли — я все-таки положил 
хорошее для этого основание, 
и десятки тысяч предателей 
уже не воскреснут».

Он отчетливо понимает, что 
этот крест нести — до конца. 
Письмо от 22 июля 1919 года: 

«Я переживаю очень трудный 
период. Большевицкие армии по-
теснили мои силы с Урала и как 
всегда в такое время все трудно-
сти управления возрастают 
и неудачи следуют за неудачами. 
Два месяца почти, как я сплю 
4—5 часов, а то и меньше и иног-
да сам удивляюсь, как справля-
юсь с той невероятной работой, 
которую я принял на себя. Но 
власть есть самый тяжкий 
труд, и только тот, кто ее име-
ет, знает, что это такое. 

Мы ведем… 9-й месяц неверо-
ятную борьбу среди самой тяже-
лой обстановки, где каждый день 
не знаешь, что случится завтра. 

Тяжел крест,  принятый 
мною, и только во имя Родины 
можно нести его.

Ужасна среда, в которой при-
ходится работать, — невероят-
ный нравственный раскол — 
следствие революции…

Мне трудно писать о себе — 
я совершенно не думаю ни о чем, 
кроме дела, и у меня нет теперь 
ничего вне области сложной госу-
дарственности работы, в кото-
рой я несу главную роль и ответ-
ственность». 

Ночное одиночество 
Далекая от забот мужа, Со-

фья Федоровна вообража-
ла себе его омскую жизнь 
в виде череды светских прие-
мов, на что адмирал отвечал ей: 
«Я живу в одной комнате и не де-
лаю никаких приемов, а пишешь 
о какой-то светской жизни 
и спрашиваешь, надо ли сделать 
прием. Наша Родина разорена 
и нищая, я не имею много денег, 
и мое положение, и мое жалова-
нье на иностранные деньги со-
ставляет 8000 франков в месяц, 
на которые я живу с 8-ю офице-
рами».

Иногда он отсылал в Париж 
короткие телеграммы через 
министра иностранных дел. 
В этих случаях подписывался 
официально — адмирал Колчак. 
В   п и с ь м е  от  1 6   с е н тя б р я 
1919 года просил у супруги 
прощения за то, что редко пи-
шет:

«Не сердись на меня за мое 
молчание. 

Я не могу физически писать 
в период испытаний, неудач и за-
бот, которые легли на меня тя-
жестью, о которой никто не мо-
жет иметь представления, не 
испытав ее лично. 

У меня нет личной жизни — 
я удивляюсь сам своему безразли-
чию, ко всему, что не связано 
с борьбой, с войной за восстанов-
ление Родины нашей. 

Все остальное далеко от меня, 
и как-то пустота в отношении 
себя и всех близких и окружаю-
щих меня людей делает меня, ве-
роятно, очень тяжелым и непри-
ятным. Но жребий брошен — 
я буду вести борьбу до конца, ша-
гая через все и не останавливаясь 
ни перед чем».

Он был Верховным правите-
лем России, под властью кото-
рого находилась большая часть 
страны, но при этом оставался 
бесконечно одиноким печаль-
ным человеком в своем про-
сторном особняке на берегу 
Иртыша. 20 октября, в одном 
из последних писем, он поде-
лился с супругой: «Часто мне 
приходится работать одному по 
ночам в своем кабинете, и я завел 
себе котенка, который привык 
спать на моем письменном сто-
ле и разделяет со мной ночное 
одиночество». 

«Милый дорогой мой 
Славушек…»

Почти до самого конца Кол-
чак наивно верил в свою побе-
ду. 25 июня 1919 года, когда бо-
евое счастье уже изменило ад-
миралу, он написал 9-летнему 
сыну: «Милый дорогой мой Сла-
вушек… Я веду теперь войну 
с большевиками и надеюсь ее 
окончить к зиме, когда буду 
иметь возможность повидать 
тебя и маму. 

Посылаю тебе фотографии 
мои… Твой любящий тебя папа».

Увидеть сына и супругу ад-
мира лу уже не  пришлось . 
7 февраля 1920 года он был рас-
стрелян в Иркутске. 

1919 год. Челябинск. Александр Колчак инспектирует сербский добровольческий полк.

А К Ц Е Н Т

Идет самая свирепая и жестокая борьба, 
в которой не берут в плен, а если берут, 
то только для того, чтобы создать 
положение для пленного хуже смерти

— Что думают россияне о «красивых» автономерах — 
видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1781588

МНЕНИЕ МИНИСТРА

По сообщению ИТАР—ТАСС, Министерство культуры РФ не собирается 

выкупать выставленный на аукцион в Париже архив адмирала Александ-

ра Колчака. Об этом рассказал журналистам в кулуарах Санкт-Петер-

бургского международного культурного форума министр культуры РФ 

Владимир Мединский. Тем не менее, отметил он, минкультуры оценило 

бы внимание российских меценатов к архиву адмирала Колчака. «Если 

будут меценаты среди поклонников адмирала Колчака, купят, привезут 

в Россию, мы будем это только приветствовать. Наверное, там много ин-

тересного. Яркий и противоречивый человек был». 

Полностью статья Андрея Ганина будет опубликована 
в декабрьском номере журнала «Родина»

Саше Колчаку 12 лет. 
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Лейтенант Колчак (3-й слева) в полярной экспедиции 1903 года. 
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Если человек был 
ошибочно при-
знан банкротом, 
то оплачивать 
судебные расходы 
он не должен

Номера с эффектными комбинациями цифр и букв можно 
будет заказать на сайте госуслуг.
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ГОСУСЛУГИ «Красивые» 
номера будут продавать

Номерок дайте

Иван Петров

Как сообщил источник «РГ» в Госавтоинспекции, в на-
стоящее время правила продажи так называемых 
«красивых» номеров проходят последние ведомствен-
ные согласования. Автолюбители в скором времени 
при желании смогут официально приобрести такие но-
мера, в которых совпадают цифры/буквы или их соче-
тания.  

Неофициальный рынок по продаже регистрацион-
ных знаков наподобие «777» или «123» существует 
уже много лет. Но деньги за них оседали в карманах 
коррупционеров. Обычно за «красивые» номера води-
тели платят 15—20 тысяч рублей. Но некоторые прода-
ются за баснословные суммы — от 200 тысяч до одного 
миллиона.

Легальную схему приобретения запоминающихся 
номеров разработали в Минэкономразвития и МВД 
России. Согласно новому порядку, автолюбитель перед 
регистрацией автомобиля в ГАИ сможет на портале го-
суслуг проверить то или иное сочетание букв и цифр. 
И если приглянувшаяся ему табличка окажется не за-
нята — подтвердить бронь. Выкупить номер необходи-
мо будет в течение суток по повышенному, но фикси-
рованному тарифу. Размер госпошлины правительству 
предстоит еще определить. Таким же образом водитель 
сможет купить определенный регистрационный знак, 
выбрав его из целого массива «красивых» табличек. 

Плюс ожидается, что наиболее редкие номера реги-
оны станут продавать через аукционы. Поскольку тор-
ги будут длиться примерно месяц, то сначала участни-
ку аукциона выдадут обычные номера. Впоследствии 
победитель торгов сможет заменить стандартный знак 
на «красивый». Стоимость номеров разрешат регули-
ровать в каждом регионе. Местные власти смогут по-
вышать или снижать коэффициент на конкретную се-
рию. 

Чиновники также хотят пресечь продажу старых 
автомобилей ради «красивых» номеров. На подоб-
ные сделки введут повышенную пошлину. Если води-
тель не захочет дополнительно платить за знак, то по-
лучит обычный. 
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КОНКУРС Безграничные возможности москвичей с инвалидностью 

Диагноз ни при чем 
Ангелина Зеленькова

В
есь год по всей стране 
школьники, студенты и 
взрослые люди с инвалид-

ностью боролись за право стать 
конкурсантами национального 
чемпионата по профмастерству 
«Абилимпикс». Самая мощная 
команда — у Москвы. Имена 160 
ее участников стали известны 
вчера на городском этапе чемпи-
оната. 

«Москвичи боролись за зва-
ние лучших в 65 компетенциях. К 
примеру, у нас есть победитель в 
компетенциях «сити-менед-
жер», «сити-фермерство», «3D-
моделирование». Об этих про-
фессиях пока мало кто знает, но 
именно они будут востребованы 
в будущем», — рассказала «РГ» 
замруководителя департамента 
труда и соцзащиты Александра 
Александрова . По ее словам, 
успешным может быть любой че-
ловек вне зависимости от диаг-
ноза. Например, 28-летний 
Сергей Федоров показал свой та-
лант в разработке дизайна пер-

сонажей и анимации. Мультяш-
ных героев он рисует с 15 лет. На 
конкурсе на компьютере нарисо-
вал спортсмена. Мультиплика-
ция для Сергея не только увлече-
ние, оно и  приносит ему непло-
хие деньги. Небольшие заказы на 
создание стикеров он получает 
от соцсетей. Недавно, например, 
его попросили сделать 50 смеш-
ных наклеек по 50 рублей ка-
ждая. 

А вот студент 1-го курса Мо-
сковского педуниверситета Ан-
тон Киселев решил выступить в 
компетенции «сборка/разборка 
электронного оборудования». 
«Учусь на геофаке, но всегда хо-
телось разбираться в электрони-
ке. Научился ремонтировать 
компьютеры, ноутбуки, а вот те-
лефоны с мелкими деталями 
пока не под силу», — признался 
он.

Оценивали победителей 
опытные эксперты. Николай Зо-
рин, преподаватель спецдисци-
плины «фотография»  судил 
участников в компетенции «фо-
тограф-репортер». «В ходе отбо-

рочного этапа из 50 школьников 
в финал вышли 6. Каждый полу-
чил задание сделать 6 кадров. Ча-
совая съемка проходила прямо 
на конкурсной площадке — в 75-м 
павильоне на ВДНХ», — расска-
зал эксперт.

Четыре часа ребята труди-
лись на кухнях. По заданию в 
компетенции «кондитерское 
дело» готовили аппетитную кор-
зинку с масляным кремом и ле-
пили несъедобную сказочную 
старушку из сахарной пасты. В 
соседнем павильоне шла борьба 
поваров, которые готовили 
блинчики с ягодным фаршем и 
бифштекс. Эксперты ставили 
оценки за температуру подачи 
блюда, соблюдение техники 
безопасности.«Москва не сразу 
строилась. Вот и чемпионат 
«Абилимпикс» для кого-то ста-
нет первым шагом, который при-
ведет к большому профессио-
нальному росту», — считает 
Александра Александрова. 

ТРАНСПОРТ Почему большинство таксистов не проходят 
предрейсовый медосмотр?

Непутёвые листы
Иван Пышечкин

К
аждый день таксисты 
обязаны проходить 
предрейсовый меди-
цинский осмотр. Од-
нако, как выяснила 
«РГ», таксопарков в 
городе, соблюдаю-
щих эту норму, — по 
пальцам пересчи-

тать. Почему перевозчики пра-
ктически поголовно нарушают 
закон и можно ли решить эту 
проблему?

…Юсуф С. работает в Москве 
на такси уже больше десяти лет. 
И каждый день, выходя на ли-
нию, первым делом проверяет, 
при себе ли путевой лист. Это 
главный документ, который у 
него спросят на дороге при лю-
бой проверке. Заверен он печа-
тями и подписями врача и меха-
ника — людей, которые тем са-
мым гарантируют, что водитель 
сел за руль здоровый и трезвый, 
а автомобиль у него полностью 
исправен. «На самом деле все 
эти десять лет никто ничего не 
проверяет, — рассказывает 
Юсуф. — Если бы я делал все по 
правилам, то в год платил бы за 
это 40 тысяч рублей. С моими 
доходами  не могу позволить 
себе такие расходы. Таксопарки 
тоже тратиться не хотят. Поэто-
му нам просто выдают путевые 
листы заранее заполненными».

Врач и механик могут быть 
как штатными работниками 
таксопарка, так и работать на 
выезде — например, приезжать 
на осмотры на несколько часов, 
а потом работать в другом ме-
сте. Но лицензия на этот вид де-
ятельности у них обязана быть. 
Если компания маленькая, во-
дители могут проверяться в так-
сопарке покрупнее, заранее за-
ключив договор. Еще один вари-
ант — обратиться в специальную 
контору, где ИП и небольшие 
фирмы могут получить те же 
услуги. В Москве таких фирм 
несколько десятков, все они 
пользуются бешеной популяр-
ностью. Пробую позвонить в 
одну из них, узнать, можно ли 
получить путевой лист. «Заклю-
чаете договор, приобретаете пу-
тевые листы, медик и механик 
ставят печати и подписи на ме-
сяц вперед, все журналы учета 
тоже будут заполнены. Будет 
видимость, что вы регулярно 
каждое утро приезжаете на ос-
мотр. Реально ехать никуда не 
нужно», — без стеснения деталь-
но отвечает на вопрос оператор 
сайта razreshenie-na-taksi.ru. 
Цена, что называется, вполне 
доступная — за годовой договор 
10 тысяч рублей. Это оптом. На-
помню, реальная услуга стоила 
бы раза в четыре дороже. Звоню 
еще в одну контору, представля-
юсь индивидуальным предпри-
нимателем. Тут продажа в роз-
ницу  — 50 рублей за один путе-
вой лист. Спрашиваю: можно не 

ехать лично, а получать доку-
менты по почте?  «Приезжайте, 
поговорим», — осторожно отве-
чают на сайте putevye-listy.ru, 
намекая, что не проблема. Итог 
и других звонков оказался при-
мерно одинаковым: прямо или 
косвенно на другом конце про-
вода говорили, что листы мож-
но получить, даже не засветив-
шись на приеме у врача.

Эксперты оказались в курсе 
этой ситуации. Они уверены, 
что давно устарел сам принцип 
выдачи этих документов и от-
расль нуждается в серьезных 
переменах. «У нас совершенно 
архаичный порядок получения 
путевых листов, унаследован-
ный от СССР. Пора признать, 
что этот рынок никак не контр-
олируется. Все эти листы со  
штампами — филькины грамоты 
в наш век цифровых техноло-
гий», — считает директор Инсти-
тута экономики транспорта и 
транспортной политики НИУ 

ВШЭ Михаил Блинкин. «Выдача 
путевых листов превратилась в 
прибыльный криминальный 
бизнес — не только в Москве, но 
и по всей стране. Тех, кто реаль-
но проходит все проверочные 
процедуры, единицы», — расска-
зал «РГ» глава транспортного 
комитета Московской торгово-
промышленной палаты Богдан 
Коношенко.

Отчаявшись найти хоть ко-
го-нибудь, кто действительно 
проводит осмотры, как того 
требует закон, решаю позво-
нить агрегаторам. Путевые ли-
сты совсем не их забота— но 
должны же они думать о безопа-
сности пассажиров! «Нам оста-
ется только надеяться, что пере-
возчики ответственно относят-
ся к своей работе и регулярно 
проходят все проверки», — отве-
тили «РГ» в пресс-службе агре-
гатора «Везет». Еще десяток 
звонков — и, кажется, успех! В 
одной из фирм сообщили, что 

проводят осмотры строго по за-
кону, и пригласили на экскур-
сию в одно из отделений в под-
московной Балашихе. Что ж, 
едем смотреть. Услуги предо-
ставляет компания «Добрый 
путь», используя в качестве по-
средника сервис Med point 24. В 
кабинете осмотра небольшая 
очередь из таксистов, врача нет. 
А где же медик? «Личное при-
сутствие врача не обязательно, 
он осматривает водителя ди-
станционно, с помощью каме-
ры», — говорит гендиректор 
фирмы Светлана Розова. За 
компьютер, подключенный к 
системе, садится таксист Олег 
Леонов. После ввода личных 
данных ему измеряют давление. 
Потом программа просит поды-
шать в алкотестер. Последний 
этап — комплекс вопросов с вы-
бором ответа. Если у водителя 
болит голова, сердце или даже 
зуб, то можно нажать на соот-
ветствующую клавишу. Вер-
дикт: к рейсу не допущен, слиш-
ком высокое давление. «Дейст-
вительно, плоховато себя чувст-
вую, пожалуй, на линию не вый-
ду, отдохну денек», — принимает 
решение Леонов. У других води-
телей, прошедших следом за 
ним осмотр, оказалось все в по-
рядке. Аппарат выдал им не-
большой талон, напоминающий 
старый автобусный билет. На 
нем  — время прохождения осмо-

тра и имя выдавшего его врача. 
Вот его и вклеивают таксисты в 
свой путевой лист. Такой ос-
мотр в Москве и области можно 
пройти в 24 пунктах. 

Преимущества дистанцион-
ного метода очевидны — можно 
выбрать ближайший пункт и сэ-
кономить время. Но насколько 
законен такой осмотр?  В «Ян-
декс.Такси», где недавно его 
тоже начали применять, это пи-
лотный проект, работающий в 
тестовом режиме. Участие в нем 
для водителей — дело сугубо до-
бровольное. «Законом такая 
форма получения путевого ли-
ста не предусмотрена, наши во-
дители за участие в проекте по-
лучают бонусы. В сентябре по-
добный осмотр в столице прош-
ли уже более 3,5 тысячи такси-
стов», — говорят в пресс-службе 
компании. Чтобы технология за-
работала в полной мере, нужно 
как можно скорее ввести элек-
тронные путевые листы, увере-
ны в «Яндексе». После оформле-
ния такой документ отправляет-
ся в облачное хранилище, и со-
трудники ГИБДД легко могут 
проверить его по электронной 
базе. Для водителей это серьез-
ная экономия времени, а для 
АЗС, где дислоцируются пун-
кты, — дополнительное привле-
чение клиентуры.

Богдан Коношенко тоже под-
держивает дистанционные ос-
мотры: «В стране принят закон 
о телемедицине —  дистанцион-

но можно руководить даже опе-
рациями. Почему же тогда нель-
зя пройти на расстоянии меди-
цинский медосмотр? Получает-
ся, что все, кто использует его 
сейчас в такой форме, наруша-
ют закон».  А технический 
контроль, по словам эксперта, 
стоит вообще отменить. Ведь 
норма принималась тогда, ког-
да на дорогах были только «вол-
ги» и «жигули» с их частыми 
поломками. Современные же 
машины не такие  капризные, 
им столько внимания им и не 
требуется.

Найти же таксопарк, где до 
сих пор держат в штате медика, 
реально каждый день проверя-
ющего водителей, оказалось 
крайне непросто. Я, в частно-
сти, обнаружил лишь один —  
«Таксовичкоф». По словам  опе-
рационного директора Ильи 
Байко, у них таксисты каждый 
день за 15—20 минут до рейса 
проходят в кабинет медика, и он 
лично проводит все проверки. 
Далее машину осматривает ме-
ханик. После окончания смены 
следует еще один круг прове-
рок, и лишь после этого води-
тель сдает машину и ключи. 
Правда, убедиться самим, так 
ли это, корреспондентам «РГ» 
не удалось — поприсутствовать 
на самой проверке нам не раз-
решили.  

А К Ц Е Н Т

Заключаете договор, приобретаете 
путевые листы, медик и механик ставят 
печати и подписи на месяц вперед. 
И ехать никуда не надо

Проверка на алкотестере — обязательная составляющая медосмотра.

Соревнуются на чемпионате и представители рабочих профессий. Одно из заданий — идеально поклеить обои. 

ПРОВЕРКА СЛУХА  
Расширят ли зону 
платной парковки

Таганка 
за деньги

Иван Пышечкин

В СМИ появилась информация о скором расширении 
зоны платной парковки в ряде районов Москвы. Кор-
респондент «РГ» попытался выяснить, насколько она 
достоверна и что думают по этому поводу жители 
улиц, которые могут стать для водителей платными. 

 Речь идет о трех районах — Измайлово, Раменки и 
Таганский. Если в первых двух в платную зону, по слу-
хам, могут попасть одна-две улицы, то в третьем — бо-
лее двух десятков. Перечень их, как выяснилось, соста-
вил столичный дептранс и направил его в качестве 
предложений в советы депутатов по районам. «Это 
стандартная работа, которую департамент всегда дела-
ет и никогда не заканчивает», — сообщили «РГ» в пресс-
службе ведомства, подчеркнув, что именно от жителей 
этих районов сейчас поступает больше всего обраще-
ний с просьбой организовать платные парковки.

Верится с трудом, поэтому выход один — отправить-
ся на место. Улица Талалихина — самая крупная из спи-
ска. С двухполосным движением в каждую сторону, до 
Таганской площади рукой подать. «Припарковаться 
здесь невозможно. Чтобы поставить машину, возвра-
щаясь домой, ищешь место по полчаса», — рассказыва-
ет Александр Демидов, который выступает за введение 
на его улице платной парковки. Но есть и те, кто с ним 
не согласен. Это, к примеру, работники ближайших 
офисов и арендаторы квартир, которые не смогут 
оформить резидентное разрешение.

В дептрансе подчеркивают, что на данный момент 
решений о расширении платных зон нет: «По итогам 
обсуждений по районам на совете депутатов должна 
быть сформирована позиция и направлена в дептранс, 
но пока таких документов к нам не поступало». 

МЕДИЦИНА За три года 
в столице отремонтируют 
135 поликлиник

Врачи 
переезжают 

Любовь Проценко 

В Москве начинается ремонт городских поликлиник. 
135 из них будут обновлены к концу 2023 года, а пер-
вые 50 — уже в будущем, 2020-м. Об этом сообщил жур-
налистам руководитель департамента здравоохране-
ния Алексей Хрипун. Большинство зданий поликлиник 
построены очень давно и морально и физически уже 
устарели, рассказал глава департамента. Для приведе-
ния их в соответствие с требованиями нового город-
ского стандарта «Московская поликлиника+», по его 
словам, недостаточно просто отремонтировать фасад 
и перекрасить стены. Чтобы можно было установить 
там современное оборудование — МРТ, КТ, аппараты 
УЗИ и т.д., чаще все-
го нужна перепла-
нировка. Идею ре-
монта поддержали в 
ходе опроса от 58 до 
75% москвичей. 

Сделать такой 
капремонт и про-
должать принимать 
пациентов невоз-
можно. Поэтому 
врачи временно вы-
едут в другие фили-
алы своих поликлиник. «Мы постарались, чтобы и по-
сле этого медпомощь осталась доступной для москви-
чей. Возможно, к хирургу придется идти по одному 
адресу, а, скажем, к терапевту — по другому, — пояснил 
Алексей Хрипун. — Но лечиться пациенты продолжат у 
своих врачей». Поиск же докторов горожанам облег-
чат сотрудники МФЦ. Уже сегодня они начнут стучать 
в двери квартир горожан, чтобы рассказать, куда пере-
ехала ваша поликлиника. Чтобы не впустить в кварти-
ру мошенников, рассказала директор центров госу-
слуг Ольга Фефелова, москвичи должны знать: сотруд-
ник МФЦ одет в белую ветровку и должен быть с кра-
сной сумкой «Мои документы». 

За судьбу своих врачей можно не опасаться. «Мы не 
только никого не уволим за время ремонта, напротив, 
увеличим штат поликлиник на 500 человек», — заверил 
Алексей Хрипун. По новому стандарту в каждом фили-
але поликлиники будут восемь наиболее востребован-
ных врачей, а в головных зданиях — специалисты еще 
по пяти узким направлениям. В итоге в обновленных 
поликлиниках горожанам обещают удобное располо-
жение кабинетов: диагностическое оборудование и ла-
боратории, пользующиеся наибольшим спросом, раз-
местятся на первых этажах. На втором этаже — кабине-
ты участковых врачей, на третьем — кабинеты узких 
специалистов, на четвертом — отделение профилакти-
ки. Во всех кабинетах и зонах ожидания приема врача — 
красивую мебель. А еще везде понятную навигацию и 
кафе, где можно перекусить после сдачи анализов. 

Алексей Хрипун: Ответственно заявляю: поликлиники 
во время ремонта и после него не перепрофилируют.

Лечиться во время 
ремонта москвичи 
продолжат у своих 
врачей, но по дру-
гому адресу 

Такой талон водители получают, если проходят дистанционный осмотр. 
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— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Кстати

Обходы по информированию москвичей начнутся 

20 ноября. В будни сотрудники МФЦ могут зайти с 16.00 

до 20.00, по субботам и воскресеньям — с 11.00 до 18.00. 

Подтвердить полномочия специалиста центра госуслуг 

можно по телефону справочной службы Москвы: 

8 (495) 777-77-77, если назвать ФИО пришедшего.

КСТАТИ

За первые 10 месяцев 2019 года в Москве произошло 968 ДТП с участи-

ем такси, или на 43% больше, чем за тот же период прошлого года. В них 

погибли 20 человек. Причем практически в каждом седьмом случае во-

дитель такси был в состоянии алкогольного опьянения. Так, в начале это-

го месяца в столице нетрезвый таксист не справился с управлением и 

снес припаркованные у дороги автомобили. Он пытался скрыться, но 

был задержан проезжавшими мимо росгвардейцами. А всего неделю на-

зад в районе Орехового бульвара у таксиста прямо за рулем случился 

приступ эпилепсии. Потеряв контроль над машиной, он врезался сразу в 

пять авто. Пассажир, к счастью, отделался легкими царапинами, а само-

му водителю еще до приезда «скорой» первую помощь оказали очевид-

цы. При нормальной организации предрейсовых медосмотров этих слу-

чаев могло бы и не произойти. 

Как правило, осмотр не проходят 
не только таксисты, но и автомобили, 
на которых они возят пассажиров. 
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ПРОЕКТ Стрит-ретейл 
требует широких улиц

Три ступени вверх

Екатерина Шохина

В первом квартале 2020 года проект Стратегии разви-
тия торговли на 2019—2025 годы будет внесен в прави-
тельство. Об этом «РГ» сообщили в минпромторге.

Сейчас проект обсуждается с бизнесом и региона-
ми. «По итогам он будет откорректирован с полным со-
хранением общей идеологии — дерегулирования и раз-
вития всех форматов торговли, прежде всего малых 
форм. Ключевые бизнес-ассоциации уже концептуаль-
но одобрили Стратегию. Сейчас ведется доработка от-
дельных деталей», — пояснили в министерстве.

Документ предусматривает активное развитие так 
называемого стрит-ретейла — уличной торговли. Речь 
идет о небольших магазинах и кафе, расположенных 
на первых этажах зданий вдоль пешеходных улиц. Этот 
формат практически отсутствует в российских горо-
дах из-за особенно-
стей советской и 
постсоветской за-
стройки. Требова-
ниям частично со-
ответствует лишь 
застройка периода 
до 1940—1950-х го-
дов. А дома, постро-
енные в 1950—2000-
х годах, как прави-
ло, далеко располо-
жены друг от друга 
и не по периме-
тральному принци-
пу, как должно быть 
для стрит-ретейла и 
торговых улиц. «Со-
ответственно, ни о 
каких витринах и выходах на тротуар оживленной ули-
цы не может быть и речи», — говорится в документе.

Чтобы соответствовать новой стратегии, дома 
должны находиться рядом с проезжей частью и отде-
ляться от нее только тротуаром, а передняя линия этих 
домов должна образовывать единую витрину. «Поку-
патель не заходит в объект стрит-ретейла, если ему 
требуется преодолеть более трех ступенек. Это очень 
жесткое правило, однако его выполнение жизненно 
важно для нормального функционирования стрит-ре-
тейла», — отмечают авторы стратегии. 

Идеальным вариантом решения проблемы в мини-
стерстве считают строительство капитальных торговых 
галерей с переустройством тротуаров. Правда, отмеча-
ют авторы стратегии, это потребует больших инвести-
ций. Другой вариант —  возведение некапитальных тор-
говых галерей по правилам, действующим для нестаци-
онарных торговых объектов. Его плюс — быстрота реа-
лизации, минус — временный характер сооружений. По 
мнению аналитика «Финам» Алексея Коренева, в усло-
виях плотной застройки развитие стрит-ретейла может 
идти лишь по пути открытия новых торговых точек на 
первых этажах жилых домов, а не в отдельных павильо-
нах и сооружениях. Несмотря на имеющиеся сложно-
сти, подчеркивает директор по внешним связям Ассо-
циации компаний розничной торговли Илья Власенко, 
уличная торговля в российских городах все же растет: 
«Для покупателей удобны как супермаркеты с широким 
ассортиментом продукции, так и «магазины у дома», — 
говорит он.  

МАРКЕТИНГ Персональные предложения увеличивают продажи и выручку в разы 

Личные отношения
Екатерина Шохина

Д
ля роста продаж и выруч-
ки ретейлеры все чаще 
используют целевой мар-

кетинг — специальные предло-
жения и скидки, ориентирован-
ные на конкретного покупателя. 
Как показывают данные компа-
ний и аналитиков рынка, целе-
вой маркетинг способен увели-
чить товарооборот в разы.

Как отмечает директор по 
внешним связям Ассоциации 
компаний розничной торговли 
(АКОРТ) Илья Власенко, целе-
вой маркетинг пока новое на-
правление, большинство ретей-
леров все еще делают ставку на 
промоакции. Они, с одной сто-
роны, повышают лояльность 
покупателей, но с другой — па-
губно влияют и на ретейлера, и 
на поставщика, так как товар 
может продаваться по цене 
ниже себестоимости. «Поэтому 
ряд крупных сетей сознательно 
замораживают долю продавае-
мых по промоакциям товаров 
на уровне 30—35% и стремятся 
стимулировать покупателя 
другими способами», — отмеча-
ет Власенко.

По его словам, целевой мар-
кетинг — более эффективный 
инструмент, хотя более слож-
ный и затратный. «Он требует 
от торговых сетей разработки и 
внедрения ИТ-, CRM- (Customer 
Relat ionship  Management , 
управление взаимоотношения-
ми с клиентами) и маркетинго-
вых систем, позволяющих рабо-
тать с «большими данными» и 
гибко управлять торговыми 
предложениями с учетом пред-
почтений и потребительского 
спроса каждого конкретного 
покупателя», — добавляет он.

Индивидуальные предложе-
ния могут быть разные. Напри-

мер, супермаркеты «Перекре-
сток» изучают спрос своих по-
купателей и на основе этого 
подготавливают индивидуаль-
ные промопредложения.

Ориентация на конкретные 
вкусы покупателя позволяет 
грамотно выстраивать ассорти-
мент, стимулировать рост числа 
покупок, увеличить сумму 
среднего чека, а также количе-
ство позиций в чеке. Например, 
по некоторым кампаниям, 
основанным на целевом марке-
тинге, величина среднего чека 
выросла в полтора раза, отмеча-
ют в X5 Retail Group.

Использование персональ-
ного маркетинга имеет свои 
особенности для офлайн- и он-
лайн-торговли. «Если в офлайне 
стратегия «скидка каждый 
день» неоднократно доказыва-
ла свою эффективность, то в он-
лайне она оказывается несосто-

ятельной. Наоборот, в интернет-
магазине наибольшей популяр-
ностью у покупателей пользу-
ются краткосрочные персона-
лизированные скидки прямо во 
время покупки. Это дает при-
рост продаж в среднем на 250–
400%», — пояснил «РГ» специа-
лист исследовательской компа-
нии Nielsen Дмитрий Петин.

«Технология персонализа-
ции цен предлагает покупателю 
наиболее выгодную стоимость с 
учетом всех действующих ак-
ций, промокодов и персональ-
ной скидки клиента по програм-
ме лояльности. Покупатели зна-
чительно экономят свое время 
(им не нужно выбирать акции и 
искать промокоды — система их 
применит автоматически), а 
компания — улучшает пользова-
тельский опыт», — добавляет 
И Т- д и р е к т о р  к о м п а н и и 
Wildberries Андрей Ревяшко.  

ФИНАНСЫ 

Какое будущее 
ждет рынок 
POS-кредитов

НА ПОЛКАХ 
ЕЩЕ ПРИБУДЕТ
Роман Маркелов

Банкиры и аналитики считают 
рынок POS-кредитования все 
еще перспективным, несмотря 
на косвенную конкуренцию 
с кредитными картами и карта-
ми рассрочки. Но этот вид кре-
дитования, сильно зависимый 
от общего самочувствия ритей-
ла, почти наверняка будет пе-
ремещаться в интернет.

Рынок POS-кредитования 
(point of sale, кредитование по-
купок определенных товаров 
сразу в магазинах) за послед-
ние годы трансформировался 
от классического до рассрочек 
на различные товары, прио-
бретаемые оффлайн и онлайн, 
говорит аналитик Банка Хоум 
Кредит Станислав Дужинский. 
Сейчас, по его данным, около 
80% портфеля POS-кредитов 
приходится именно на беспро-
центные рассрочки.

Появление карт рассрочек 
стало очередным этапом этой 
трансформации рынка. Но пря-
мой конкуренции между рас-
срочкой, оформляемой в мага-
зине, или рассрочкой по карте 
не существует — это по своей 
сути различные каналы реали-
зации одного и того же продук-
та, в основе которого лежат 
партнерские взаимоотноше-
ния между банками и ретейле-
рами, указывает Дужинский. 
Карты рассрочки заняли нем-
ного другую нишу — это более 
низкий чек и короткий срок 
рассрочки, что не всегда удоб-
но, соглашается начальник 
управления продаж POS-кре-
дитов МТС Банка Артур Мель-
ников.

Впрочем, спрос клиентов на 
POS-кредиты находится на до-
статочно стабильном уровне 
и взрывного роста в этом сег-
менте не наблюдается, и, веро-
ятно, не будет, констатирует 
представитель банка «Русский 
стандарт». Пока что на рынке 
наблюдается небольшое сни-
жение темпов прироста — с 9 до 
5% год к году, оно связано 
в первую очередь с ростом за-
кредитованности населения 
и введением новых ограниче-
ний со стороны ЦБ, говорит 
Мельников. При этом в «Рус-
ском стандарте» планируют 
наращивать долю в POS-креди-
товании только в низкориско-
вых и качественных сегментах 
(в том числе привлекая новых 
клиентов с хорошей платежной 
дисциплиной), а в МТС-банке 
помимо привлечения новых 
клиентов без кредитной исто-
рии расширить еще и перечень 
отраслей, готовых использо-
вать такой вид кредитования.

Пока рынок растет на 
5—10% в год, он зрелый и сло-
жившийся, но его теснят кре-
дитные карты и карты рассроч-
ки, констатирует гендиректор 
Frank RG Юрий Грибанов. «Но 
место для него в продуктовой 
линейке все равно остается. 
POS-кредитование переходит 
в брокерскую модель и в он-
лайн», — добавляет он. По про-
гнозу Грибанова, в 2020 году 
на рынке POS-кредитования 
новых игроков не появится, он 
будет расти медленнее других 
сегментов.

Рынок продолжит расти, но 
не такими высокими темпами, 
как в предыдущие годы, согла-
шается Мельников. Он также 
видит возможность роста за 
счет развития онлайн-решений 
и новых технологий предостав-
ления кредитов (перевод доку-
ментооборота в «цифру», воз-
можность выбора клиентом 
лучшего предложения по кре-
диту от разных банков прямо 
в магазине и т.д. — Прим. «РГ»).

Также рынок POS-кредито-
вания сильно зависит от ста-
бильности и роста ретейл-про-
даж, напоминает Мельников. 
О новых игроках рынка сейчас 
нет информации, наоборот, 
возможно уменьшение интере-
са у некоторых действующих 
в связи со снижающейся мар-
жинальностью бизнеса, добав-
ляет он. 

Стрельба на скидку

Впервые термин «Чер-
ная пятница» появился 
в американской Фила-

дельфии. Придумали его авто-
мобилисты, недовольные ги-
гантскими пробками. С этой ак-
ции начинается традиционный 
рождественский сезон распро-
даж. В «Черную пятницу» мага-
зины открываются очень рано — 
около пяти утра, а некоторые 
крупнейшие торговые сети — 
даже в полночь. Первым покупа-
телям предлагаются серьезные 
скидки — от 50 до 80%. Это дела-
ется для того, чтобы привлечь в 
магазины как можно больше по-
купателей.

Российские продавцы нача-
ли готовиться к распродаже за 
несколько недель. Уже сейчас 
многие магазины обклеены ре-
кламными стикерами и сулят 
покупателям небывалую выго-
ду. Тенденция объявлять о гло-
бальных распродажах задолго 
до официальной даты ярко вы-
ражена в последние годы. Мно-
гие магазины начали готовить-
ся едва ли не за два месяца. В 
частности, в интернет-магазине 
Ozon pre-sale стартовал еще 18 
октября. В результате за про-
шедшие три недели средний чек 
заказа вырос на 10%, при этом 
каждый третий клиент, совер-
шивший покупку, возвращается 
за повторными заказами. «По 
нашим прогнозам, к концу рас-
продажи выручка от «Черной 
пятницы» вырастет на 140% по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года», — рас-
сказал «РГ» Павел Кобелев, ру-
ководитель направления промо 
в Ozon. «Черная пятница» все 
больше становится именем на-
рицательным и все меньше за-

висит от времени года», — гово-
рит Марк Шерман, управляю-
щий партнер коммуникацион-
ного агентства B&C Agency.

Топ-3 самых популярных ка-
тегорий по объему выручки в 
этот период традиционно пред-
ставлен электроникой, одеждой 

и детскими товарами. Есть и но-
вые драйверы роста выручки — 
за три недели распродажи отно-
сительно аналогичного периода 
прошлого года в шесть раз вы-
росли продажи мебели, в 3,5 
раза спортивных товаров, в 2,5 
раза продуктов питания, гово-
рят в Ozon. В «Ситилинке» 
драйверами продаж видят сото-
вые телефоны, ноутбуки, сти-
ральные машины, холодильни-
ки и кофемашины. В прошлом 
году самыми покупаемыми то-
варами по итогам «Черной пят-
ницы» стали ноутбуки, телеви-
зоры и плазменные панели.

«У нас в России нет долгой 
традиции «Черных пятниц». Да, 
везде это эффективный марке-
тинговый ход для стимуляции 
продаж, но в России в основном 
скидки незначительны. Поэто-
му любителям больших скидок 
я бы посоветовал не поддавать-
ся ажиотажу, а дождаться сезон-
ных распродаж, которые прохо-
дят два раза в год — в январе и в 
июле», — говорит основатель 

модной сети MODA.RU Антон 
Алфер. Те же, кто будет охотить-
ся за телефонами и ноутбуками, 
по его словам, могут выгадать 
от 10 до максимум 25—30%. Так-
же эксперт советует в уик-энд, 
когда будут распродажи, обра-
тить внимание на туры и авиа-

билеты. Можно найти выгодное 
предложение, только придется 
потратить много времени на 
мониторинг скидок. Кстати, уч-
тите, что на некоторых сайтах 
цены в обычной версии и мо-
бильной различаются, скидки 
тоже могут быть разными.

Каждый год Роспотребнадзор 
напоминает, что продавец во 
время распродаж обязан четко 
сформулировать условия прио-
бретения товара по акции, а так-
же его стоимость. Также он дол-
жен гарантировать обмен и воз-
врат на общих основаниях. Петр 
Шелищ напоминает, что можно 
вернуть не подошедший или ока-
завшийся ненужным товар, даже 
если он куплен на распродаже. 
Однако это правило не распро-
страняется, например, на юве-
лирные изделия, духи и космети-
ку. Нельзя вернуть мебельные 
гарнитуры и комплекты, а вот 
отдельные предметы мебели 
вернуть можно. Нельзя вернуть 
автомобили и смартфоны в ис-
правном состоянии. Поэт ому 

еще в салоне сто ит убедиться, 
наскол ько новый телефон реаль-
но нужен. Однако если моб-
ильник куплен по интернету, то 
вернуть его мож но. На это у по-
купателя есть семь дней. «Круп-
ные продав цы онлайн сейчас 
при доставке товара вру чают по-
купателям бум агу, в которой 
напис ано, что у потребите ля 
есть этот недельн ый срок на воз-
врат без объяснения причин. 
Если эта бумага не пришла, то у 
челове ка вообще есть три меся-
ца на возврат», — поясняет пред-
седатель правления Междуна-
родной конфедерации обществ 
потребителей Дмитрий Янин.

Гоняться за выгодой, кото-
рая может оказаться мнимой, 
не стоит. Не все акции действи-
тельно помогают сэкономить, 

зато способствуют неконтроли-
руемому шопингу. Петр Шелищ 
считает, что учить грамотному 
потреблению нужно еще в шко-
ле. По его словам, в ближайшее 
время в Госдуму будет внесен 
законопроект с поправками в 
закон о защите прав потребите-
лей, который предлагает ввести 
в школьную программу основы 
потребительского поведения. В 
том числе эксперт говорит, что 
детям нужно на примерах рас-
сказывать, что такое скидки и 
сколько в реальности можно на 
них сэкономить.  

Даже если не собираешься ничего покупать, мимо Люси с призывным 
взглядом пройти невозможно.

А К Ц Е Н Т

Топ-3 самых популярных категорий 
традиционно представлен электрони-
кой, одеждой и детскими товарами

POS-кредитование постепенно 
переходит с касс магазинов 
в онлайн.

Развитию стрит-
ретейла препят-
ствует не только 
недостаток 
инфраструктуры, 
но и несговорчи-
вость арендода-
телей

Е
В

Г
Е

Н
И

Я
 Г

У
С

Е
В

А
 /

 «
К

О
М

С
О

М
О

Л
Ь

С
К

А
Я

 П
Р

А
В

Д
А

»

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

А как у них?

В Испании по-настоящему индивидуальная 

реклама встречается редко. Обычно на элек-

тронную почту приходят письма с предложе-

ниями приобрести товар или услугу со скид-

кой, иногда даже довольно существенной. В 

рассылке от одной компании или магазина бу-

дет отличаться только первая строка, где ука-

зывается имя получателя. В остальном это до-

вольно стандартное письмо. Чаще всего по-

добные приемы используют отели и турагент-

ства. Они всегда записывают электронные 

адреса своих клиентов, и уже через месяц по-

сле отпуска можно ждать от них первое «пись-

мо счастья».

В последнее время немецкие маркетологи 

стараются активнее использовать и практику 

персональных скидок — как правило, за счет 

предложений, которые приходят пользовате-

лям прямо на мобильные приложения. Осо-

бенно популярны акции на аптечные и дет-

ские товары. Однако 55% производителей по-

прежнему предпочитают листовки и бумаж-

ные купоны виртуальным.

США — один из центров мирового потребле-

ния, а потому здесь как нигде все заточено под 

покупателя, включая всевозможные персо-

нальные акции и скидки. Распространенный 

пример такого подхода — предложения вла-

дельцам кредитных карт. Банки на основе 

истории трат клиента регулярно «подбрасыва-

ют» ему через личный кабинет или почтовую 

рассылку информацию и индивидуальные 

предложения именно по тем товарам и услу-

гам, на которые он раскошеливается чаще 

всего.

Этой моде последовали сначала крупные тор-

говые сети, а затем и магазины средней руки. 

Сегодня любой уважающий себя крупный ре-

тейлер предлагает клиентам кредитки под сво-

им брендом. Такие карты, как правило, привя-

заны к бонусным программам ретейлеров и 

помогают покупателю получить больше воз-

награждений. А заодно помогают торговым 

сетям анализировать траты покупателей и де-

лать им персональные предложения о скид-

ках. Если вдруг магазин видит, что клиент дав-

но ничего не покупал, то попытается вернуть 

его на путь потребления. Популярный прием — 

отправить такому клиенту предложение боль-

шой скидки (от 10 до 30%) на одну покупку.

Еще одним ценным источником для сбора ин-

формации о предпочтениях клиентов стали 

приложения торговых сетей для смартфонов. 

Например, сеть товаров для дома Home Depot 

разработала внутренний навигатор, который 

проводит посетителей по магазину и целена-

правленно управляет предметами, которые 

ищет клиент. Идентификация продукта осу-

ществляется с помощью распознавания тек-

ста, голоса или изображений.

Подготовили Игорь Дунаевский, 
Юрий Когалов, Екатерина Забродина

А КАК В ЕВРОПЕ

Немцы, как известно, знают счет деньгам, и поэтому внимательно следят 

за всевозможными скидками и акциями. Но по той же причине они не 

спешат переплачивать в дни «грандиозных» распродаж. Согласно опро-

сам форума потребительского поведения Mydealz, cреднестатистиче-

ский житель Германии готов выложить в предстоящую 29 ноября «чер-

ную пятницу» около 222,2 евро. При этом люди старшего возраста — от 45 

до 64 лет — планируют потратить более 250 евро. Ничего не слышали про 

«черную пятницу» только 3% немцев, а два года назад таких было 11%. 

Между тем Федеральный союз потребительских центров Германии пре-

дупредил покупателей о возможных «фейковых предложениях» в интер-

нете, особенно если акции предусматривают предоплату онлайн. В 

прошлый раз многие клиенты германского отделения одного из ведущих 

американских интернет-магазинов так и не получили заказанные посыл-

ки, пишет tagesspiegel.de. Союз проанализировал 2500 предложений на 

различных онлайн-площадках перед «черной пятницей» и пришел к вы-

воду, что 74% товаров действительно подешевели. Другое дело, что лишь 

небольшая их часть продавалась с реально заметными скидками — 20% и 

выше. В среднем же они составляли лишь 6%. Возможно, именно поэто-

му в Германии появились первые признаки того, что у потребителей схо-

дит на нет эйфория перед «черной пятницей». Добрая половина респон-

дентов заявила, что вообще ничего не собирается покупать на этот раз.

Подготовила Екатерина Забродина

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с Администрацией Чер-
нушинского муниципального района Пермского края уведомля-
ет о начале общественных обсуждений (в форме слушаний) ма-
териалов оценки воздействия на окружающую среду по объекту 
государственной экологической экспертизы: «Строительство 
РВС-5000 № 11 и № 12 на УППН «Павловка».

Объект расположен на территории Чернушинского муници-
пального района Пермского края, в 7,5 км восточнее г. Чернуш-
ка. Целью намечаемой деятельности является замена РВС № 11 
и РВС № 12 на площадке УППН «Павловка» по техническому 
состоянию. Главный инженер проекта Бастриков Александр 
Сергеевич.

Проектируемый объект располагается на землях  
ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ».

Проектируемый объект относится к ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ»: 
Россия, 614990, г. Пермь, ул. Ленина, 62. Телефон: (342) 235-66-48, 
факс: (342) 235-68-07.

Проектная организация ООО НИППППД «Недра»: Россия, 
614064, г. Пермь, ул. Л. Шатрова, д. 13а. Телефон: (342) 249-10-55.

Срок проведения оценки воздействия — 10 месяцев.
Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-

дений — Администрация Чернушинского муниципального 
района (Пермский край, г. Чернушка, ул. Юбилейная, д. 9).

Материалы оценки воздействия на окружающую среду до-
ступны с 22 ноября по 24 декабря 2019 г. по адресу: Пермский 
край, г. Чернушка, ул. Юбилейная, д. 9, кабинет № 314, отдел по 
охране окружающей среды. Время приема: с понедельника по 
четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 до 16.00, перерыв с 12.00 
до 13.00. Телефон для справок: 8 (34261) 4-44-53.

Форма представления замечаний и предложений: устная, 
письменная.

Общественные слушания состоятся 25 декабря 2019 г. в 15.00 
в зале заседаний (кабинет № 511) здания администрации Черну-
шинского муниципального района по адресу: Пермский край, 
г. Чернушка, ул. Юбилейная, д. 9.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с Администрацией Бар-
дымского муниципального района Пермского края уведомляет о 
начале общественных обсуждений (в форме слушаний) материалов 
оценки воздействия на окружающую среду по объекту государст-
венной экологической экспертизы: «Строительство технологичес-
ких объектов на УППН «Константиновка» (2018—2020 гг.)».

Объект расположен на территории Бардымского муниципаль-
ного района Пермского края, в 16 км северо-западнее с. Барда. Це-
лью намечаемой деятельности является замена РВС № 8 V = 5000 м3 
на УППН «Константиновка» по техническому состоянию. Главный 
инженер проекта Павлов Антон Владимирович.

Проектируемый объект располагается на землях  
ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ».

Проектируемый объект относится к ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ»: 
Россия, 614990, г. Пермь, ул. Ленина, 62. Телефон: (342) 235-66-48, 
факс: (342) 235-68-07.

Проектная организация ООО НИППППД «Недра»: Россия, 
614064, г. Пермь, ул. Л. Шатрова, д. 13а. Телефон: (342) 249-10-55.

Срок проведения оценки воздействия — 10 месяцев.
Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-

ний — Управление строительства и ЖКХ Администрации Бардым-
ского муниципального района (Пермский край, с. Барда, ул. Совет-
ская, д. 14).

Материалы оценки воздействия на окружающую среду доступны 
с 21 ноября 2019 г. по 23 декабря 2019 г. по адресу: Пермский край, 
с. Барда, ул. Советская, д. 14, кабинет № 12, Управление строитель-
ства и ЖКХ Администрации Бардымского муниципального района. 
Время приема: понедельник с 8.30 до 17.30, со вторника по пятницу 
с 8.30 до 16.30, перерыв с 13.00 до 14.00. Телефон для справок 
8  (34292) 2-05-18.

Форма представления замечаний и предложений по материалам 
оценки воздействия на окружающую среду: устная, письменная.

Общественные слушания состоятся 23 декабря 2019 г. в 15.00 
в актовом зале Администрации Бардымского муниципального 
района по адресу: Пермский край, с. Барда, ул. Советская, д. 14.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Публикацию комментирует 
Игорь Березин
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Многие магазины ограничиваются 
одним только названием акции. 
Реальных скидок может и не быть.  
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ПРОВЕРКА СЛУХА 
Кто понизил статус 
ведущего института 

Довести 
до абсурда

Юрий Медведев 

Зачем один из крупнейших и ведущих институтов Рос-
сийской академии наук стремится стать филиалом на-
учного «середняка»? Сообщение об этой абсурдной си-
туации в одном из центральных СМИ взбудоражило на-
учную общественность. Масло в огонь подлила и при-
чина — личные интересы руководства сильного инсти-
тута. Ситуацию по просьбе «РГ» комментирует науч-
ный руководитель Института проблем химической фи-
зики РАН в Черноголовке академик Сергей Алдошин. 

В СМИ, в частности, утверждается, что ситуация 
в институте отталкивает молодежь, что с мнением 
коллектива пренебрегают и т.д. Но это эмоции, 
а суть в странном желании флагмана нашей науки 
стать филиалом более слабого коллектива. Ваш ком-
ментарий… 

СЕРГЕЙ АЛДОШИН: Обойдусь без эпитетов в адрес автора ма-
териала. Скажу главное: факты передернуты, акценты 
смещены. В итоге получилась, мягко говоря, совершен-
но искаженная картина. Утверждается, что Институт 
проблем химической физики РАН стремится стать фи-
лиалом Федерально-
го исследователь-
ского центра хими-
ческой физики 
(ФИЦ) РАН. Здесь 
надо обязательно 
пояснить, что этот 
центр создан на базе 
Института химиче-
ской физики им. Се-
менова, который 
действительно при 
аттестации научных 
учреждений отне-
сен ко второй кате-
гории, к середнякам. Отсюда делается вывод, что, войдя 
в этот ФИЦ, наш институт первой категории понизит 
свой статус. 

Это яркий пример, как передергиваются факты. Дело 
в том, что, как только был создан этот ФИЦ, «семенов-
ский» институт свой статус «середняка» потерял, а но-
вый центр сейчас проходит новую аттестацию. И уже 
несколько экспертных комиссий рекомендовали пере-
вести его в высшую категорию. Последнее слово за меж-
ведомственной комиссией, но уверен, что повышение 
произойдет. 

То есть о понижении статуса вашего института при 
его включении в «семеновский» ФИЦ речи не шло? 
А что же происходило на самом деле? 

СЕРГЕЙ АЛДОШИН: Если не вдаваться в подробности, то мы 
рассматривали два варианта объединения: либо вхо-
дить в уже созданный «семеновский» ФИЦ, который 
уже работает в Москве, либо создавать новый ФИЦ 
в Черноголовке, где могут объединиться несколько из-
вестных коллективов. Мы провели несколько ученых 
советов, где взвешивали все «за» и «против», советова-
лись с руководством минобрнауки. В частности, выя-
сняли, что будет с открытым в нашем институте цен-
тром компетенций. На его создание по программе Наци-
ональной технологической инициативы мы получили 
от минобрнауки сотни миллионов рублей. В статье ут-
верждалось, что эти деньги нам придется вернуть, так 
как, войдя в состав центра, уже не будем самостоятель-
ной организацией и для нее будут действовать другие 
правила. 

На всех уровнях нас заверили, что финансирование 
центра компетенций ни в коем случае не прекратится. 
Кроме того, останутся все действующие сейчас про-
граммы поддержки молодежи, в том числе и по ипотеке. 
В итоге ученый совет института единогласно проголо-
совал за создание в Черноголовке федерального иссле-
довательского центра. В эту «команду» на данный мо-
мент уже согласились войти еще несколько институтов. 

Кстати, по поводу келейности решения ученого сове-
та. О двух рассматриваемых вариантах нашего будуще-
го, о всех плюсах и минусах мы рассказывали во всех на-
ших подразделениях. Все было предельно прозрачно. 

Во времена СССР институты в основном разделялись, 
от крупных отпачковывались коллективы, которые 
создавали самостоятельные структуры, вели свою те-
матику. А сейчас «мода» на объединение? Зачем ваше-
му крупному институту, где более 1000 сотрудников, 
нужно сливаться с другими? 

СЕРГЕЙ АЛДОШИН: Сейчас реализуется Национальный про-
ект «Наука», нацеленный на крупные проекты полного 
инновационного цикла. Именно они получат серьезное 
финансирование. Институты с «мелкими проектами» 
в нацпроект просто не попадут. По-настоящему крупные 
инновационные проекты по силам только крупным ор-
ганизациям. И прежде всего такую поддержку получат 
именно ФИЦ. Кроме того, при объединении институтов, 
мы можем дополнять друг друга, проводить междисци-
плинарные исследования. Именно такие работы на сты-
ке разных наук дают основные научные прорывы. 

НЕОЖИДАННО У левшей особая структура мозга 

Чья надо рука
Аркадий Симонов 

Н
ьютон, Альберт Эйн-
штейн, Юлий Цезарь, 
Александр Македонский, 

Черчилль, Наполеон Бонапарт, 
Моцарт,Бетховен, Леонардо да 
Винчи, Рафаэль, президенты 
США Клинтон и Обама, Гейтс, 
Чаплин, Мэрилин Монро… Этот 
список знаменитых левшей зай-
мет не одну страницу. Кстати, 
по подсчетам социологов, уро-
вень IQ левшей в среднем выше, 
чем у правшей. Более того, те, 
у кого этот показатель считает-
с я  п о ч т и  « з а о б л а ч н ы м » 
в 140 единиц и выше, встреча-
ются в основном среди левшей.

Наука много лет пытается 
разобраться в этом феномене. 
Понять,  почему примерно 
10 процентов людей рождаются 
левшами? И как в структуре 
и работе мозга проявляется ле-

ворукость? Долгое время эти 
вопросы оставались без ответа. 
Ситуация в корне изменилась, 
когда за левшей взялась генети-
ка. Она довольно быстро выя-
снила, что во многом преобла-
дающая рука зависит от генов. 
Но вот от каких? Какие гены де-
лают человека левшой? Поиск 
занял несколько лет. 

Ученые Оксфордского уни-
верситета провели огромную 
работу, сделав полный анализ 
геномов 400 тысяч человек, сре-
ди которых около 38 тысяч 
были левшами. В итоге удалось 
выявить в геноме зону, ответст-
венную за развитие левой сто-
роны тела. Но самое главное, 
что ученые смогли обнаружить 
влияние, которое оказывает эта 
зона на формирование струк-
тур мозга, которые отвечают за 
способность разговаривать 
и понимать других.

«У левшей мозговые участки 
в левом и правом полушариях, 
отвечающие за освоение языка, 
в большей степени связаны 
между собой, чем у правшей, — 

говорит соавтор исследования 
профессор Акира Виберг. — В бу-
дущем это может помочь иссле-
дователям ответить на вопрос, 
обладают ли левши определен-

ным преимуществом при вы-
полнении возложенных на них 
задач». 

Похоже, что у левшей нет 
столь четкого распределения 

ролей между отделами коры 
полушарий головного мозга. 
Ученые полагают, что кора 
и  подкорковые структуры 
у правшей в большой мере вза-
имно подавляют друг друга, 
тогда как у левшей, напротив, 
взаимно активизируются. Та-
кая организация мозга левшей 
может быть причиной разви-
тия творческих способностей, 
и неудивительно, что среди них 
множество гениальных музы-
кантов, ученых, художников. 
Кроме того, было установлено 
еще одно преимущество мозга 
левшей. После черепно-мозго-
вой травмы он восстанавлива-
ется легче, чем у правшей. 
Меньшая специализация спо-
собствует развитию компенса-
торных процессов, и здоровые 
области мозга берут на себя 
выполнение функций повре-
жденных. 

ПОИСК 
Когда наш 
предок встал 
на ноги

НА СВОИХ 
ДВОИХ 
Сергей Деменко 

Одну из версий появления пря-
мохождения предложила между-
народная группа ученых в авто-
ритетном журнале Nature, из-
учив недавно найденные древ-
ние окаменелости. Над загадкой 
прямохождения ученые бьются 
уже почти 200 лет. Версий мно-
жество. Одна утверждает, что 
древним существам требова-
лись орудия, а чтобы их изгото-
вить и пользоваться, гоминидам 
нужны были свободные верхние 
конечности. Другая гипотеза 
считает, что встать на ноги тре-
бовалось, чтобы смотреть по-
верх высокой травы в саваннах, 
преодолевать большие расстоя-
ния или дотягиваться до расту-
щих на небольших деревьях 
и кустах листьев и плодов. 

Но подтвердить или опровер-
гнуть эти и другие гипотезы не-
возможно, так как у науки не 
было «вещественных доказа-
тельств». И хотя за много лет па-
леоантропологами найдено не-
мало древних окаменелостей, 
которые неплохо сохранились, 
однако не было неповрежден-
ных длинных костей, чтобы про-
яснить вопрос о том, когда и как 
наш предок встал на ноги. 

Но вот наконец ученым дей-
ствительно повезло. На юге Гер-
мании они нашли частичные 
скелеты приматов возрастом 
11,6 миллиона лет. Самое глав-
ное, что среди находок оказа-
лись длинные кости конечно-
стей, в том числе локтевая, бе-
дренная и большеберцовая ко-
сти, позвонки, кости костей рук 
и ног. Они хорошо сохранились, 
что позволило разобраться 
с морфологией конечностей 
и позвоночника существа, а так-
же оценить общие пропорции 
тела.

Оказалось, что рост древнего 
примата достигал 110 сантиме-
тров. Судя по строению зубов, 
существо относилось к дриопи-
тековым человекообразным 
обезьянам. Нижние конечности 
больше похожи на человеческие 
ноги, а не на ноги человекоо-
бразных обезьян. Судя по строе-
нию бедренной и большеберцо-
вой костей, приматы часть вре-
мени передвигались на двух но-
гах. Причем ходили на прямых 
конечностях, как люди, а не на 
согнутых, как шимпанзе или го-
риллы. Кроме того, у них были 
сильные и длинные большие 
пальцы ног. Вероятно, они це-
плялись ими за ветки деревьев, 
поэтому ученые заключили, что 
эти существа часть времени пе-
редвигались по деревьям на двух 
ногах.

Авторы исследования полага-
ют, что так мог передвигаться 
общий предок современных 
шимпанзе, орангутанов, горилл 
и людей. Найденные окаменело-
сти помогают описать переход 
приматов от передвижения на 
четырех конечностях к прямохо-
ждению. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Зачем в космосе нужны роботы-аватары

Федор и его дети

Наталия Ячменникова 

К
акая самая бесполез-
ная деталь у робота 
в открытом космосе? 
Что за механический 
кентавр будет рассе-
кать по Луне? Через 
какие  испытания 
проходят «киберы», 
прежде чем получить 

допуск на орбиту?
Космическая робототехника 

стремительно набирает оборо-
ты. О ее перспективах конструк-
торы, инженеры, космонавты 
говорили за «круглым столом» 
в ЦПК им. Ю.А. Гагарина в Звезд-
ном городке. Отправной точкой 
стали итоги работы на МКС пер-
вого российского робота-авата-
ра «Федор» (или, как его еще на-
звали, Skybot F-850), созданно-
го НПО «Ан дроидная техника» 
вместе с Фондом перспектив-
ных исследований.

Напомним: «Федор» полетел 
на орбиту в рамках тестового 
запуска модернизированного 
корабля «Союз МС-14» и раке-
ты-носителя «Союз-2.1а». Лю-
дей на борту не было. Пришлось 
скучать в качестве одинокой 
«полезной нагрузки».

На самой станции не обо-
шлось без приключений. И ко-
рабль причалил со второй по-
пытки. И аватара удалось под-
ключить не сразу. Но на то он 
и эксперимент, чтобы все про-
верить и отточить... 

«Федор» неплохо орудо-
вал дрелью, отверткой. И даже 
собрал из деталей электриче-
скую конструкцию, для чего со-
единял контакты и разъемы. 
А еще подавал полотенце. У ро-
бота 42 степени подвижности: 
головы, шеи, плеч, локтей, ки-
стей и пальцев рук. В невесомо-
сти отрабатывалась в основном 
мелкая моторика.

На расстоянии андроидом 
управлял космонавт Александр 
Скворцов. На него был надет 
специальный экзоскелет, кото-
рый позволяет аватару повто-
рять движения человека. Офи-
циально такой костюм назы-
вается ЗУКТ: расшифровывает-
ся как «задающее устройство 
 копирующего типа». Другой 
наш космонавт — Алексей Овчи-

нин — следил за тем, что делает 
«Федор». Разговаривал с ним.

 «Сегодня провели серию ра-
бот с бортовыми инструмента-
ми, которые могут понадобить-
ся для внекорабельной деятель-
ности. Работа с электродрелью 
проходила под постоянным 
контролем Алексея Николаеви-
ча Овчинина», — это одна из за-
писей в «Твиттере» Skybot 
F-850.

Поскольку это был научный 
эксперимент, все строго фикси-
ровалось. Так, Овчинин потра-
тил на  работу с   аватаром 
29,5 часа, Скворцов — 28 часов. 
Сейчас результаты анализиру-
ются. Надо сказать, что «Фе-
дор» в космос больше не поле-
тит. По крайней мере, в таком 
виде, в каком он есть. Полетят, 
как выразился исполнительный 
директор Роскосмоса по пер-
спективным программам и нау-
ке Александр Блошенко, «дети 
Федора».

Конструкторы уже создают 
специального робота для реше-
ния задач в открытом космосе. 
Проект называется «Теледро-
ид». Кстати, специалисты шу-
тят: самая бесполезная деталь 
у «механика», которому при-
дется работать за бортом стан-
ции — ноги. Поэтому «Теледрои-
да» инженеры наделили торсом 
человека лишь с руками. Такой 
робот предназначен для эксплу-
атации на внешней поверхно-
сти Научно-энергетического 
модуля Международной косми-
ческой станции. Запуск модуля 
планируется в 2022 году. А об-
лик звездного работяги должен 
быть сфор мирован к марту — 
апрелю 2020-го. 

В продолжение эксперимен-
та «Испытатель», аналогичные 

«Федору» роботы полетят на 
новом пилотируемом корабле 
«Орел» сначала в автономный 
полет по орбите вокруг Земли, 
а затем на МКС. В 2036—2040 го-
дах планируется создание со-
вершенно нового человекопо-
добного робота — в рамках про-
екта «Испытатель 2.0». И его от-
правка на российскую лунную 
базу. До этого, в 2031—2035 го-
дах, на Луну предлагается запу-
стить своеобразного «кентав-
ра» — робота с человекоподоб-
ной верхней частью и шасси 
вместо ног. Этот проект полу-
чил название «Ровер-АТ».

В 2031—2035 годах предлага-
ется реализовать второй этап 
работ в рамках проекта «Теле-

дроид»: «Теледроид 2.0» будет 
предназначен для работы на по-
верхности окололунной стан-
ции.

Некоторые ученые утвер-
ждают: в космосе вообще долж-
ны работать только автоматы, 
совершенно незачем рисковать 
человеком. Но вот один из кос-
монавтов как-то рассказал: 
«При выходе в открытый кос-
мос требовалось что-то заме-
нить. ЦУП говорит: «Возьми 
ключ на 14». Я взял, а когда по-
дошел к системе, понял: ключ 
другой должен быть. Робот вы-
полнил бы мое задание с клю-
чом на 14? Нет. А я выполнил». 
Получается, роботы могут не 
все?

Действительно, пока не мо-
гут быть созданы роботы с раз-
витым искусственным интел-
лектом, полностью заменяю-
щие человека во всех ситуациях 
в космосе. Да и не только там, — 
говорят специалисты. Тем не 
менее во многих случаях аль-
тернативы роботам в космосе 
просто нет. Прежде всего это ка-
сается таких опасных и трудо-
емких вещей, как, например, 
обслуживание в ближайшем бу-
дущем космических ядерных 

энергоустановок. А строитель-
но-монтажные работы по созда-
нию лунных и напланетных 
баз? А исследования астерои-
дов и удаленных планет?.. 

Но при этом роботы будут 
управляться или контролиро-
ваться человеком. Поэтому сей-
час ведутся активные работы 
в направлении совершенство-
вания интерфейсов «робот-че-
ловек», а также адаптивного ав-
тономного поведения роботов, 
группового взаимодействия ро-
ботов между собой.

Конструкторы практически 
едины во мнении: наиболее 
универсальными машинами 
для выполнения сложных опе-
раций в околоземном космосе, 
на Луне и других планетах бу-
дут именно человекоподобные 
аватары. 

В любом случае, прежде чем 
отправиться на орбиту, каждый 
«механический космонавт» 
должен пройти самые серьез-
ные испытания: термоваку-
умные, на вибропрочность 
и радиационную стойкость, 
электромагнитную совмести-
мость...

В общем, все как у людей. 
А может, еще сложнее. 

А К Ц Е Н Т

ЦУП говорит: «Возьми ключ на 14».
Я взял, а когда подошел к системе, понял: 
ключ другой должен быть.
Робот выполнил бы мое задание
с ключом на 14?

Найденный 
в Германии
скелет возрастом 
11,6 миллиона лет 
помогает понять, 
когда и как
приматы встали 
на ноги

О келейности не 
могло быть и речи. 
Зная все плюсы 
и минусы, коллек-
тив сам выбирал 
свое будущее 

Особенности мозга левшей могут быть причиной развития творческих способностей, неудивительно, что среди них 
было множество гениев, например Леонардо да Винчи, Альберт Эйнштейн, Чарли Чаплин. 

Ф
О

Т
О

Р
Е

П
Р

О
Д

У
К

Ц
И

Я
 О

Л
Е

С
И

 К
У

Р
П

Я
Е

В
О

Й

Ф
О

Т
О

Р
Е

П
Р

О
Д

У
К

Ц
И

Я
 С

Е
Р

Г
Е

Я
 М

И
Х

Е
Е

В
А

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 Н

А
Т

А
Л

Ь
Я

 Я
Ч

М
Е

Н
Н

И
К

О
В

А

Прямая речь

Евгений Дудоров, исполнительный директор
НПО «Андроидная техника»:
— В Центре подготовки космонавтов мы предста-

вили некий взгляд на развитие технологий косми-

ческой робототехники на перспективу примерно 

до 2050 года. Предварительную дорожную карту. 

Сейчас формируем концепцию, где будет уже 

подробно описано, что и как мы видим. Но это 

наш, сугубо инженерный взгляд. Будем подклю-

чать ряд компаний, разработчиков по робототех-

нике и космическим аппаратам, чтобы мы нахо-

дились в едином тандеме. 

До 90 процентов всех операций, которые выпол-

няет космонавт за бортом станции, могут быть 

выполнены роботом в режиме копирования, 

управления с пульта или автономно. Первый 

образец космического транспортно-технологи-

ческого робота разработан в проекте «Косморо-

бот». Первые образцы антропоморфных роботов 

космического назначения появятся в двух проек-

тах — «Теледроид» и «Испытатель». Технические 

задания уже разработаны, подписаны РКК 

«Энергия» и «ЦНИИмашем». Согласованы с «Ро-

скосмосом». 

Естественно, с «Роскосмосом» будем согласовы-

вать и саму концепцию. Скорее всего, специали-

сты отрасли что-то свое добавят или скорректиру-

ет. Почему? Мы видим развитие робототехники, ее 

применение на околоземной орбите, на Луне 

и Марсе. Что касается исследования планет, то там 

много разных задач: связанных с добычей полез-

ных ископаемых, постройкой различных модулей, 

обслуживанием и т.п. Мы все это должны пропи-

сать. Согласовать, каким образом, на чем будет до-

ставляться робототехника. Если говорить кон-

кретно о Луне, то очень важно даже то, в какой ча-

сти Луны эти устройства будут использоваться.

— Скажите, из каких материалов будут делаться 
роботы для открытого космоса? 

— Металлические изделия в основном из алюми-

ния определенных марок. Если это пластиковые 

изделия — то там, как правило, применяется 

Ultem. Двигатели мы сейчас свои разработали, 

и будем как раз сертифицировать для примене-

ния в космосе. В номенклатуре будет порядка 

3 тысяч различных элементов. Это всевозмож-

ные винтики, провода, электронные платы и т.д.

Информационное сообщение
Об исключении ООО КБ «Анелик РУ»  

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство по страхо-
ванию вкладов» сообщает, что в связи с отзывом  
Банком России лицензии на осуществление банков-
ских операций у Коммерческого Банка «Анелик РУ» 
(Общество с ограниченной ответственностью)  
(ООО КБ «Анелик РУ») (регистрационный номер 
по Книге государственной регистрации кредитных ор-
ганизаций 3443, номер по реестру банков 481) и завер-
шением Агентством процедуры выплаты возмеще- 
ния по вкладам Правлением Агентства 18 ноября 
2019 г. (протокол № 103) принято решение об исклю-
чении указанного банка из реестра банков — участни-
ков системы обязательного страхования вкладов  
с 12 ноября 2019 г. на основании информации  
Банка России от 15 ноября 2019 г. № 14-5-18/13041  
о государственной регистрации банка в связи с его ликви-
дацией (запись в Едином государственном реестре  
юридических лиц от 12 ноября 2019 г. № 2197700288212).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 

№ 872  и Приказа ФАС России от 18.01.2019  № 38/19 АО «Газпром 
газораспределение» (далее — Об щество) разместило информацию 
о наличии (отсутствии) технической возможности доступа к регули-
руемым услугам по транспортировке газа по газораспределительным 
сетям АО «Газпром газораспределение» (плановые показатели)  
на декабрь 2019 года  и  2020 год  на официальном сайте Общества  
по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Герои и антигерои финалиста «Большой книги» Вячеслава Ставецкого 

Роман с диктатором
Клариса Пульсон

Г
ерой романа Вячеслава 
Ставецкого «Жизнь А.Г.» — 
Аугусто Гофредо Авельяне-

да де ла Гардо, экс-диктатор, — 
похож сразу на  нескольких ре-
альных и литературных персо-
нажей. Его в клетке  возят по  
стране и показывают обижен-
ному им народу как дикого зве-
ря или  клоуна, это как посмо-
треть. Такое вот — загляни в гла-
за чудовищ. С этого мы и начали 
беседу с автором, писателем 
Ставецким.

Кто все-таки большее чудови-
ще в романе— падший дикта-
тор или те, кто на него глазе-
ет? 

ВЯЧЕСЛАВ СТАВЕЦКИЙ:  Интересная 
формулировка — падший дикта-
тор. Сразу вспоминается Люци-
фер и ангелы, восставшие про-
тив Бога, хотя мой Авельянеда 
проходит, скорее, обратную ме-
таморфозу. На самом деле я во-
все не хотел рассказать историю 
чудовища. Это, пожалуй, глав-
ный пункт, в котором я расхо-
жусь с критиками: все они, за 
редким исключением, усмотре-
ли в моем романе этакий поли-
тический памфлет, душеспаси-
тельную историю про то, что 
диктатура — это очень плохо. Но 
Авельянеда вовсе не антигерой и 
уж тем более не мишень, на ко-
торой я отрабатываю баналь-
ную антифашистскую риторику. 
Для меня это вполне трагиче-
ская личность. Человек, кото-
рый, в общем-то, жаждал блага, 
а превратился в деспота и убий-
цу. Не из какой-то душевной па-
тологии — просто по глупости, 
потому что действовал как под-
росток, не вполне сознающий, 
что в его руках люди, а не шах-
матные фигуры. Да, преступле-
ния его очевидны, и сам он, ве-
роятно, заслужил свои печаль-

ные гастроли по стране. Но ведь 
падение — лишь самая нижняя 
точка синусоиды, которую ему 
предстоит описать. Авельянеда, 
быть может, первый диктатор в 
истории литературы, по-настоя-
щему достойный сострадания. 
Скажу больше: для меня этот не-
лепый мечтатель во сто крат ми-
лее его гонителей, да и тех кар-
тонных святых, которых когда-
то поставляла на рынок русская 
классическая литература.  

Откуда у парня испанская 
грусть? Не вдохновили отече-
ственные диктаторы? 

ВЯЧЕСЛАВ СТАВЕЦКИЙ: Мне никогда 
не были симпатичны восточные 
деспотии, с художественной 
точки зрения, разумеется. Они 
слишком скучные, тяжелове-
сные и угрюмые. Им не хватает 
западного блеска, всех этих оча-
ровательных донкихотов на 
службе у тирании, вроде Габри-
эле д’Аннунцио и Отто Скорце-
ни, бравых чернорубашечников 
в турецких фесках и галифе, 
пурпурных лампасов, парадов 
под пальмами, «гусиного шага» 
штурмовиков и прочей перво-
классной мишуры. А если се-
рьезно — у меня просто аллергия 
на все, что связано с большевиз-
мом. К тому же я довольно долго 
занимался историей западноев-
ропейских диктатур, перечитал 
гору литературы на эту тему. 
Мне вдруг стал ужасно интере-
сен этот феномен — эпоха, когда 
чистенькие культурные евро-
пейцы вдруг принялись марши-
ровать, вскидывать руку в рим-
ском приветствии, бить стекла в 

витринах еврейских магазинов. 
Такая, знаете ли, история мас-
сового помешательства. Что же 
касается Испании, то здесь все 
довольно просто. Для моего сю-
жета требовалось что-то очень 
солнечное и страстное и, жела-
тельно, не слишком далекое от 
России. 

Очевидные ассоциации с Гар-
сиа Маркесом, мастером ма-
гического реализма, а можно 
еще и брехтовскую «Карьеру 
Артуро Уи» вспомнить. Не  
смущает вторичность? Пи-
сатели прошлого века уже, 
кажется, сказали про тира-
нов и диктаторов всё — ХХ 
столетие предоставило мас-
су поводов.   

В Я Ч Е С Л А В  СТА В Е Ц К И Й : В том-то и 
дело, что ничего по-настоящему 
не сказано. Все, что мне прихо-
дилось читать о диктатуре, по-
строено на простейшем фунда-
менте: народ свят — диктатор 
преступен. Не кажется ли вам 
подобная оппозиция несколько 
примитивной? Мысль о свято-
сти народа представляется мне 
крайне опасной, пусть даже в чи-
сле ее главных сторонников — 
Федор Достоевский и Лев Тол-
стой. Больше того, полагаю, 
именно на этой мысли взросли 
самые кровавые режимы двад-
цатого века. Народ — полноправ-
ный соучастник диктатуры, а во-
все не ее жертва. Никакой ма-
ленький усатый человечек не 
способен оседлать многомилли-
онную нацию. Его верные чеки-
сты и штурмовики всегда выход-
цы из народа, они — внуки того 

самого Платона Каратаева, кото-
рого мы когда-то обожествили. И 
заметьте, нация не противится 
этому обожествлению, ей мысль 
о собственной святости чрезвы-
чайно приятна. Возможно, когда 
она дружно кричит «хайль!», 
срывая глотку на митингах, она в 
каком-то смысле молится самой 
себе. Но почитайте «Осень па-
триарха» Маркеса, почитайте 
Астуриаса и Карпентьера, и все 
встанет на свои места. Мы ни в 
чем не виноваты. Это он пришел 
и заставил нас. Это он отправил 
наших детей работать вертухая-
ми в лагерях. И доносы мы, ко-
нечно, писали под диктовку. 
Очень удобно.  

Чем вам интересна именно 
эта «порода», точнее так — 
что еще о природе диктату-
ры, по вашему, еще не  сказано? 

ВЯЧЕСЛАВ СТАВЕЦКИЙ: Мне нравится 
это словечко — порода. Пожа-
луй, именно так, диктаторы —  
особенная разновидность лю-
дей, и возникла она далеко не 

случайно. Любопытно, что само 
это слово употребляется, в 
основном, применительно к по-
литикам двадцатого века. То 
есть все, кто был прежде, Кали-
гула или Наполеон, они вроде 
как тираны, узурпаторы, но 
диктаторы — они здесь, в нашем 
старом добром двадцатом сто-
летии, которое, к слову, еще не 
вполне закончилось. Я думаю, 
появление диктатуры как фено-
мена — реакция на ту револю-
цию смыслов, которая прои-
зошла в девятнадцатом веке. 
Дарвин, Ницше и Фрейд, каж-
дый на свой лад, провозгласили 
смерть Бога, и эта идея ради-
кально изменила западное са-
мосознание. В душе европейца 
образовалась страшная пусто-
та — это была эпоха отчаяния. 

 Чего вам в современной лите-
ратуре не хватает? 

ВЯЧЕСЛАВ СТАВЕЦКИЙ: Веры в чело-
века. Если судить по лучшим 
современным романам, в лите-
ратуре, да и в культуре вообще, 

наступила эра всеобщего разо-
чарования. Тексты Франзена, 
Уэльбека, Бегбедера, Барнса, 
Макьюэна именно таковы. В 
русской литературе все обстоит 
несколько иначе, но и у нас на-
блюдаются сходные процессы, 
ведь мы хоть и периферия, а все 
же часть западного мира. Кста-
ти, в кино, особенно европей-
ском, ровно такая же ситуация. 
Неужели вопль отчаяния — 
единственное, на что способна 
человеческая культура? Десять 
тысячелетий истории — только 
для того, чтобы закончить Про-
заком и циничными записями в 
соцсетях. Да, за последние сто 
лет человек запятнал себя 
страшными делами, но это еще 
не повод считать его тупиком 
эволюции. Мне не стыдно при-
знаться: я верю в будущее чело-
века, земное и метафизическое. 
Но мне бы не хотелось верить в 
одиночку. 

Представьте, что у вас есть 
возможность осчастливить  
человечество или какую-то 
его часть, своих соотечест-
венников, например — с чего 
начнете? 

ВЯЧЕСЛАВ СТАВЕЦКИЙ: С себя, раз-
умеется. Любые проекты по мас-
совому обретению счастья ка-
жутся мне по меньшей мере 
сомнительными. В них зреют се-
мена тоталитаризма, а мне бы не 
хотелось повторить путь моего 
героя. Единственное, что я могу 
сделать для человечества — стать 
счастливым. Счастье зарази-
тельно, счастливым хочется 
подражать, они способны ме-
нять людей вокруг себя, не давая 
советов и никого ни к чему не 
принуждая. Возможно, один та-
кой человек делает для планеты 
намного больше, чем все мудре-
цы и политики вместе взятые. 
Поэтому я просто прибегну к 
этому простейшему рецепту. 

МУЗЫКА 

«Алиса» 
представила 
новый альбом

СВЕРХ РОКА

Александр Алексеев

Диск «Посолонь» записан на 
деньги поклонников. В духе 
модной тенденции лидер «Али-
сы» Константин Кинчев обра-
тился к своей аудитории:  «Мы 
не просим финансовой помо-
щи, мы предлагаем вам купить 
эксклюзивную вещь, которая 
сразу же после выхода станет 
раритетом». Альбом, и вправду, 
не появится в магазинах.

Стоимость лотов начина-
лась от 500 рублей — за эту сум-
му можно приобрести цифро-
вую версию нового альбома, 
доступны компакт-диск,  двой-
ной альбом на виниле. Чуть до-
роже именной CD (с указанием 
его нового владельца на облож-
ке) или двойной альбом на ви-
ниле. Все с автографами Кинче-
ва. Плюс билеты на презента-
цию — акционерам премьеры. 

Собрали рекордные 17 с по-
ловиной миллионов рублей 
(точнее — 17 411 110), в проекте 
участвовали больше пяти ты-
сяч поклонников «Алисы», на 
презентации в Adrenaline 
Stadium яблоку негде было 
упасть. Группа не поскупилась: 
в альбоме — 15 новых песен, 
звучит он почти полтора часа. 
Это эмоциональный, приволь-
ный хард-рок с обращениями и 
к духовным скрепам, и к фоль-
клорным образам. «Посо-
лонь» — древнерусское слово,  
означает движение по Солнцу: 
так шествуют православные во 
время Крестного хода. Песни 
«Эшелон», «Путь держим на се-
вер» и 6-минутная баллада 
«Сверх» имеют все шансы стать 
новой концертной классикой 
«Алисы». После концерта Кин-
чев сообщил, что группа начи-
нает записывать новый альбом, 
а он готовит свой сольник.  

ВЫСТАВКА Государственный центр современного искусства 
отмечает столетие Баухауса 

По звездной азбуке

 Жанна Васильева 

П
роект «Гео-метрия 
в культуре ХХ—ХХI 
веков. К столетию 
Баухауса», кото-
рый ГЦСИ сделал 
вместе музеем В.В. 
М а я к о в с к о г о  и 
Венгерским куль-
турным центром, — 

оммаж «колыбели модерниз-
ма». Из колыбели Баухауса 
вышли кварталы жилья для ра-
бочих Урала и «городок чеки-
стов» в Екатеринбурге, «Белый 
город» в Тель-Авиве (1931—
1937) и нью-йоркский небо-
скреб Сигрем-билдинг (1958), 
«Стеклянный дом», спроекти-
рованный Людвигом Мис ван 
дер Роэ, и концепция ИКЕА… 

Баухаус не просто история 
стиля, который отличает фун-
кциональность, простые геоме-
трические формы и основные 
цвета .  Соединяя изящные 
искусства с прикладными, тра-
диции ремесленников с про-
мышленным производством, 
создатели Баухауса покушались 
на привычные социальные пе-
регородки. Вальтер Гропиус, 
основатель школы, задавал 
очень простые вопросы: «Как 
мы хотим жить? В каких домах? 
В каких районах? И какой долж-

на быть социальная структура, 
которая бы помогала людям 
жить комфортно?» Речь шла о 
том, чтобы сделать доступным 
качественное жилье, мебель, 
вещи и одежду не только для 
буржуазии, но для рабочих, их 
жен и детей. Архитектура, ди-
зайн не только служат выраже-
нием амбиций элиты, она фор-
мирует структуру местного со-
общества, шире — социума. 

 Вальтер Гропиус был архи-
тектором-практиком. Нужно 
просто представить себе, чем 
была Германия образца 1919 
года, переживавшая гиперин-
фляцию и безработицу, выпла-
чивавшая репарации победите-
лям, чтобы понять, что создание 
Баухауса было актом удиви-
тельного мужества, здравого 
смысла и веры. Это была попыт-
ка опереться на то, что остава-
лось: на выживших людей, их 
ремесленные навыки, честный 
труд, самые простые материа-

лы. Собственно, именно с рабо-
ты в мастерских и начиналось 
обучение в Баухаусе. Потом — 
изучение форм, цветов, воздей-
ствие их на человека. И только 
потом — история искусств. 

Начал Вальтер Гропиус с 
того, с чего начинает каждый 
архитектор… Архитектору же 
нужно для начала понять, какое 
здание он строит. «Мы хотим 
вместе придумывать и созда-
вать новое здание будущего, где 
все сольется в едином образе: 
архитектура, скульптура, живо-
пись, — здание, которое, подоб-
но храмам, возносившимся в 
небо руками ремесленников, 
станет кристальным символом 
новой, грядущей веры», — напи-
шет он в своем манифесте. Гро-
пиус приглашает художников, 
не самых очевидных для архи-
тектурной школы. Например, 
абстракциониста Василия Кан-
динского, или визионера Пауля 
Клее, или Оскара Шлеммера, ув-

леченного танцами и хореогра-
фией … И, конечно, конструкти-
виста Ласло Мохой-Надя, Лио-
неля Файнингера и многих дру-
гих. Космополитичность этой 
пестрой компании мастеров, 
как и демократичность их 
устремлений, весьма раздража-
ли национал-социалистов, ко-
торые называли Баухаус «цер-
ковью марксистов». Уходя от 
прессинга наци, Баухаус вы-
нужден был менять дислока-
цию: из Веймара — в Дессау, от-
туда — в Берлин, пока в 1934 
году школу не закрыли. Мастера 
и ученики разъехались по миру. 

Нынешняя выставка в ГЦСИ 
фокусируется не столько на со-
циальном проектировании Бау-
хауса,  сколько на синтезе 
искусств, поисках авангарда и 
производственного искусства, 
интернациональных связях 
школы. Иногда эти переклички 
очевидны. Так, проекция на угол 
зала «Диагональной симфо-
нии» (1921—1925) Викинга Эг-
гелинга логично смотрится ря-
дом с оп-артистской графикой 
Виктора Вазарели из венгерско-
го музея МobilMADI — партнера 
ГЦСИ на этой выставке. Но 
чаще рифмы скрыты. Кроме 
ожидаемых работ Василия Кан-
динского, Эль Лисицкого и Род-
ченко, фильмов Ласло Мохой-

Надя, Дзиги Вертова и Вальтера 
Руттмана, обложек авангар-
дистского журнала МА, создан-
ных Лайошем Кашшаком (из 
музея Mobil MADI в Будапеште), 
на выставке можно обнаружить 
рисунок Натальи Гончаровой, 
графику Малевича, «Звездную 
азбуку» Велимира Хлебникова 
и «Лекцию о Ничто» и партиту-
ры Кейджа… Ось экспозиции 
образуют, с одной стороны, ку-
бики «Звездной азбуки» Вели-
мира Хлебникова, с другой — 
«кубики» Башни с пространст-
вами, представляющей несколь-
ко измерений. Модель этой баш-
ни — работа 2015 года Яноша 
Саксон-Саса. Для кураторов вы-
ставки Жужи Дардаи и Виталия 
Пацюкова именно выход в иные 
измерения — поэзии ли Хлебни-
кова, супрематический космос 
Малевича или молчание 4’33 
Джона Кейджа, оказывается 
ключевым. Баухаус предстает 
тут прежде всего как искусство, 
которое соотносит меру челове-
ка и меру космоса. 

Из колыбели Баухауса вышли 
и кварталы для рабочих Урала, 
и за океанский небоскреб, и даже 
ИКЕА.

А К Ц Е Н Т

Архитектура, дизайн не только служат 
выражением амбиций элиты, 
она формирует структуру социума

А К Ц Е Н Т

Народ — полноправный соучастник 
диктатуры, а вовсе не ее жертва

В новых песнях Константин Кинчев 
и группа «Алиса» обращаются и 
к фольклору, и к духовным скрепам.

КАК СОХРАНИТЬСЯ 
В ИСТОРИИ?
Сквозной темой VIII Международного Санкт-Петер-
бургского культурного форума была проблема сохра-
нения культурного кода народа в эпоху глобализации. 
Она, безусловно, актуальна в пору  экономической, по-
литической, научно-технической и культурной унифи-
кации, которую мы наблюдаем уже не одно десятиле-
тие.  Но не стоит забывать, что схожие процессы, в той 
или иной форме,  человечество уже проходило.  Если 
же прогнозировать будущее, то с большой долей уве-
ренности можно сказать одно: переход от цивилиза-
ции буквы, слова,  к цифровой реальности, при види-
мых соблазнах,  готовит для культурного кода каждого 
народа, населяющего планету, новые ловушки. 

Первое, что приходит на память, — строки из Посла-
ния к Колоссянам святого апостола Павла: «А теперь 
вы отложите все: гнев, ярость, злобу, злоречие, сквер-
нословие уст ваших, 
не говорите лжи 
друг другу, совлек-
шись ветхого чело-
века с делами его и 
облекшись в нового, 
который обновляет-
ся в познании по 
образу Создавшего 
его, где нет ни Елли-
на, ни Иудея, ни об-
резания, ни необре-
зания, варвара, ски-
фа, раба, свободно-
го, но все и во всем 
Христос». Христианство, как и другие мировые рели-
гии,  по природе своей космополитично и глобально. 
Именно поэтому вся история христианства пронизана 
всепоглощающим конфликтом национальных госу-
дарств и наднациональной Церкви, владычества земно-
го и духовного. Кесарю не положено то, что положено 
Создателю, а Создателю положено все.

При этом культурные коды народов обладают мно-
жеством уровней, из которых далеко не все расположе-
ны к унификации. Более того, они способны трансфор-
мировать, приспосабливать к своим уникальным осо-
бенностям глобальные мифы. Напомню о примечатель-
ном труде, который был опубликован два года назад. 
Сборник статей «Сисиниева легенда в фольклорных и 
рукописных традициях Ближнего Востока, Балкан и 
Восточной Европы», подготовленный Институтом сла-
вяноведения РАН, представляет региональные и нацио-
нальные версии металегенды о святом Сисинии, суще-
ствующей не менее двух тысяч лет. Она складывается 
из  группы сюжетов о «сакральном персонаже, проти-
востоящем женскому демону, который причиняет вред 
роженицам и младенцам». У восточных славян Сисини-
ева легенда превратилась в заговоры от лихорадки. Эти 
заговоры нашли отражение и в фольклоре, и в рукопи-
сной традиции, и в пластических искусствах. Созна-
тельно выбрал не магистральную мифологему рождаю-
щегося и умирающего божества, но некую второсте-
пенную легенду о святом, что называется, не первого 
ряда, который при этом пронизывает народное религи-
озное сознание во множестве регионов, связанных с 
иудаизмом и христианством. Глобальное, универсаль-
ное вынужденно приспосабливаться к антропологиче-
ски культурному коду отдельных этносов.

Тенденции глобализма, впрочем, связаны не только  
с пра-конфессиональными верованиями и мировыми 
религиями, но и с созданиями многонациональных им-
перий в дохристианской  и христианской истории, ког-
да этносы оказывались во власти унифицированных за-
конов, подчинявших себе многочисленные народы с их 
привычным укладом жизни, языками, верованиями, 
национальным бессознательным. Римское право ста-
новилось нормой на всем пространстве империи, дик-
тующей свою волю от Атлантики до Черного моря. Что-
бы сохраниться в истории, народ должен был обладать 
несгибаемым духом 
и сакральным отно-
шением к своей 
вере, языку, культу-
ре. Но и в этом слу-
чае тот или иной эт-
нос мог исчезнуть с 
карты мира, раство-
рившись в народах-
завоевателях.  

Славянские пле-
мена неоднократно 
переживали внеш-
ние воздействия 
иных этносов или 
новейших потрясений — будь то принятие христианст-
ва в Х веке, жизнь в составе Золотой Орды, модерниза-
ции Петра Великого или Александра Второго — вплоть 
до большевистской утопии, начавшейся в октябре 1917 
года, и капиталистического реванша 1992 года. В ре-
зультате таких трагедий формировался культурный 
код этносов, населяющих Россию, формировался рус-
ский народ, ставший ядром российской нации. 

Следует учитывать и географические особенности 
бытования русского народа. Принятое противопостав-
ление славянского «леса» и тюркоязычной «степи» 
слишком прямолинейно, чтобы определить особенно-
сти национального характера. Ощущение бесконечно-
сти пространства в высшей степени свойственно рус-
скому мирочувствованию.  Да и в тюркоязычном мире 
восприятие пространства неоднородно, что отчетливо 
выражается в народном искусстве.  Достаточно срав-
нить, скажем, традиционный танец оседлых татар-зем-
ледельцев с хореографическим фольклором башкир 
или казахов, чтобы убедиться в этом. Татарские танцо-
ры словно привязаны к ограниченному пространству, 
красота их искусства выражается в изысканности мел-
ких движений и деталей,  в башкирском танце захваты-
вает полет всадника, не знающего преград.  

Не только антропология,  история, но и география 
влияют на судьбы народов. К этим темам постоянно 
возвращались в Петербурге мои коллеги из Централь-
ной и Восточной Европы, представляющие Форум сла-
вянских культур, которому исполнилось 15 лет. Сла-
вянский мир, насчитывающий более 250-ти миллионов 
человек, на рубеже  ХVIII— ХIХ веков пытался найти 
пути к культурному и политическому объединению. 
Этому способствовали и патриотически-освободитель-
ные движения середины ХIХ столетия, стремящиеся к 
созданию национальных государств. Но панславизм,  в 
конечном счете, говоря словами Пушкина, обернулся 
«семейной враждой». Новая попытка объединения  в 
ХХI веке связана с инстинктом самосохранения, по-
требностью занять свое место в новом глобальном 
мире. При всем различии политических устремлений 
славянских государств, понимание родства культур 
сможет прекратить вечный спор славян между собой. 

Ощущение беско-
нечности про-
странства особен-
но свойственно 
русскому миро-
чувствованию

Новая попытка 
объединения сла-
вянского мира 
в XXI веке связана 
с инстинктом 
самосохранения

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

— О других выставках читайте 
на сайте 
rg.ru/tema/kultura/art

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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Вячеславу Ставецкому привычная оппозиция «народ свят — диктатор пре-
ступен» — кажется примитивной и ошибочной. Хотя для кого-то удобной. 
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Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности абзаца четвертого пункта 9 Положения об особенностях порядка исчисления средней заработной платы в связи с жалобой гражданки В.С. Кормуш

город Санкт-Петербург 13 ноября 2019 года
Конституционный Суд Российской 

Федерации в  составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й , 
С.М.Ка занцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Кра савчиковой,  С.П.Маврина, 
Н . В . М е л ь  н и к о в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и чет-
вертой статьи 3, частью первой статьи 21, 
статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федера-
ции»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности абзаца четвертого пункта 9 Поло-
жения об особенностях порядка исчисле-
ния средней заработной платы.

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданки В.С.Кормуш. Основани-
ем к рассмотрению дела явилась обнару-
жившаяся неопределенность в вопросе 
о том, соответствует ли Конституции Рос-
сийской Федерации оспариваемое заяви-
тельницей нормативное положение.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка В.Г.Ярославцева, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, Кон-
ституционный Суд Российской Федерации

установил:
1. Согласно пункту 9 Положения об 

особенностях порядка исчисления средней 
заработной платы (утверждено Постанов-
лением Правительства Российской Феде-
рации от 24 декабря 2007 года № 922 
«Об особенностях порядка исчисления 
средней заработной платы») при определе-
нии среднего заработка используется сред-
ний дневной заработок в следующих случа-
ях: для оплаты отпусков и выплаты компен-
сации за неиспользованные отпуска (абзац 
второй); для других случаев, предусмо-
тренных Трудовым кодексом Российской 
Федерации, кроме случая определения 
среднего заработка работников, которым 
установлен суммированный учет рабочего 
времени (абзац третий). Названный пункт 
также устанавливает, что средний зарабо-
ток работника определяется путем умноже-
ния среднего дневного заработка на коли-
чество дней (календарных, рабочих) 
в периоде, подлежащем оплате (абзац чет-
вертый); средний дневной заработок, 
кроме случаев определения среднего зара-
ботка для оплаты отпусков и выплаты ком-
пенсаций за неиспользованные отпуска, 
исчисляется путем деления суммы зара-
ботной платы, фактически начисленной за 
отработанные дни в расчетном периоде, 
включая премии и вознаграждения, учиты-
ваемые в соответствии с пунктом 15 данно-
го Положения, на количество фактически 
отработанных в этот период дней (абзац 
пятый).

1.1. Конституционность абзаца четвер-
того приведенного нормативного положе-
ния оспаривает гражданка В.С.Кормуш, 
уволенная 28 декабря 2018 года из АО 
«Интауголь» по основанию, предусмо-
тренному пунктом 1 части первой статьи 81 
Трудового кодекса Российской Федера-
ции, — в связи с ликвидацией организа-
ции. При увольнении ей было выплачено 
выходное пособие, исчисленное путем 
деления заработка заявительницы за пери-
од с декабря 2017 года по ноябрь 2018 года 
включительно (за 12 месяцев) на количест-
во отработанных ею за этот период дней 
(216) с целью определения ее среднего 
дневного заработка; затем средний днев-
ной заработок был умножен на количество 
рабочих дней по производственному 
календарю в месячном периоде, следую-
щем за датой увольнения, — с 29 декабря 
2018 года по 28 января 2019 года (15), без 

включения в расчет выпавших на этот 
период выходных и нерабочих празднич-
ных дней.

Посчитав такой расчет неверным, 
поскольку выплаченная ей сумма оказа-
лась меньше фактически получаемого 
среднего месячного заработка, В.С.Кормуш 
обратилась в суд с иском к бывшему рабо-
тодателю о взыскании разницы между 
средним месячным заработком и суммой 
выходного пособия, денежной компенса-
ции за задержку выплат и компенсации 
морального вреда.

Решением Интинского городского суда 
Республики Коми от 28 февраля 2019 года 
в удовлетворении исковых требований зая-
вительнице отказано. При этом суд, руко-
водствуясь в том числе оспариваемой нор-
мой Положения об особенностях порядка 
исчисления средней заработной платы, 
признал правильным исчисление размера 
выходного пособия исходя из среднего 
дневного заработка истицы, умноженного 
на количество рабочих дней по производст-
венному календарю в месячном периоде, 
следующем за датой увольнения.

Несоответствие абзаца четвертого пун-
кта 9 Положения об особенностях порядка 
исчисления средней заработной платы ста-
тьям 19 (часть 2) и 55 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации заявительница 
усматривает в том, что данное нормативное 
положение по смыслу, придаваемому ему 
правоприменительной практикой, позво-
ляет уменьшать размер выходного пособия 
уволенному по инициативе работодателя 
работнику, получавшему должностной 
оклад, путем расчета размера этого выход-
ного пособия без учета среднего дневного 
заработка за нерабочие праздничные дни, 
приходящиеся на месячный период со дня 
увольнения.

1.2. В соответствии с положениями 
пункта 3 части первой статьи 3, части пер-
вой статьи 96 и статьи 97 Федерального 
конституционного закона «О Конституци-
онном Суде Российской Федерации», кон-
кретизирующими статью 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, гра-
жданин вправе обратиться в Конституци-
онный Суд Российской Федерации с жало-
бой на нарушение конституционных прав 
и свобод законом, примененным в кон-
кретном деле, рассмотрение которого 
завершено в суде.

Что касается нормативного правового 
акта Правительства Российской Федера-
ции, то, как следует из правовой позиции, 
выраженной Конституционным Судом Рос-
сийской Федерации в Постановлении от 27 
января 2004 года № 1-П и впоследствии 
неоднократно подтвержденной (постанов-
ления от 8 июля 2014 года № 21-П, от 20 
декабря 2018 года № 46-П, от 1 февраля 
2019 года № 7-П и от 25 апреля 2019 года 
№ 19-П), он также может быть проверен по 
жалобе гражданина в порядке конституци-
онного судопроизводства в случае, если 
такой нормативный правовой акт принят во 
исполнение полномочия, возложенного на 
Правительство Российской Федерации 
федеральным законом, по вопросу, не 
получившему содержательной регламен-
тации в этом федеральном законе, и если 
именно на основании такого уполномочия 
Правительство Российской Федерации 
непосредственно осуществило правовое 
регулирование соответствующих общест-
венных отношений.

Согласно части первой статьи 139 Тру-
дового кодекса Российской Федерации для 
всех случаев определения размера средней 
заработной платы (среднего заработка), 
предусмотренных данным Кодексом, уста-
навливается единый порядок ее исчисле-
ния, особенности которого в соответствии 
с частью седьмой той же статьи определя-
ются Правительством Российской Федера-
ции с учетом мнения Российской трехсто-

ронней комиссии по регулированию соци-
ально-трудовых отношений. В рамках реа-
лизации данного полномочия Правительст-
во Российской Федерации Постановлени-
ем от 24 декабря 2007 года № 922 утверди-
ло Положение об особенностях порядка 
исчисления средней заработной платы. 
Соответственно, Конституционный Суд 
Российской Федерации полагает возмож-
ным признать допустимой жалобу 
В.С.Кормуш, которая оспаривает конститу-
ционность абзаца четвертого пункта 9 дан-
ного Положения, являющегося элементом 
правового механизма определения разме-
ра средней заработной платы.

В соответствии со статьей 74 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федера-
ции» Конституционный Суд Российской 
Федерации принимает постановление 
только по предмету, указанному в жалобе, 
и лишь в отношении той части акта, консти-
туционность которой подвергается сомне-
нию, оценивая при этом как буквальный 
смысл рассматриваемых нормативных 
положений, так и смысл, придаваемый им 
официальным и иным толкованием или 
сложившейся правоприменительной пра-
ктикой, а также исходя из их места в систе-
ме правовых норм, не будучи связанным 
при принятии решения основаниями 
и доводами, изложенными в жалобе.

Таким образом, предметом рассмотре-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу является 
абзац четвертый пункта 9 Положения об 
особенностях порядка исчисления средней 
заработной платы постольку, поскольку на 
его основании в системной связи с положе-
ниями статьи 139 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации решается вопрос об 
исчислении среднего месячного заработка 
для определения размера выходного посо-
бия при увольнении в связи с ликвидацией 
организации либо сокращением численно-
сти или штата ее работников.

2. Согласно Конституции Российской 
Федерации человек, его права и свободы 
провозглашаются высшей ценностью, а их 
признание, соблюдение и защита — обя-
занностью Российской Федерации, кото-
рая как социальное государство должна 
направлять свою политику на создание 
условий, обеспечивающих достойную 
жизнь и свободное развитие человека, 
охрану труда и здоровья людей (статьи 2 
и 7). Социальный характер российского 
государства и признание охраны труда 
одним из направлений его политики предо-
пределяют установление гарантий реали-
зации прав граждан в сфере труда, к числу 
которых Конституция Российской Федера-
ции относит право каждого свободно рас-
поряжаться своими способностями 
к труду, выбирать род деятельности и про-
фессию (статья 37, часть 1).

Конституционный Суд Российской 
Федерации отмечал, что на Российской 
Федерации лежит обязанность обеспечи-
вать справедливые условия найма и уволь-
нения работника, являющегося экономиче-
ски более слабой стороной в трудовом пра-
воотношении, включая надлежащую защи-
ту его прав и законных интересов при рас-
торжении трудового договора по инициати-
ве работодателя. Для реализации этих 
задач, согласующихся с основными целями 
правового регулирования труда в Россий-
ской Федерации, государство устанавлива-
ет специальные гарантии при увольнении 
в связи с ликвидацией организации, пре-
кращением деятельности индивидуально-
го предпринимателя, в связи с сокращени-
ем численности или штата работников 
(Постановление от 19 декабря 2018 года 
№ 45-П).

Предоставление таких гарантий 
направлено на минимизацию негативных 
последствий, которые могут наступить для 

гражданина в результате потери работы, и, 
несмотря на отсутствие в Конституции Рос-
сийской Федерации положений, предус-
матривающих соответствующее право 
увольняемых работников, должно осу-
ществляться с соблюдением носящих уни-
версальный характер конституционных 
принципов равенства и справедливости, 
оказывающих регулирующее воздействие 
на все сферы общественных отношений 
и выступающих конституционным крите-
рием оценки законодательного регулиро-
вания не только прав и свобод, закреплен-
ных непосредственно в Конституции Рос-
сийской Федерации, но и прав, приобрета-
емых гражданами на основании закона 
(постановления Конституционного Суда 
Российской Федерации от 24 мая 2001 
года № 8-П, от 16 июля 2007 года № 12-П, 
от 27 ноября 2009 года № 18-П, от 3 февра-
ля 2010 года № 3-П, от 15 декабря 2011 
года № 28-П, от 19 декабря 2018 года 
№ 45-П и др.).

В число указанных гарантий входит 
выходное пособие, предоставление и поря-
док определения размера которого согла-
суются с предписаниями статьи 12 Конвен-
ции МОТ от 22 июня 1982 года № 158 
«О прекращении трудовых отношений по 
инициативе предпринимателя».

В системной связи с положениями Тру-
дового кодекса Российской Федерации, 
предусматривающими защиту работника 
от необоснованного увольнения при 
сокращении численности или штата работ-
ников или ликвидации организации, 
а также обязанность работодателя забла-
говременно предупреждать работников, 
подлежащих увольнению в связи с этими 
мероприятиями (часть третья статьи 81, 
статья 179, часть вторая статьи 180), уста-
новленное законодателем в статье 178 
данного Кодекса правило о выплате в слу-
чае прекращения трудового договора по 
основаниям, предусмотренным пунктами 
1 и 2 части первой его статьи 81, выходного 
пособия обеспечивает наиболее благопри-
ятные условия для последующего трудоу-
стройства и в конечном счете служит 
одной из гарантий реализации гражданами 
принадлежащего им конституционного 
права на свободное распоряжение своими 
способностями к труду, выбор рода дея-
тельности и профессии.

2.1. Часть первая статьи 178 Трудового 
кодекса Российской Федерации предусма-
тривает, что при расторжении трудового 
договора в связи с ликвидацией организа-
ции либо сокращением численности или 
штата работников организации увольняе-
мому работнику выплачивается выходное 
пособие в размере среднего месячного 
заработка, а также за ним сохраняется 
средний месячный заработок на период 
трудоустройства, но не свыше двух меся-
цев со дня увольнения (с зачетом выходно-
го пособия).

Из буквального смысла данной нормы 
следует, что каждому работнику, увольняе-
мому по названным в ней основаниям, 
наряду с оплатой труда (расчетом при 
увольнении) гарантируется получение 
выходного пособия в размере среднего 
месячного заработка.

По своей правовой природе выходное 
пособие, как и сохранение среднего месяч-
ного заработка на период трудоустройства, 
является гарантийной выплатой, предо-
ставление которой связано с прекращени-
ем трудовых отношений по инициативе 
работодателя, принимающего кадровые 
решения в рамках определения стратегии 
экономической деятельности, либо в слу-
чае ликвидации организации. Закрепление 
этой гарантии на законодательном уровне 
обусловлено стремлением государства 
смягчить неблагоприятные последствия 
увольнения в связи с обстоятельствами, 
препятствующими сохранению трудовых 

отношений и не зависящими от волеизъяв-
ления работника либо его виновного пове-
дения. Ее целевым назначением является 
обеспечение уволенному работнику на 
период трудоустройства материальной 
поддержки, сопоставимой с тем заработ-
ком, который он получал в период трудовой 
деятельности.

В отличие от заработной платы, кото-
рая зависит от квалификации работника, 
сложности выполняемой работы, количе-
ства и качества затраченного труда (статья 
132 Трудового кодекса Российской Феде-
рации) и выплачивается состоящему в тру-
довых отношениях работнику за отрабо-
танный период, размер выходного пособия 
определяется исключительно на основе 
исчисленного в установленном порядке 
среднего месячного заработка, не является 
оплатой какого-либо периода (прошедше-
го или будущего) и выплачивается работни-
ку при увольнении. Размер данной выпла-
ты зависит от ранее полученных работни-
ком в качестве оплаты его труда денежных 
сумм; она призвана обеспечить уволенно-
му лицу средства к существованию в раз-
мере не меньшем, чем средний месячный 
заработок, исчисленный исходя из его 
заработной платы за 12 календарных меся-
цев, предшествовавших увольнению. Соот-
ветственно, размер выходного пособия не 
может зависеть от каких бы то ни было 
обстоятельств, имевших место после 
увольнения работника.

3. Статья 139 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации, устанавливая единый 
порядок исчисления средней заработной 
платы для всех случаев определения ее 
размера, предусмотренных данным Кодек-
сом, относит к полномочиям Правительст-
ва Российской Федерации (с учетом мне-
ния Российской трехсторонней комиссии 
по регулированию социально-трудовых 
отношений) определение особенностей 
порядка исчисления средней заработной 
платы. Реализуя предоставленные ему пол-
номочия, Правительство Российской 
Федерации утвердило Положение об осо-
бенностях порядка исчисления средней 
заработной платы.

Закрепленные названным Положени-
ем правила определения размера среднего 
заработка (месячного и дневного) по суще-
ству направлены на создание технического 
инструментария, обеспечивающего под-
счет заработка в установленных законом 
случаях, не имеют самостоятельного значе-
ния для регулирования трудовых отноше-
ний и должны применяться в системной 
связи с положениями Трудового кодекса 
Российской Федерации, предусматриваю-
щими случаи сохранения за работником 
среднего заработка и целевое назначение 
предоставления соответствующей гаран-
тии.

Таким образом, при определении раз-
мера выходного пособия на основании 
Положения об особенностях порядка 
исчисления средней заработной платы 
необходимо учитывать предписания части 
первой статьи 178 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации. При этом способ под-
счета среднего месячного заработка 
в силу своего технического, вспомогатель-
ного характера должен не только согласо-
вываться с требованиями нормы закона, 
но и обеспечивать ее реализацию в стро-
гом соответствии с целью установленной 
этой нормой выплаты, которая по своей 
правовой природе является одной из 
гарантий реализации конституционного 
права на труд.

В противном случае допускалась бы не 
только корректировка положений закона 
подзаконными нормативными актами, но 
и ухудшение — вопреки вытекающим из 
статей 2, 7 и 37 (часть 3) Конституции Рос-
сийской Федерации требованиям об обес-
печении максимально возможной поддер-

жки работника как более слабой стороны 
трудового правоотношения — материаль-
ного положения уволенного по инициативе 
работодателя работника.

3.1. Пункт 9 Положения об особенно-
стях порядка исчисления средней заработ-
ной платы предусматривает случаи исполь-
зования среднего дневного заработка при 
определении среднего заработка: такой 
порядок расчета используется для оплаты 
отпусков и выплаты компенсации за неи-
спользованные отпуска, а также для других 
случаев, предусмотренных Трудовым 
кодексом Российской Федерации (кроме 
случая определения среднего заработка 
работников, которым установлен суммиро-
ванный учет рабочего времени) (абзацы 
первый — третий). При этом закреплено, 
что средний заработок работника опреде-
ляется путем умножения среднего дневно-
го заработка на количество дней (календар-
ных, рабочих) в периоде, подлежащем 
оплате (абзац четвертый), а также закре-
плен порядок расчета среднего дневного 
заработка (абзац пятый).

Из буквального смысла приведенных 
нормативных положений следует, что, 
в отличие от ранее действовавшего право-
вого регулирования, предусматривавшего 
в пункте 8 Положения об особенностях 
порядка исчисления средней заработной 
платы, утвержденного Постановлением 
Правительства Российской Федерации от 
11 апреля 2003 года № 213, использование 
среднего дневного заработка для всех слу-
чаев определения среднего заработка 
(кроме случаев применения суммирован-
ного учета рабочего времени), средний 
дневной заработок используется, во-пер-
вых, для определения размера подлежа-
щей выплате работнику денежной суммы, 
когда такая сумма исчисляется для оплаты 
отпусков и выплаты компенсации за неи-
спользованный отпуск, а во-вторых, в иных 
случаях, когда Трудовым кодексом Россий-
ской Федерации предусмотрен такой поря-
док исчисления денежной суммы, причита-
ющейся работнику в качестве оплаты како-
го-либо периода.

Вместе с тем в правоприменительной 
практике указанные нормативные положе-
ния расцениваются как предписывающие 
использовать средний дневной заработок 
для всех случаев исчисления среднего 
заработка, а для определения размера 
выходного пособия работникам, уволен-
ным по основаниям, предусмотренным 
пунктами 1 и 2 части первой статьи 81 Тру-
дового кодекса Российской Федерации, 
принимается во внимание месячный пери-
од после даты увольнения работника, исхо-
дя из количества рабочих дней в котором 
и осуществляется расчет (апелляционные 
определения Московского городского суда 
от 14 сентября 2016 года № 33-31071/2016 
и  от 16 декабря 2016 года по делу 
№ 33-48738/2016, Суда Ненецкого авто-
номного округа от 15 мая 2018 года по делу 
№ 33-64/2018 и др.).

На основании такого толкования в деле 
заявительницы размер выходного посо-
бия, который по буквальному смыслу 
части первой статьи 178 Трудового кодекса 
Российской Федерации должен состав-
лять средний месячный заработок работ-
ника (определяемый из фактически начи-
сленной ему заработной платы и фактиче-
ски отработанного им времени за 12 кален-
дарных месяцев), исчислен с учетом коли-
чества рабочих дней, приходящихся на 
первый месячный период после увольне-
ния, как если бы осуществлялась оплата 
трудовой деятельности за этот период. 
Однако и при исчислении заработной 
платы, являющейся оплатой отработанно-
го периода, действуют специальные пра-
вила: наличие в календарном месяце нера-
бочих праздничных дней не является осно-
ванием для снижения заработной платы 

работникам, получающим оклад (дол-
жностной оклад) (часть четвертая ста-
тьи 112 данного Кодекса); работникам, для 
которых установлена система оплаты 
труда, не предполагающая установление 
оклада (должностного оклада), за нерабо-
чие праздничные дни, в которые они не 
привлекались к работе, выплачивается 
дополнительное вознаграждение (часть 
третья статьи 112 данного Кодекса).

Таким образом, работники, подлежа-
щие увольнению по основаниям, предус-
мотренным пунктами 1 и 2 части первой 
статьи 81 Трудового кодекса Российской 
Федерации, вопреки воле законодателя, 
предусмотревшего гарантию в  связи 
с увольнением в размере среднего месяч-
ного заработка, ставятся в худшее положе-
ние по сравнению с работниками, продол-
жающими трудовую деятельность, зарабо-
ток которых не может снижаться в зависи-
мости от наличия в оплачиваемом месяце 
нерабочих праздничных дней.

Кроме того, увольняемые по указан-
ным основаниям работники ставятся в раз-
личное положение в зависимости от даты 
увольнения и наличия в календарном пери-
оде после увольнения нерабочих празднич-
ных дней: размер получаемого ими выход-
ного пособия при сложившемся понима-
нии пункта 9 Положения об особенностях 
порядка исчисления средней заработной 
платы (в том числе его абзаца четвертого) 
напрямую зависит от количества рабочих 
дней в периоде после прекращения трудо-
вого договора. Такой подход фактически 
приводит к определению размера выход-
ного пособия на основе случайного факто-
ра (количества рабочих и нерабочих празд-
ничных дней в месяце, непосредственно 
следующем за увольнением), что недопу-
стимо при осуществлении в социальном 
правовом государстве правового регулиро-
вания в сфере труда.

4. Как неоднократно указывал Консти-
туционный Суд Российской Федерации, 
конституционный принцип равенства пред-
полагает, что при равных условиях субъек-
ты права должны находиться в равном 
положении, и означает, помимо прочего, 
запрет вводить такие различия в правах 
лиц, принадлежащих к одной и той же кате-
гории, которые не имеют объективного 
и разумного оправдания (запрет различно-
го обращения с лицами, находящимися 
в одинаковых или сходных ситуациях) 
(постановления от 24 мая 2001 года № 8-П, 
от 26 мая 2015 года № 11-П, от 18 апреля 
2017 года № 12-П и др.).

Из этого следует, что всем работникам, 
увольняемым в связи с ликвидацией орга-
низации либо сокращением численности 
или штата ее работников, независимо от 
даты увольнения на равных условиях 
должна обеспечиваться предусмотренная 
частью первой статьи 178 Трудового кодек-
са Российской Федерации государственная 
защита, целью которой является миними-
зация негативных последствий, связанных 
с потерей работы, и обеспечение в том 
числе реализации конституционного права 
на труд, а также права на защиту от безра-
ботицы (статья 37, часть 3, Конституции 
Российской Федерации). При этом незави-
симо от способа подсчета среднего месяч-
ного заработка выходное пособие не долж-
но быть меньше заработной платы, кото-
рую работник получал за месяц в период 
трудовой деятельности.

Таким образом, абзац четвертый пун-
кта 9 Положения об особенностях порядка 
исчисления средней заработной платы не 
вступает в противоречие с Конституцией 
Российской Федерации, поскольку по свое-
му конституционно-правовому смыслу 
в системной связи с иными нормами дан-
ного пункта, а  также со статьей 139 
и частью первой статьи 178 Трудового 
кодекса Российской Федерации он не пред-

полагает возможности определения разме-
ра выплачиваемого увольняемому в связи 
с ликвидацией организации либо сокраще-
нием численности или штата работников 
организации работнику выходного пособия 
в размере меньшем, чем его средний 
месячный заработок, определяемый из 
фактически начисленной ему заработной 
платы и фактически отработанного им вре-
мени за 12 календарных месяцев независи-
мо от даты увольнения и наличия или 
отсутствия в первом месяце после увольне-
ния нерабочих праздничных дней.

В противном случае допускалось бы 
применение разных правил к работникам, 
находящимся в одинаковом положении, 
что нарушало бы конституционные принци-
пы равенства и справедливости при предо-
ставлении гарантии, предусмотренной Тру-
довым кодексом Российской Федерации 
для случаев прекращения трудовых отно-
шений вследствие ликвидации организа-
ции либо сокращения численности или 
штата работников.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 87 
и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
1. Признать абзац четвертый пункта 9 

Положения об особенностях порядка исчи-
сления средней заработной платы не про-
тиворечащим Конституции Российской 
Федерации, поскольку по своему конститу-
ционно-правовому смыслу в системной 
связи с иными нормами данного пункта, 
а также со статьей 139 и частью первой ста-
тьи 178 Трудового кодекса Российской 
Федерации он не предполагает возможно-
сти определения размера выплачиваемого 
увольняемому в связи с ликвидацией орга-
низации либо сокращением численности 
или штата работников организации работ-
нику выходного пособия в размере, отлич-
ном от его среднего месячного заработка, 
исчисленного исходя из размера получен-
ной им заработной платы за 12 календар-
ных месяцев, предшествовавших увольне-
нию.

2. Выявленный в настоящем Постанов-
лении конституционно-правовой смысл 
абзаца четвертого пункта 9 Положения об 
особенностях порядка исчисления средней 
заработной платы является общеобяза-
тельным, что исключает любое иное его 
истолкование в правоприменительной пра-
ктике.

3. Правоприменительные решения по 
делу гражданки Кормуш Валентины Серге-
евны, вынесенные на основании абзаца 
четвертого пункта 9 Положения об особен-
ностях порядка исчисления средней зара-
ботной платы в истолковании, расходя-
щемся с его конституционно-правовым 
смыслом, выявленным в настоящем Поста-
новлении, подлежат пересмотру в установ-
ленном порядке, если для этого нет иных 
препятствий.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу со дня официального опубликова-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и дол-
жностными лицами.

5. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» 
и на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликовано 
также в «Вестнике Конституционного Суда 
Российской Федерации».

Конституционный Суд
Российской Федерации

№ 34-П

Решения Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 10 сентября 2019 

г. признан не действующим пункт 42.1 приложения № 3 к Федеральным ави-
ационным правилам «Медицинское освидетельствование лётного, диспет-
черского состава, бортпроводников, курсантов и кандидатов, поступающих 
в учебные заведения гражданской авиации», утверждённым приказом 
Министерства транспорта Российской Федерации от 22 апреля 2002 г. № 50, 
в части признания диспетчеров управления воздушным движением негод-
ными к работе при установлении у них СПИДа и вирусоносительства, за 
исключением случаев наличия медицинского заключения о невозможности 
осуществлять ими по состоянию здоровья эту профессиональную деятель-
ность.

Решение суда вступило в законную силу 15 октября 2019 г.

Решением Верховного Суда Российской Федерации от 2 сентября 2019 г. 
признано не действующим со дня принятия письмо Министерства Россий-
ской Федерации по делам гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям 
и ликвидации последствий стихийных бедствий № 19-5-39, Министерства 
социальной защиты населения Российской Федерации № 1-2924-18, Мини-
стерства труда Российской Федерации от 3 августа 1994 г.

Решение суда вступило в законную силу 10 октября 2019 г.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Некоммерческий фонд реструктуризации предприятий и раз-
вития финансовых институтов (ФРП) организует проведение 
международного конкурса № JSSP/QCBS/1.1.1.1 с целью заклю-
чения контракта на оказание услуг по осуществлению строитель-
ного контроля и вводу в эксплуатацию зданий 10 районных судов 
г. Москвы и приглашает заинтересованные компании представить 
свои письма о заинтересованности для участия в указанном кон-
курсе. Услуги финансируются из средств займа Нового банка раз-
вития (НБР) на реализацию Проекта «Содействие развитию су-
дебной системы Российской Федерации».

Конкурс проводится в соответствии с процедурами закупок 
Нового банка развития и Международного банка реконструкции 
и развития. 

Письма о заинтересованности должны быть поданы не позднее 
10 декабря 2019 года. 

Приглашение к подаче писем о заинтересованности размещено 
на сайте ФРП: www.fer.ru, раздел «Проекты ФРП». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публичное акционерное общество «Нефтяная ком-
пания «Роснефть» в лице Акционерного общества «Вер-
хнечонскнефтегаз» (АО «ВЧНГ»), выступающего в ка-
честве технического заказчика от имени и в интересах  
ПАО «НК «Роснефть», и общество с ограниченной ответс-
твенностью «РН-КрасноярскНИПИнефть» совместно с ад-
министрацией муниципального образования «Катангский 
район» Иркутской области в соответствии с Федеральным 
законом от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической эк-
спертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№  372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации» уведом-
ляют о начале общественных обсуждений по объектам 
государственной экологической экспертизы по проектной 
документации: «Строительство разведочной скважины 
№ 4 на Верхнеичерском лицензионном участке в Иркут-
ской области»; «Строительство разведочной скважины 
№ 5 на Верхнеичерском лицензионном участке в Иркут-
ской области»; «Строительство разведочной скважины  
№ 15 на Преображенском лицензионном участке в Иркут-
ской области»; «Строительство поисково-оценочной сква-
жины № 3 на Западно-Чонском лицензионном участке в 
Иркутской области»; «Строительство поисково-оценочной 
скважины № 1 на Средне-Кочемском лицензионном участке 
в Иркутской области»; «Строительство поисково-оценочной 
скважины № 85 на Даниловском лицензионном участке в 
Иркутской области»; «Строительство поисково-оценочной 
скважины № 94 на Даниловском лицензионном участке в 
Иркутской области»; «Строительство поисково-оценочной 
скважины № 14 на Преображенском лицензионном участке 
в Иркутской области»; «Строительство разведочной сква-
жины № 90 на Даниловском лицензионном участке в Ир-
кутской области»; «Строительство разведочной скважины 
№ 14 на Могдинском лицензионном участке в Иркутской 
области»; «Строительство разведочной скважины № 15 на 
Могдинском лицензионном участке в Иркутской области» 
для обеспечения общественности в подготовке и обсуждении 
материалов оценки воздействия на окружающую среду на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности, включая тех-
нические задания на проведение ОВОС, предварительный и 
окончательный варианты материалов оценки воздействия 
на окружающую среду и проектную документацию.

Цель намечаемой деятельности: строительство объ-
ектов, экологически безопасное обращение с отходами 
бурения, образующимися при производстве буровых ра-
бот на Верхнеичерском, Преображенском, Даниловском, 
Западно-Чонском, Средне-Кочемском и Могдинском 
участках недр.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Российская Федерация, Иркутская область, Катангский 
район, Верхнеичерский лицензионный участок, Преобра-
женский лицензионный участок, Даниловский лицензи-
онный участок, Западно-Чонский лицензионный участок, 
Средне-Кочемский лицензионный участок, Могдинский 
лицензионный участок.

Наименование и адрес заявителя или его пред-
ставителя: Акционерное общество «Верхнечонск-
нефтегаз», РФ, 664000, г. Иркутск, проспект Боль-
шой Литейный, дом 3. Телефон: (3952) 28-99-20,  
факс: (3952) 28-99-22. E-mail: vcng@rosneft.ru. 

Общество с ограниченной ответственностью  
«РН-КрасноярскНИПИнефть», РФ, 660098, г. Крас-
ноярск, ул. 9 Мая, дом 65д. Телефон: (391) 200-88-30, 
факс: (391) 200-88-31. E-mail: sekr@knipi.rosneft.ru.

Предполагаемая форма общественных обсужде-
ний: в форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложе-
ний: устная, письменная.

Орган, ответственный за организацию обще-
ственного обсуждения: администрация муниципаль-
ного образования «Катангский район» Иркутской об-
ласти совместно с заявителем или его представителем.

Примерные сроки проведения оценки воз-
действия на окружающую среду: ноябрь 2019 г. — 
март 2020 г., включая:

— 1 этап: с 23.11.2019 г. по 23.12.2019 г. уведом-
ление, предварительная оценка и составление техни-
ческих заданий на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду. Ознакомление общественности с 
предварительной оценкой и техническими заданиями 
на проведение ОВОС, принятие от заинтересованной 
общественности замечаний и предложений.

Общественные обсуждения состоятся 23.12.2019 г. в 
15.00 в здании администрации МО «Катангский район» 
по адресу: Иркутская область, Катангский район,  
с. Ербогачен, ул. Комсомольская, д. 6;

— 2 этап: с 24.12.2019 г. по 26.02.2020 г. прове-
дение исследований по оценке воздействия на окружа-
ющую среду и подготовка предварительных вариантов 
материалов оценки воздействия на окружающую среду, 
ознакомление общественности с предварительными ва-
риантами материалов ОВОС и проектной документаци-
ей намечаемой деятельности, принятие от заинтересо-
ванной общественности замечаний и предложений.  

Общественные обсуждения состоятся 26.02.2020 г. в 
15.00 в здании администрации МО «Катангский район» 
по адресу: Иркутская область, Катангский район,  
с. Ербогачен, ул. Комсомольская, д. 6;

— 3 этап: с 27.02.2020 г. по 27.03.2020 г. подго-
товка окончательных вариантов материалов оценки 
воздействия на окружающую среду и проектной доку-
ментации с учетом замечаний, предложений и информа-
ции, поступившей от участников процесса оценки воз-
действия на окружающую среду.

Сроки и место доступности технических зада-
ний на проведение ОВОС, материалов оценки воз-
действия на окружающую среду, проектной доку-
ментации для ознакомления и приема замечаний и 
предложений от общественности на всех этапах (в 
устной и письменной формах) по объектам государст-
венной экологической экспертизы: «Строительство раз-
ведочной скважины № 4 на Верхнеичерском лицензи-
онном участке в Иркутской области»; «Строительство 
разведочной скважины № 5 на Верхнеичерском лицен-
зионном участке в Иркутской области»; «Строитель-
ство разведочной скважины № 15 на Преображенском 
лицензионном участке в Иркутской области»; «Строи-
тельство поисково-оценочной скважины № 3 на Запад-
но-Чонском лицензионном участке в Иркутской облас-
ти»; «Строительство поисково-оценочной скважины  
№ 1 на Средне-Кочемском лицензионном участке в Ир-
кутской области»; «Строительство поисково-оценочной 
скважины № 85 на Даниловском лицензионном участке 
в Иркутской области»; «Строительство поисково-оце-
ночной скважины № 94 на Даниловском лицензионном 
участке в Иркутской области»; «Строительство поис-
ково-оценочной скважины № 14 на Преображенском 
лицензионном участке в Иркутской области»; «Строи-
тельство разведочной скважины № 90 на Даниловском 

лицензионном участке в Иркутской области»; «Строи-
тельство разведочной скважины № 14 на Могдинском 
лицензионном участке в Иркутской области»; «Строи-
тельство разведочной скважины № 15 на Могдинском 
лицензионном участке в Иркутской области» доступны 
и размещены в течение 30 дней с момента настоящей 
публикации и в течение 30 дней после окончания обще-
ственных обсуждений в рабочие дни с 9.00 до 18.00 по 
адресам: 

— РФ, 666610, Иркутская область, Катангский 
район, с. Ербогачен, ул. Комсомольская, д. 6, кабинет 
№ 9, отдел архитектуры, капитального строительства, 
землепользования, экологии и ЖКХ администрации 
муниципального образования «Катангский район»,  
тел.: (39560) 2-13-40, e-mail: arhkatanga@mail.ru;

— РФ, 660098, Красноярский край, г. Красноярск, 
ул. 9 Мая, дом 65д, ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть»,  
тел.: (391) 200-88-30, факс: (391) 200-88-31,  
e-mail: sekr@knipi.rosneft.ru.

Доступ общественности к техническим заданиям на 
проведение ОВОС, окончательным вариантам матери-
алов оценки воздействия на окружающую среду и про-
ектной документации будет обеспечен до момента при-
нятия решения о реализации намечаемой деятельности 
по адресам: 

— РФ, Иркутская область, с. Ербогачен, ул. Комсо-
мольская, д. 6, кабинет № 9, отдел архитектуры, ка-
питального строительства, землепользования, эко-
логии и ЖКХ администрации муниципального обра-
зования «Катангский район», тел.: (39560) 2-13-40,  
e-mail: arhkatanga@mail.ru, в рабочие дни с 9.00 до 18.00. 

— РФ, Красноярский край, г. Красноярск,  
ул. 9 Мая, дом 65д, ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть»,  
тел.: (391) 200-88-30, факс: (391) 200-88-31,  
e-mail: sekr@knipi.rosneft.ru, в рабочие дни с 9.00 до 18.00.

Сроки приема замечаний и предложений:  
с 23.11.2019 г. по 27.03.2020 г.

Исполнитель работ по ОВОС и проектной доку-
ментации: ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть», РФ, 
660098, Красноярский край, г. Красноярск, ул. 9 Мая, дом 
65д. Телефон: (391) 200-88-30, факс: (391) 200-88-31.  
E-mail: sekr@knipi.rosneft.ru.

Ответственные организаторы:
От 
ООО 
«РН-Красноярск-
НИПИнефть»

Главный специалист отдела 
инжиниринга — Бурыкин 
Владислав Владимирович, 
тел.: (391) 200-88-30, 
доб. 2516, 
e-mail: 
BurykinVV@knipi.rosneft.ru.

От администрации 
муниципального 
образования 
«Катангский район» 

Начальник отдела 
архитектуры, капитального 
строительства, 
землепользования, экологии 
и ЖКХ — Муллер Андрей 
Николаевич, 
тел.: (39560) 2-13-40, 
e-mail: arhkatanga@mail.ru.

От АО «ВЧНГ» Начальник отдела организации 
буровых работ — 
Носов Сергей Владимирович, 
тел.: (3952) 28-99-20, 
доб. 1810, 
e-mail: SVNosov@rosneft.ru. 

Извещение
о проведении общественных обсуждений

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с Администрацией Куе-
динского муниципального района Пермского края уведомляет о 
начале общественных обсуждений (в форме слушаний) материа-
лов оценки воздействия на окружающую среду по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы: «Строительство техноло-
гических объектов на УППН «Куеда» (2020—2025 гг.) (РВС-5000 
№ 2, 9)».

Объект расположен на территории Куединского муниципально-
го района Пермского края, в 1,7 км юго-западнее п. Куеда. Целью 
намечаемой деятельности является замена РВС № 2 V = 5000 м3 и 
РВС № 9 V = 5000 м3 на УППН «Куеда» по техническому состоянию. 
Главный инженер проекта Бастриков Александр Сергеевич.

Проектируемый объект располагается на землях  
ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ».

Проектируемый объект относится к ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ»: 
Россия, 614990, г. Пермь, ул. Ленина, 62. Телефон: (342) 235-66-48, 
факс: (342) 235-68-07.

Проектная организация ООО НИППППД «Недра»: Россия, 
614064, г. Пермь, ул. Л. Шатрова, д. 13а. Телефон: (342) 249-10-55.

Срок проведения оценки воздействия — 10 месяцев.
Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-

ний — Администрация Куединского района (Пермский край,  
п. Куеда, ул. Гагарина, д. 25).

Материалы оценки воздействия на окружающую среду доступны 
с 21 ноября по 23 декабря 2019 г. по адресу: Пермский край, п. Куеда, 
ул. Гагарина, 25, кабинет № 2, управление имущественных отноше-
ний. Время приема: с понедельника по четверг с 8.36 до 17.00, в пят-
ницу с 8.46 до 16.00, перерыв с 13.00 до 14.00. Телефон для справок: 
8 (34262) 3-55-86.

Форма представления замечаний и предложений по материалам 
оценки воздействия на окружающую среду: устная, письменная.

Общественные слушания состоятся 24 декабря 2019 г. в 14.30 в 
актовом зале администрации Куединского района по адресу: Перм-
ский край, п. Куеда, ул. Гагарина, д. 25, 1-й этаж.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



15Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 ноября 2019
среда № 261 (8019)

СпортFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ТОЛЬКО В «РГ» Наставник 
сборной по пляжному 
футболу Михаил Лихачев — 
о ЧМ-2019 в Парагвае

Пляж без моря

Максим Домчев

Завтра в Парагвае, который не имеет выхода к морю, 
стартует чемпионат мира по пляжному футболу. В нем 
примет участие и сборная России, которая уже дважды 
становилась сильнейшей в мире (2011, 2013). В нашей 
команде в последние годы происходит смена поколе-
ний, но главный тренер команды Михаил Лихачев счи-
тает, что на ЧМ-2019 должны попасть в призеры.

Соперники в группе — Сенегал, ОАЭ и Беларусь, в плей-
офф выйдут два сильнейших. Выйдете из группы?

МИХАИЛ ЛИХАЧЕВ: У нас самая ровная группа, придется 
приложить максимум усилий, чтобы из нее выйти. Для 
нас локальная задача — занять именно первое место, 
учитывая ту непростую турнирную сетку, которая нам 
досталась. Предстоят очень и очень серьезные матчи.

Ставилась ли какая-то задача перед командой? 
МИХАИЛ ЛИХАЧЕВ: Наша задача — постараться оказаться 
в числе призеров чемпионата мира. Задача максимум — 
дойти до решающего матча. 

Первый матч 
против команды 
Сенегала. На-
сколько важно на-
чать турнир 
именно с победы?

МИХАИЛ ЛИХАЧЕВ: Стар-
товый матч всегда 
проходит в боль-
шом напряжении, 
и в случае победы 
дальнейшие встре-
чи складываются 
легче. Я всегда гово-
рю ребятам, что все 
громкие международные титулы мы выиграли после 
того, как победили в стартовом поединке. Мы никогда 
не играли с этой командой, она серьезно отличается от 
всех, с кем нам приходилось играть раньше. Их манера 
игры никого не оставляет равнодушным — они играют 
в яркий футбол. Недавно они обыграли второй состав 
Бразилии, и это говорит о многом.

Кто главные фавориты чемпионата мира?
МИХАИЛ ЛИХАЧЕВ: В первую очередь команда Бразилии. 
Также сильные команды у Португалии, Парагвая 
и Швейцарии. Ну и наша команда, естественно.

Не так давно завершился Межконтинентальный ку-
бок, где сборная России стала четвертой. Вряд ли вы 
довольны таким результатом?

МИХАИЛ ЛИХАЧЕВ: Итоги не самые положительные. Но учи-
тывая, какой состав туда ездил, выступление можно 
признать нормальным. Большой группе ведущих игро-
ков дали отдохнуть перед чемпионатом мира. В отсут-
ствие лидеров мы дали проявить себя молодым игро-
кам и тем, кто не так часто получает вызов в сборную.

Россия дважды побеждала на чемпионатах мира, вы 
с командой работаете уже много лет. Сейчас дости-
гать высоких результатов сложнее, чем раньше?

МИХАИЛ ЛИХАЧЕВ: Сложнее. Когда мы побеждали на чемпи-
онатах мира, то у нас в составе было много по-настоя-
щему звездных игроков. Из той плеяды в команде оста-
лись четверо. В те годы любой игрок в тяжелый момент 
мог взять на себя роль лидера и решить судьбу матча. 
В 2019 году ситуация сложнее, но я рад, как команда 
себя проявила. «Серебро» Суперфинала Евролиги 
и Всемирных пляжных игр, два выигранных отбороч-
ных турнира. Это говорит о том, что мы по-прежнему 
находимся в числе сильнейших команд мира.

Кажется, за последние годы пляжный футбол сильно 
изменился. Даже забивать команды стали меньше.

МИХАИЛ ЛИХАЧЕВ: Тенденция к снижению средней резуль-
тативности есть. Сейчас даже прорабатываются вари-
анты очередного изменения правил, чтобы повысить 
результативность и зрелищность игры. Считаю, что это 
нормальная эволюция, присущая любому виду спорта.

После победы на ЧМ-2013 вы говорили, что у нас есть 
проблемы с инфраструктурой. Сейчас стало лучше?

МИХАИЛ ЛИХАЧЕВ: Учитывая климат, нам необходимы для 
тренировок закрытые помещения. Появились несколь-
ко таких манежей, в том числе и в Санкт-Петербурге. 

Какой он тренер Лихачев — диктатор, демократ?
МИХАИЛ ЛИХАЧЕВ: Мне кажется, что для успешной работы 
нужен набор разных качеств. И одного кнута или пря-
ника недостаточно. Вот я стараюсь быть таким.

После побед на чемпионатах мира читал, что вас 
сравнивали с тренером Жозе Моуринью.

МИХАИЛ ЛИХАЧЕВ: Было такое. Тогда с чьей-то легкой руки 
появилось выражение «пляжный Моуринью». Всегда 
к подобному сравнению относился с юмором. Помню, 
тогда шутил, что я, в отличие от него, со своей коман-
дой выигрывал чемпионат мира.

Вы воспитанник и болельщик «Динамо». Но два года 
тренировали «Спартак»...

МИХАИЛ ЛИХАЧЕВ: Тут как раз не избежал сравнения с дру-
гим тренером — великим Константином Ивановичем 
Бесковым. Тот шаг мне дался очень непросто. Но счи-
таю, что мой приход в «Спартак» помог российскому 
пляжному футболу сделать шаг вперед и сделать смену 
поколений менее болезненной. В сборной из «Спарта-
ка» появились три футболиста, которые стали игрока-
ми основного состава. Они сумели сделать огромный 
шаг вперед за время моей работы в клубе и сейчас про-
должают развиваться.

Какой примерный уровень зарплат у игроков и трене-
ров сборной в нашем пляжном футболе?

МИХАИЛ ЛИХАЧЕВ: По уровню зарплат мы находимся где-то 
между ФНЛ и ПФЛ, вторым и третьим дивизионами 
классического футбола. Это не такие уж большие 
 деньги. 

ХОККЕЙ Действующий обладатель Кубка Гагарина ЦСКА потерпел 
четыре поражения подряд в «регулярке» КХЛ

Чемпион растерялся
Илья Соболев

К
ризис, из которого никак 
не может выбраться дей-
ствующий обладатель 

Кубка Гагарина ЦСКА, на дан-
ный момент — один из главных 
сюжетов текущего регулярного 
чемпионата Континентальной 
хоккейной лиги. В предыдущих 
восьми матчах армейцы одер-
жали всего лишь две победы, 
а поражение на днях от черепо-
вецкой «Северстали» со счетом 
1:2 стало для подопечных Игоря 
Никитина уже четвертым под-
ряд.

Возможно, для какого-ни-
будь аутсайдера — это серая об-
ыденность, а вот ЦСКА в послед-
ний раз не мог так долго выиг-
рать в  «регулярке» сезона 
2011/2012, то есть очень давно.

Три из четырех поражений 
чемпион КХЛ потерпел на своем 
льду, причем не скажешь, что 
ЦСКА проигрывал только топо-
вым соперникам. К таковым 
безусловно можно отнести 
уфимский «Салават Юлаев», 
которому москвичи неделю на-
зад уступили 2:5, но та же «Се-
версталь» на момент начала 
встречи с «красно-синими» за-
мыкала турнирную таблицу За-
падной конференции. «Видно, 
что армейцы были злыми», — 
констатировал после матча ав-
тор победного дубля черепов-
чан Михаил Марковин.

А самое тревожное для по-
клонников армейской команды 
заключается в том, что даже 
в самом клубе не очень понима-
ют причины затянувшегося 
кризиса. Команду не захлесты-
вала эпидемия травм. Наоборот, 
с той же «Северсталью» после 
месячного отсутствия из-за 

травмы на лед вышел капитан 
Сергей Андронов. Мог ли на 
ЦСКА сказаться недавний этап 
Евротура? Тоже маловероятно: 
лидеры армейцев в сборную 
России в этот раз не вызыва-
лись.

Игровые принципы коман-
ды, которые до сих пор прино-
сили ей успех, остались преж-
ними. В этом смысле характер-
но высказывание форварда мо-
сквичей Кирилла Капризова, за-
бросившего единственную шай-
бу в ворота «Северстали».

— Тяжело сказать, что проис-
ходит с командой. Все бывает, 
это хоккей. Вроде стараемся де-
лать все как обычно, но где-то 
нам не везет, не получается. 
Честно говоря, даже не припом-

ню, когда в последний раз про-
игрывал четыре матча подряд, — 
признался нападающий.

В чем тогда проблема? По 
мнению главного тренера ЦСКА 
Игоря Никитина, она в головах 
у его подопечных.

— Это больше вопрос коман-
дной психологии, — подчеркнул 
специалист на пресс-конферен-
ции после поражения от «Се-
верстали». — Целенаправленная 
работа поможет восстановить 
тот навык, который был. Сейчас 
не имеет значения, кто будет на-
шим следующим соперником. 
В данный момент нам нужно по-
бедить себя, и это самое глав-
ное. Для многих команд — это 
уже пройденный этап. Мы не 
исключение. Работа, самоотда-

ча и игра на команду — вот что 
помогает выходить из кризиса. 
В последних матчах нам в прин-
ципе не хватает голов, но только 
с ближней дистанции, как с «Се-

версталью» у Капризова. Нам 
сейчас нужны любые голы, 
пусть даже рикошеты.

Из-за череды неудач ЦСКА 
уже потерял лидерство в свод-
ной таблице лиги, отдав его ка-
занскому «Ак Барсу», но на За-
паде все еще идет первым. Одна-
ко и здесь все может измениться 
в самое ближайшее время, учи-
тывая силу предстоящих сопер-
ников. Сегодня армейцы сыгра-
ют с подмосковным «Витязем», 
а потом отправятся в уральское 
турне, где их ждут екатерин-
бургский «Автомобилист», че-
лябинский «Трактор» и магни-
тогорский «Металлург». А по 
возвращении ЦСКА предстоит 
встретиться с питерским СКА 
и столичным «Динамо».

Тем временем вчера в «регу-
лярке» прошли очередные мат-
чи. Магнитогорский «Метал-
лург» потерпел второе пораже-
ние подряд, не сумев совладать 
на выезде с хабаровским «Аму-
ром» — 2:3. Результаты встреч 
«Трактор» — «Йокерит», «Ба-
рыс» — «Автомобилист» и «Тор-
педо» — «Динамо» (Минск) стали 
известны уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать. 

ФУТБОЛ Россия сыграет с Данией в группе на Евро-2020

Скандинавы против 

Артур Нанян 

Н
акануне вечером со-
стоялись последние 
матчи отборочного 
турнира чемпиона-
та Европы-2020. 
В одном из них сбор-
ная России встре-
чалась на выезде 
с Сан-Марино. Ре-

зультат этой игры стал известен 
после подписания номера «РГ» 
в печать.

Теперь главный вопрос: с кем 
наши футболисты сыграют на 
Евро? Первый соперник опреде-
лился еще в понедельник вече-
ром. Им стала Дания. В заключи-
тельном туре квалификации 
скандинавы разошлись миром 
с Ирландией (1:1) и финиширо-
вали на втором месте в своей 
группе.

Грядущий чемпионат Евро-
пы — первый в истории, который 
пройдет не на территории одной 
либо двух граничащих друг 
с другом стран, а в 12 городах 
11 разных государств. Соответ-
ственно, очень многие участни-
ки турнира будут и хозяевами 
некоторых встреч. И если стра-
ны-организаторы конкретной 
группы вышли на Евро, то они ав-
томатически попадают в квартет 
с домашними играми. Группа «B» 

пройдет в Санкт-Петербурге 
и Копен гагене, Россия с Данией 
отобрались на форум. Значит, 
они не могут попасть в разные 
группы.

Перед жеребьевкой, которая 
состоится 30 ноября в Бухаресте, 
команды распределят по корзи-
нам в зависимости от выступле-
ния в отборочном цикле. Первую 
из них составят шесть лучших 
сборных квалификации. В этот 
список точно войдут Италия, Ан-
глия, Бельгия, Украина, Испания. 
Последний участник здесь опре-
делился накануне. Им могла 
стать Германия, если бы обыгра-
ла дома Северную Ирландию. 

Российская сборная будет во 
второй корзине. И из первой ей 
не могут достаться Италия, Анг-
лия, Испания или Германия, по-
скольку все они примут матчи 

турнира. Не достанется нам и Ук-
раина: УЕФА разводит страны из 
соображений безопасности по 
политическим мотивам. Соот-
ветственно, в соперниках у нас 
будет Бельгия. 

Какую команду мы получим 
из четвертой корзины — вопрос. 
Она состоит из двух сборных, вы-
шедших на Евро напрямую, 
а также победителей четырех пу-
тей плей-офф Лиги наций, матчи 
которого пройдут весной следу-
ющего года. Точно в четвертой 
корзине будет Финляндия. Дру-
гой коллектив определился вче-
ра — им стала либо Венгрия, либо 
Уэльс, либо Словакия. Коротко 
говоря, последним соперником 
России будет кто-то из четверки 
Финляндия, Венгрия, Уэльс, Сло-
вакия либо один из триумфато-
ров плей-офф Лиги наций.

Важный момент — не исклю-
чено, что сборная России прове-
дет сразу три матча Евро-2020 на 
своем поле. Футболисты Черче-
сова гарантированно сыграют 
дома два поединка. Одна из ко-
манд по результатам жеребьевки 
сыграет на своем стадионе три 
встречи. 

Если наша сборная выйдет из 
группы с первого места, то 
в 1/8 финала она отправится 
в Бильбао (28 июня), со второго — 
в Амстердам (27 июня), с третье-
го — в Бухарест (29 июня) или 
Глазго (30 июня). Победитель на-
шей группы, если победит 
в Бильбао, четвертьфинальный 
матч проведет 3 июля в Мюнхе-
не. Вторая команда, в случае 
успеха в первом раунде плей-
офф, во втором поедет в Баку 
(4 июля). Варианты для третьей 
строчки: из Бухареста вернуться 
в Санкт-Петербург (3 июля) 
или из Глазго переехать в Рим 
(4 июля). 

С полуфиналами (7 и 8 июля) 
и финалом (12 июля) все гораздо 
легче. Все три матча пройдут на 
знаменитом стадионе «Уэмбли» 
в Лондоне. Вот только доберется 
ли Россия до этих стадий — боль-
шой вопрос. Наши игроки верят, 
что это возможно.

— Мы не топ-сборная, которая 
едет выигрывать турнир. Для на-

чала надо узнать, какой окажет-
ся группа, — приводит слова ка-
питана российской команды Ар-
тема Дзюбы официальный сайт 
УЕФА. — Однозначно мы ставим 
цель выйти в плей-офф. Что будет 
дальше — посмотрим. На чемпио-
нате мира нам удалось пробить-
ся в четвертьфинал. На Евро хо-
телось бы повторить то достиже-
ние и даже зайти подальше. Тот 
факт, что Россия проведет два 
матча на своем поле, — огромное 
подспорье для нас. 

По словам Дзюбы, самое глав-
ное для нашей сборной — быть ко-
мандой, настоящим коллекти-
вом. 

— Надо пахать друг за дружку, 
поддерживать, страховать, всег-
да приходить на выручку. У нас 
нет суперзвезд. Но, как показы-
вают примеры, только наличие 
таких игроков не дает результат. 
На предыдущем Евро у нас были 
всякие приключения. А мелочей 
в футболе не бывает. Когда едешь 
на такие турниры, твоя команда 
должна смотреть в одну сторо-
ну, — подытожил нападающий 
«Зенита». 

Три из четырех последних матчей ЦСКА проиграл на своем льду.

Национальная команда Дании 
в девятый раз примет участие 
в чемпионате Европы. 

А К Ц Е Н Т

Россия или Дания проведут как минимум 
по два матча дома на Евро-2020. 
Где пройдет их очная встреча — 
в Копенгагене или Санкт-Петербурге, 
решится 30 ноября

Между тем

Россиянин Сергей Зубов официально введен в Зал славы Нацио-

нальной хоккейной лиги. Официальная церемония состоялась на-

кануне в канадском Торонто.

В НХЛ Зубов выступал на позиции защитника за «Рейнджерс», 

«Питтсбург» и «Даллас». С «Рейнджерс» и «Далласом» он выиграл 

Кубок Стэнли в 1994 и 1999 годах соответственно. В 1992 году 

 Зубов завоевал олимпийское «золото». В регулярных чемпионатах 

НХЛ Сергей Зубов провел 1068 матчей, в которых набрал 771 

(152+619) очко. По голам и передачам он занимает второе место 

вслед за Сергеем Гончаром среди всех российских защитников, 

 выступавших за океаном. 

Михаил Лихачев: 
Задача нашей 
сборной — про-
биться в число 
призеров мирово-
го чемпионата

Наша сборная дважды побеждала на чемпионатах мира 
по пляжному футболу. Это произошло в 2011 и 2013 годах.

Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/6075
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Состоялась 
жеребьевка 
полуфиналов 
Кубка России 
по волейболу

ДВА «ЗЕНИТА» 
РАЗОШЛИСЬ
Илья Трисвятский

В столичном офисе Всероссий-
ской федерации волейбола 
(ВФВ) вчера состоялась жере-
бьевка полуфинальных пар ро-
зыгрыша Кубка страны среди 
мужских команд, посвященно-
го памяти великого игрока 
сборной СССР Константина 
Ревы. 

«Финал четырех» пройдет 
в столичном Дворце спорта 
«Динамо» 25 и 26 декабря. «Бе-
ло-голубые» как хозяева реша-
ющей стадии были освобожде-
ны от выступления во втором 
групповом этапе турнира. Три 
других соискателя трофея би-
леты в Москву получили как по-
бедители своих квартетов.

По жеребьевке выходит, что 
25 декабря в полуфиналах 
встретятся: «Зенит-Казань» — 
«Кузбасс» (Кемерово), «Дина-
мо» (Москва) — «Зенит» (Санкт-
Петербург). На следующий 
день запланирован матч непо-
средственно за трофей, а игра 
за третье место с недавних пор 
в турнире не проводится. 

Наши девушки 
находятся
в лидирующей 
компании 
ЧЕ по керлингу

КАМНИ В ЦЕЛЬ

Владимир Ильин

На проходящем в Хельсингбор-
ге (Швеция) чемпионате Евро-
пы по керлингу женская сбор-
ная России во вторник одержа-
ла победу над командой Латвии 
(8:5) и продолжает находиться 
в лидирующей группе. 

Ранее скип (капитан) Алина 
Ковалева, ее партнерши Мария 
Комарова, Галина Арсенькина, 
Екатерина Кузьмина и Анаста-
сия Даньшина из питерского 
спортклуба «Адамант» под ру-
ководством тренеров Ирины 
Колесниковой и Даниэля Рафа-
эля взяли верх над Эстонией 
(7:1), Германией (7:5), Данией 
(9:3), Чехией (7:3), однако 
уступили Швейцарии (3:7).

С показателем пять побед 
и одно поражение Россия в тур-
нире 10 команд континенталь-
ной элиты делит лидерство 
с Шотландией, Швейцарией 
и хозяйками льда шведками. 
По итогам предварительного 
этапа именно квартет сильней-
ших выступит в плей-офф. Па-
раллельно идет квалификация 
на мартовский чемпионат 
мира-2020 в Канаде. Туда попа-
дут семь лучших сборных пер-
венства Старого Света. 

Легендарный 
Марадона 
снова пережил 
тренерскую 
отставку

ДИЕГО ОПЯТЬ 
НЕ У ДЕЛ
Илья Трисвятский

Величайший в прошлом арген-
тинский футболист Диего Ма-
радона, которому сейчас уже 
59 лет, пережил очередную от-
ставку в своей весьма скром-
ной тренерской карьере. 

Марадона после недолгого 
периода работы наставником 
сборной Аргентины (2008—
2010) в основном был востре-
бован малоизвестными клуба-
ми, которые хотели сиюминут-
ного пиара за счет его славы иг-
рока. «Аль-Васл» и «Аль-Фуд-
жайра» из ОАЭ, мексиканский 
«Дорадос де Синалоа» доволь-
но быстро расставались с экс-
центричным специалистом. 
То же самое сейчас произошло 
и в аргентинском клубе «Хим-
насия и Эсгрима» из города 
Ла-Плата, который вчера объя-
вил об отставке Марадоны.

Диего возглавил эту коман-
ду в сентябре, подписав кон-
тракт до завершения сезона. 
Но прошло 13 туров в страдаю-
щей гигантоманией аргентин-
ской Примере (24 участника), 
а «Химнасия и Эсгрима» зани-
мает незавидное 22-е место 
с десятью очками. 
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Москва +1...+2, перем. обл.

Санкт-Петербург +4...+5, перем. обл.

Анадырь -13...-12, ясно

Архангельск -10...-2, снег

Астрахань -2...+5, ясно

Благовещенск  -21...-13, перем. обл.

Владивосток -9...-4, ясно

Волгоград -2...-1, ясно

Воронеж +1...+2, ясно

Екатеринбург -22...-16, ясно

Иркутск -15...-6, снег

Казань -12...-9, ясно

Калининград +5...+9, перем. обл.

Краснодар +1...+14, перем. обл.

Магнитогорск -27...-21, ясно

Мурманск -3...+2, дождь

Нижний Новгород -5...-4, ясно

Новосибирск -28...-23, снег

Омск -26...-23, перем. обл.

Орел +1...+3, перем. обл.

Оренбург -16...-15, ясно

Пермь -18...-14, ясно

Ростов-на-Дону +2...+8, ясно

Севастополь +3...+13, перем. обл.

Симферополь +3...+13, перем. обл.

Сочи +9...+15, дождь

Тамбов -1...0, ясно

Тюмень -25...-19, перем. обл.

Уфа -15...-12, ясно

Хабаровск -17...-13, перем. обл.

Челябинск -18...-17, снег

Чита -22...-11, перем. обл.

Элиста -2...+5, ясно

Южно-Сахалинск -7...-1, перем. обл.

Якутск -29...-27, снег

Ярославль -2...-1, ясно

НА УЛИЦЕ

Так называемая «черная пятни-
ца» проводится в России уже не 
первый год («РГ», 1-я и 11-я по-
лосы). А традиция устраивать 
ее пришла к нам из США. Пона-
чалу она была воспринята весь-
ма настороженно. Но со време-
нем и продавцы, и покупатели 
оценили выгоду от таких мега-
распродаж и стали активнее 
в них участвовать. 

Продавцы в данном случае 
выигрывают на оборотах. И су-
щественно. Они хоть и продают 
товары со скидкой, но при этом 
прибыль их не уменьшается, а, 
наоборот, увеличивается. За 
счет увеличения объема про-
даж. Покупатели же приобрета-
ют желанную или нужную вещь 
по меньшей цене. Все остаются 
в плюсе. Правда, последние 
лишь в том случае, если подой-
дут к процессу шопинга доволь-
но основательно. Мне бы хоте-
лось дать потребителям не-
сколько советов, как выгодно 
закупаться в «черную пятницу» 
и действительно экономить.

Во-первых, необходимо за-
ранее составить список предпо-
лагаемых покупок. Дабы не воз-
никало соблазна приобрести 
что-нибудь совершенно ненуж-
ное, но продающееся с большой 
скидкой. Во-вторых, опять же 
заранее ознакомиться с ценами 
на товары из списка в разных 
магазинах. Сейчас это вообще 
не проблема и не займет много 
времени. Интернет, как гово-
рится, в помощь. Несколько 
кликов мышкой или нажатий 
на смартфоне — и все цены пе-
ред глазами. Остается только 
сравнить и выбрать наиболее 
привлекательные. В-третьих, 
в сам период распродаж не сто-
ит обращать внимание ни на 
какие рекламные лозунги про-
давцов, как то: «Скидки до 
90 процентов!», «Тотальная 
ликвидация» и им подобные. 
Нужно смотреть лишь на стои-
мость выбранных вами това-
ров. Упали ли именно они 
в цене и если да, то на сколько. 
Понятно, что где-то скидка на 
данную позицию может быть 
меньше, где-то больше, а где-то 
ее не будет совсем. А все эти 
кричащие вывески про скидку 
50-70-90 процентов — лишь за-
влекаловка. Я не говорю, что 
это обман. Вовсе нет. Фокус 
в том, что с такими большими 
скидками в магазинах выстав-
ляются лишь несколько това-
ров, зачастую не самых ходо-
вых. Скидки же на все осталь-
ные гораздо скромнее. В дан-
ном случае продавцы рассчи-
тывает на тех покупателей, ко-
торые заранее не проводили 
мониторинг цен.

Ну и, в-четвертых, не стоит 
торопиться. Не купите, что хо-
тели, в эту распродажу, так при-
обретете в следующую. Это 
в Америке «черная пятница» 
проводится всего раз в году, 
а у нас постоянно действуют 
какие-то акции. Регулярные так 
называемые киберпонедельни-
ки, предновогодние распрода-
жи, сезонные скидки и так да-
лее и тому подобное. Одна тор-
говая сеть говорит, что у них 
каждый день «черная пятни-
ца», другая же заявляет, что 
у нас каждая пятница «черная». 
В общем, не надо никуда спе-
шить и поддаваться всеобщему 
ажиотажу. А нужно совершать 
покупки с умом — тогда точно 
не прогадаешь. 

Подготовила Анна Кольдина

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
Возможен мокрый снег. 
Атмосферное давление 
будет повышенное — 
770 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Погода ожидается 
ясная. Давление — 
772 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Небо будет безоблач-
ным. Давление — 770 мм 
ртутного столба.
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Скажи «права-а-а»
Владимир Баршев • rg.ru/art/1780976
В России 22 ноября заработает утвержденный прика-
зом минздрава новый порядок обязательного медосви-
детельствования водителей и кандидатов в водители. 
Получить медсправку станет сложнее и дороже. Раз-
умеется, с пьянством за рулем следует бороться бес-
компромиссно, вплоть до конфискации транспортного 
средства и принудительной изоляции любителей са-
диться за руль в состоянии алкогольного или наркоти-
ческого опьянения. Анализ на наличие или отсутствие 
психоактивных веществ в моче не избавит наши доро-
ги от пьяных лихачей, сознание которых отключается 
после стакана, уступая место обманчивой смелости 
и браваде. Но проводить дополнительные платные ла-
бораторные исследования для медосвидетельствова-
ния с целью определения наличия или отсутствия у во-
дителя или кандидата в водители ТС медицинских про-
тивопоказаний и ограничений нужно только за счет 
государства, а не за счет личных денег людей.

Анатолий У.

Класс. Труд. Парта
Ксения Колесникова • rg.ru/art/1781046
Школа все больше погружается в сферу предоставле-
ния «образовательных услуг». Надо ли жалеть, что на 
уроках больше не шьют фартуки? Как учить детей дру-
жить, сопереживать и помогать? Мое мнение такое. 
Когда ребенок умеет дружить, он легко адаптируется 
в любом коллективе, ему комфортно с людьми и в об-
ществе. Это помогает хорошо учиться и развивать 
свои таланты. 
Как правило, дружба между детьми рождается непро-
извольно. Однако психологи рекомендуют, начиная 
с двухлетнего возраста, объяснять малышу, что такое 
дружба. Читая сказки или просматривая мультики, 
рассказывайте, что герои нашли выход из сложной си-
туации, потому что помогли друг другу. Когда ребенок 
становится старше, делайте акцент на человеческих 
ценностях: важно, не в чем одет сверстник, а как он ве-
дет себя в той или иной ситуации. Необходимо объя-
снять, что дружба должна быть взаимной и основы-
ваться на уважении и искреннем отношении друг 
к другу. Друзья умеют прощать ошибки и считаются 
с мнением друг друга.

Светлана Н.

Правила 
честной ипотеки
Роман Маркелов • www.rg.ru/art/1778331
Я считаю, что сейчас самое время брать ипотечные 
кредиты. Ведь ощущение, что ты не в чужом доме, до-
рогого стоит: не выгонят, не скажут, что нельзя с деть-
ми или животными, не запретят приводить друзей, пе-
редвигать мебель и даже вбивать гвозди. Тем более ее 
можно оставить детям в качестве стартового капитала. 

Галина 

Многие заявляют, что ипотеку надо выплачивать до-
срочно. Если можете себе это позволить, то лучше по-
снимайте года три-четыре и купите квартиру уже за 
свои, накопленные деньги. Разница между тем, когда 
у тебя на счету несколько миллионов, и долгом в не-
сколько миллионов — колоссальная. Брать ипотеку 
можно, только если сумма ежемесячного платежа по 
ней — это максимум, который вы можете себе позво-
лить, и досрочных погашений точно делать не плани-
руете. Да, это рискованно, но нашему человеку не при-
выкать: спокойно и расчетливо россияне не любят. 

Игнат К.

ОРУЖИЕ Третье поколение для «Арматы»: 
как испытывают комплекс «Сокол-В»
rg.ru/art/1780760

ТЕСТ Знаете ли вы историю России?  
rg.ru/art/1780822

ИССЛЕДОВАНИЕ Ученые впервые показали 
3D-снимок найденного в Турции «Ноева ковчега»
rg.ru/art/1780910

АВТО Маршрутка мечты: как выглядит 
филиппинская «Газель» 
rg.ru/art/1781349

ЗДОРОВЬЕ Кому нельзя ставить медицинские банки
rg.ru/art/1780814

АФИША Самые интересные концерты недели
rg.ru/art/1781400

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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На снимке — перекрытая дорога в австрийскую 
коммуну Матрай в федеральной земле Тироль. 
Из-за сильнейших снегопадов и дождей, обру-
шившихся на Альпы еще в среду на прошлой 
неделе и постепенно усиливавшихся, произошел 
сход лавин и грязевых потоков-селей, отрезав-
ших от цивилизации горные долины в нескольких 
регионах страны. На юге Австрии погиб 79-лет-
ний мужчина. «Его буквально завалило жидкой 
грязью», — рассказали спасатели. В земле 
Зальцбург при сходе оползня пострадали две 

женщины. Без электричества в восточной части 
земли Тироль остались две тысячи домохозяйств. 
Властям пришлось приостановить занятия в шко-
лах и перекрыть многие трассы, чтобы не допу-
стить несчастных случаев. В некоторых районах 
в Альпах выпало до 70 сантиметров снега. Столь 
сильные снегопады нетипичны для конца ноября 
в этом регионе, но изменение климата преподно-
сит сюрпризы.
Из-за непогоды пострадала не только Австрия. На 
юго-востоке Франции погиб один человек. На 

него упало дерево, рухнувшее под тяжестью 
мокрого снега. Всего во Франции снегопад оста-
вил без света порядка 300 тысяч домохозяйств, 
а на севере Италии — около 60 тысяч. Кроме 
того, большое количество осадков выпало 
в Словении и Швейцарии, особенно в ее юго-вос-
точной части, где тоже пришлось перекрыть ряд 
дорог и предупредить горнолыжников о высокой 
опасности схода лавин.
Ранее, 9—11 ноября, сильные снегопады прошли 
в Алжире. До этого сильное наводнение случи-

лось в центральной и северной Англии, в резуль-
тате погиб один человек. Между тем Венеция 
продолжает бороться с последствиями рекор-
дного наводнения, вызванного аномально высо-
кими приливами в течение нескольких дней, 
когда регион оказался зажат между двух антици-
клонов, приняв на себя удар холодного северно-
го ветра и непогоды. Метеорологи обещают 
новые осадки в альпийском регионе на этой 
неделе, прежде чем зависшие над ним циклоны 
сдвинутся к востоку.

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Игорь Березин
президент Гильдии

маркетологов
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